
Для машино-
мест не пришло 
время
Недвижимость нового вида 
пока плохо продается 

Федеральные власти надеялись, 
что, упростив процедуру реги-
страции в собственность парко-
вок в жилых новостройках, смо-
гут добиться оживления спроса. 
Но расчет пока не оправдался. 
Как выяснил ”Ъ“, интерес, в част-
ности, москвичей к приобрете-
нию машино-мест остался на 
крайне низком уровне из-за их 
дороговизны. В некоторых случа-
ях за место в паркинге придется 
заплатить до 7 млн руб., что эк-
вивалентно стоимости одноком-
натной квартиры в новостройке 
в пределах Москвы.

Девелоперы до сих пор не зафик-
сировали ожидаемого оживления 
покупательского спроса на паркин-
ги в московских новостройках. Об 
этом 

”
Ъ“ сообщили сразу несколько 

участников рынка. Увеличения объ-
емов продаж машино-мест ожида-
ли в основном чиновники, которые 
инициировали принятие уже всту-
пивших в действие поправок к зако-
нодательству, признающие машино-
места в паркингах отдельными объ-
ектами недвижимости.

До этого в законодательстве не 
существовало даже понятия «маши-
но-место» и каких-либо указаний, 
что его можно регистрировать как 
недвижимость с утвержденными 
границами. «Зачастую в результате 
возникали препятствия при реги-
страции прав собственности на пар-
ковки,— говорит партнер юридиче-
ского бюро 

”
Падва и Эпштейн“ Ан-

тон Бабенко.— В некоторых случа-
ях регистрирующие органы и суды 
считали, что эта часть помещения 
не может быть предметом сделок». 
Машино-места представляли собой 
долю в праве собственности на пар-
кинг, что затрудняло их оборот. На-
пример, в случае продажи долевой 
собственности преимущественное 
право выкупа возникает у других 
собственников. 

«За первый месяц действия но-
вых правил мы не зафиксировали 
кардинальных изменений в темпах 
продаж»,— сообщила руководитель 
отдела маркетинга ФСК «Лидер» Ксе-
ния Цаплина.
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Киев покончил с российским вливанием
«Дочкам» госбанков РФ не стоит рассчитывать на развитие

Нацбанк Украины четко 
обозначил свою позицию 
в отношении российских 
банков — их дочерние 
структуры не могут рас-
считывать на поблажки 
в санкциях, то есть на воз-
можность вливания ново-
го капитала. Таким обра-
зом, пяти структурам 
Сбербанка, ВТБ и Внеш-
экономбанка неизбеж-
но придется менять вла-
дельцев или сокращать 
присутствие в стране. 
Впрочем, эксперты уве-
рены, что НБУ все же не 
будет форсировать собы-
тия излишними требова-
ниями к российским иг-
рокам, опасаясь нагрузки 
на фонд гарантирования 
вкладов.

«Учитывая существую-
щие санкции, говорить о по-
тенциальной будущей дока-
питализации банков с рос-
сийским капиталом мы не 
можем»,— заявила замгла-
вы НБУ Екатерина Рожко-
ва вчера на пресс-конферен-
ции. По ее словам, докапи-
тализация российских бан-
ков за счет конвертации ра-
нее привлеченных материн-
ских ресурсов в капитал пре-
имущественно произошла. 
Санкции Украины запреща-
ют вводить новый капитал 
из России, но позволяют кон-
вертировать в капитал ранее 
предоставленные россий-
скими материнскими струк-
турами средства. «Никакого 
развития быть не может, по-
тому что наращивание ак-
тивов вызывает необходи-
мость в дополнительном ка-
питале»,— отметила госпо-
жа Рожкова (цитата по «Ин-
терфакс»): «Для них есть два 

пути — или найти нового 
собственника или постепен-
но сокращать свое присутст-
вие на рынке». Как уточнили 

”
Ъ“ в пресс-службе НБУ, речь 

идет о входящих в группу 
ВТБ банках — ВТБ (Украина) 
и БМ Банке, «дочках» Сбер-
банка — Сбербанк (Украина) 
и VS Банк, а также о принад-
лежащем Внешэкономбанку 
(ВЭБу) Проминвестбанку.

• 14 августа 2014 года Вер-
ховная рада Украины при-

няла закон о санкциях. Он 
в частности предполага-
ет «запрет увеличения раз-
мера уставного капита-
ла банков, в которых рези-
дент иностранного государ-
ства (вмешавшегося во вну-
тренние и внешние дела Ук-
раины), иностранное госу-
дарство, юридическое лицо, 
участником которого яв-
ляется нерезидент или ино-
странное государство, вла-
деет 10 и более процента-
ми уставного капитала или 
имеет влияние на управле-
ние юридическим лицом или 
его деятельность». В резуль-
тате в этот список попали 
все «дочки» российских гос-
банков.

Слова госпожи Рожковой 
не оставляют иллюзий от-
носительно перспектив «до-
чек» российских госбанков 
на Украине — так или ина-
че они должны уйти. Таким 
образом, становится совер-
шенно очевидно, что ждать 
новых поблажек со сторо-
ны НБУ или снятия санкций 
с отдельных игроков из чи-
сла вышеназванных не сто-
ит. В ноябре прошлого го-
да НБУ сделал исключение 
для входящего в группу ВТБ 
украинского БМ банка. Тогда 
Нацбанк обновил порядок 
применения санкций, разре-
шив ему докапитализацию, 
в результате банк смог избе-
жать потери лицензии из-за 

снижения капитала ниже до-
пустимого уровня, был дока-
питализирован и сейчас вы-
ставлен на продажу (см. 

”
Ъ“ 

от 20 декабря 2016 года).
В НБУ подчеркивают, что 

решение о стратегии даль-
нейшего развития на бан-
ковском рынке Украины 
«дочек» российских госбан-
ков находится исключитель-
но в компетенции акционе-
ров и руководства банков. 
Тем не менее выбор у акцио-
неров небольшой: продажа 
или сворачивание бизне-
са. По словам госпожи Рож-
ковой, шансы продать укра-
инские «дочки» есть у ВЭБа 
и ВТБ. Она отметила, что пе-
реговоры уже ведутся и есть 

несколько заинтересован-
ных инвесторов — как укра-
инских, так и зарубежных. 
«Мы будем рады, если ка-
кой-то инвестор купит их, 
и банки продолжат рабо-
тать»,— отметила госпожа 
Рожкова. А вот найти инве-
стора для украинского Сбер-
банка будет весьма слож-
но, так как банк достаточ-
но крупный, добавила она. 
Впрочем, для всех банков 
у НБУ есть универсальный 
рецепт. «Основная часть 
фондирования активов этих 
банков идет за счет капита-
ла. Им надо не так много по-
гасить, чтобы рассчитаться 
по обязательствам. А даль-
ше они смогут с финансово-
го рынка уйти»,— пояснила 
госпожа Рожкова.

Российские госбанки 
весьма сдержанно отреаги-
ровали на вчерашние заяв-
ления НБУ. «Планируется, 
что в течение первого полу-
годия дочерний украинский 
банк будет продан»,— сооб-
щили в пресс-службе ВЭБа. 
Пресс-служба ВТБ не ответи-
ла на вопросы 

”
Ъ“, сообщив, 

что «официальная позиция 
по данной теме опубликова-
на на странице группы ВТБ 
в Facebook». Конкретики там 
мало — «банк продолжает 
переговоры со всеми заин-
тересованными сторонами 
по продаже ВТБ (Украина)». 
Сбербанк оставил тему без 
комментариев.

Эксперты уверены, что, 
несмотря на четко обозна-
ченную позицию НБУ, фор-
сировать уход «дочек» рос-
сийских банков украинский 
регулятор не будет.
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Дочерним структурам 
российских госбанков 
на Украине придется 
вести бизнес в непро-
стых условиях    
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Утильспорный вопрос
Крупный бизнес выступил  
против нового платежа

Как стало известно ”Ъ“, идея Минпро-
мторга ввести утилизационный сбор 
на машиностроительную продукцию 
и станки подверглась жесткой крити-
ке крупного бизнеса. По мнению РСПП, 
утильсбор противоречит планам пра-
вительства по заморозке неналоговых 
платежей, будет тормозить технологи-
ческое переоснащение и снижать на-
логовые поступления. Минпромторг 
фактически признает, что готов к дли-
тельным дискуссиям с бизнесом и готов 
обсуждать введение утильсбора лишь в 
2018–2020 годах. Эксперты не исключа-
ют, что бизнес преувеличивает негатив-
ный эффект утильсбора, и замечают, что 
предложенная мера будет действовать 
точечно — только в тех секторах, где есть 
конкуренция между российской продук-
цией и импортом.

РСПП в конце января направил письмо 
главе Минпромторга Денису Мантурову, в ко-
тором настаивает на нецелесообразности вве-
дения утилизационного сбора для тяжелого 
машиностроения и станкостроения (копия 
есть у 

”
Ъ“). В РСПП считают, что сбор неизбеж-

но приведет к увеличению цен, а рост издер-
жек предприятий способствует торможению 

технологического переоснащения и снизит 
конкурентоспособность российских компа-
ний. В сегментах малого и среднего бизнеса 
рост цен на оборудование на 7% при заемном 
финансировании повлечет существенное уве-
личение инвестбюджетов. Утильсбор станет 
фактически дополнительным налогом и при-
ведет к негативному мультипликативному 
эффекту для экономики, считают в союзе.

По оценкам РСПП, дополнительная на-
грузка от сбора на угольную промышлен-
ность составит более 3 млрд руб. в 2017–2019 
годах, на горнорудную промышленность и 
металлургию — более 15 млрд руб. в год, на 
нефтяную и газовую промышленность — бо-
лее 37 млрд руб. в год. Это приведет к росту се-
бестоимости и падению прибыли, следстви-
ем чего может стать снижение поступлений 
по налогу на прибыль до 10,5 млрд руб. в год.

РСПП подчеркивает, что правительствен-
ным планом по систематизации неналого-
вых платежей предусмотрен мораторий на 
установление новых платежей в бюджет. Кро-
ме того, введение утильсбора не решает зада-
чи роста эффективности утилизации техники 
и представляется союзу «избыточной мерой». 
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Отношения России и Грузии 
заводят в коридоры
Москва и Тбилиси решили реанимировать  
договор 2011 года

Как стало известно ”Ъ“,  вчерашняя 
встреча в Праге заместителя главы 
МИД РФ Григория Карасина и спец-
представителя премьера Грузии по свя-
зям с Москвой Зураба Абашидзе завер-
шилась важным сдвигом. Участники 
переговоров решили вдохнуть новую 
жизнь в договор «О торговых коридо-
рах». Подписанный в 2011 году доку-
мент позволяет сторонам торговать 
и развивать транспортные коммуника-
ции через Абхазию и Южную Осетию, 
не касаясь при этом проблемы статуса 
бывших грузинских автономий. Григо-
рий Карасин заявил ”Ъ“, что речь идет 
о «серьезном прогрессе в практической 
области». 

«Мы с Григорием Карасиным решили дей-
ствовать методом малых шагов»,— пояснил 

”
Ъ“ Зураб Абашидзе по итогам переговоров. 

По его словам, стороны решили обсуждать 
лишь те вопросы, которые в принципе мож-
но решить, «не переходя красные линии». 
Для Москвы и Тбилиси — это статус Абхазии 
и Южной Осетии, а также нахождение на их 
территории российских войск.  

Оставив за рамками консультаций острые 
политические разногласия, участники вчераш-
них переговоров смогли добиться серьезного 
прогресса в торгово-экономической сфере. «Мы 
решили задействовать договор 2011 года, позво-
ляющий нашим странам развивать торгово-эко-
номические и транспортные отношения»,— со-
общил 

”
Ъ“ спецпредставитель премьера Грузии. 

Речь идет о «Соглашении между правитель-
ством Российской Федерации и правительст-
вом Грузии об основных принципах механиз-
ма таможенного администрирования и мо-
ниторинга торговли товарами» от 9 ноября 
2011 года. Договор был оформлен в результа-
те сложных переговоров по вступлению РФ 
в ВТО: после встречи с президентом США Ба-
раком Обамой тогдашний лидер Грузии Ми-
хаил Саакашвили снял вето на вступление РФ 
в организацию — но лишь с тем условием, что 
через территории Абхазии и Южной Осетии 
пройдут торговые коридоры из России в Гру-
зию, а стороны пригласят международных 
посредников, которые будут контролировать 
поток грузов и маркировать их.
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Греции по-прежнему требуется 
списание части долга для выхо-
да из перманентного долгового 
кризиса, полагает совет управ-
ляющих Международного валют-
ного фонда (МВФ). В фонде счи-
тают нереалистичными текущие 
ожидания высокого профицита 
греческого бюджета и призыва-
ют европейских кредиторов пой-
ти на реструктуризацию долга. 
В Берлине и Брюсселе с песси-
мистичными прогнозами не со-
гласны и считают, что реструкту-
ризация возможна лишь в случае 
выполнения Афинами ранее взя-
тых обязательств по бюджетной 
экономии.

«Греция добилась существенного 
прогресса в разрешении экономиче-
ских дисбалансов и осуществлении 
реформ, однако жесткая фискальная 
консолидация отразилась на падении 
доходов и росте безработицы, и теку-
щий уровень долга (около 180% ВВП) 
является неустойчивым» — такое со-
общение выпустил в ночь на вторник 
совет управляющих МВФ. В докумен-
те даны рекомендации по проведе-
нию фискальной политики, однако 

в нем нет позиции МВФ относитель-
но условий, на которых может быть 
реструктуризирован долг. В том, что 
без такой операции Греции придется 
вновь занимать для покрытия старых 
долгов, в фонде не сомневаются.

В Афинах в ответ вчера заявили, 
что «члены совета МВФ не могут снять 
внутренние разногласия, для того 
чтобы наконец выйти из тупиковой 
ситуации». Поясним, что позиции со-
ставляющих совет представителей 
разных стран различаются: большин-
ство готовы идти грекам на уступки, 
меньшинство занимает более жест-
кую позицию. Греческие власти вче-
ра назвали требования фонда, в част-
ности о разработке фискального пла-

на на случай кризиса, «нерациональ-
ными». Глава Еврогруппы (объединя-
ет министров финансов зоны евро) 
Йерун Дейсселблум и вовсе указал 
на неточность оценок МВФ, отметив, 
что на самом деле положение грече-
ской экономики лучше, чем его пред-
ставляют в фонде. При этом он вновь 
исключил возможность списания ос-
новной суммы долга.

Напомним, нынешняя, третья по 
счету программа финпомощи Гре-
ции в размере €86 млрд была согла-
сована в середине 2015 года и закан-
чивается в следующем году. МВФ тог-
да отказался в ней участвовать, так 
как не смог убедить европейских 
кредиторов списать или реструкту-

рировать существенную часть долга. 
Основной кредитор — Германия не 
соглашается на списание до тех пор, 
пока Греция не достигнет устойчиво-
го первичного (до выплаты процен-
тов по долгу) профицита бюджета в 
3,5% ВВП. Однако, по оценкам МВФ, 
в условия роста ВВП в среднесроч-
ной перспективе примерно на 1% в 
год размер первичного профицита 
не превысит 1,5%.

Большинство членов совета 
управляющих МВФ не считает, что 
Греция должна еще ужесточить бюд-
жетную дисциплину, говорится в со-
общении. Сейчас фонд рекоменду-
ет Афинам лишь повысить собира-
емость налогов, в том числе за счет 
объявления частичной амнистии 
(существенная часть фискальных на-
числений все еще не оплачена), про-
вести аудит крупнейших налогопла-
тельщиков, расширить базу подо-
ходного налога и «рационализиро-
вать» расходы на пенсии — с тем что-
бы снизить другие налоговые став-
ки. В МВФ призывают также продол-
жить реформу рынка труда для по-
вышения мобильности рабочей си-
лы и упростить процедуру увольне-

ния — в Афинах считают последние 
требования слишком жесткими.

Фактически спор между кредито-
рами идет о том, какую часть долга 
Афины должны погашать ежегодно. 
В МВФ полагают, что страна не мо-
жет направлять на обслуживание 
долга более 10% ВВП в год, в Брюссе-
ле же говорят о 15–20%. Страна смо-
жет самостоятельно обслуживать 
долг лишь при его сокращении при-
мерно на 36% ВВП к 2040 году (что на 
20% ВВП меньше, чем по текущей 
программе реформ), считали ранее 
в фонде. Для этого не обязательно со-
кращение основной суммы долга, 
признавала глава МВФ Кристин Ла-
гард, но должны обсуждаться сроки 
и проценты, а также возможность 
процентных каникул (впрочем, и 
без того выплаты по долгам перед ЕС 
уже растянуты вплоть до 2059 года).

Сторонам необходимо согласо-
вать позиции по программе помощи 
до 20 февраля, чтобы ЕЦБ смог вклю-
чить Грецию в свою программу вы-
купа активов (это позволит снизить 
издержки на обслуживание госдол-
га страны).

Татьяна Едовина

Греческому долгу вновь ищут кредиторов
МВФ и ЕС не могут согласовать условия его реструктуризации

экономическая политика
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ВНУТРЕННИЙ СПРОС

Будущий рост  
откладывают в заначки

Хотя на фоне укрепления рубля 
и замедления инфляции потреби-
тельские настроения и ожидания 
улучшились, граждане не готовы 
предпочесть потребление сбереже-
ниям. В январе 2017 года, согласно 
опросам ФОМ для ЦБ (они измеряют 
инфляционные ожидания и потреби-
тельские настроения домохозяйств), 
индекс настроений продемонстриро-
вал резкий скачок — фактически до 
уровней октября 2014 года. Причина 
— улучшение ожиданий роста лично-
го благосостояния в 2017 году.

21% респондентов (19% 
в декабре 2016 года) считает 
момент хорошим для совершения 
крупных покупок. Однако менять 
свои сберегательные установки 
на потребительские граждане не 
намерены. В январе 23% респонден-
тов считали ситуацию благоприятной 
для сбережений — это максимум 
за все историю наблюдений ФОМ 
(см. график).

То, что причин для изменения 
поведения (а не ожиданий) граждан 
нет, подтверждают и опубликованные 
вчера оценки Минэкономики: но-
минальный рост доходов в годовом 
выражении в четвертом квартале 
2016 года обнулился после роста на 
3,7% в первом квартале. В основном 
это было обеспечено отрицательным 
вкладом в индекс доходов скрытой 
оплаты труда и неформальных посту-
плений (2,3 процентного пункта, п. п.) 
и доходов от продажи иностранной 
валюты (0,7 п. п.). Вклад поступле-
ний от предпринимательства был 
нулевым. Увеличение же показателя 
на 1,1% в 2016 году обеспечили 
зарплата (2,9 п. п.) и социальные 
трансферты (1 п. п., из которых 
0,7 п. п. обеспечили пенсии).

В 2017 году ситуация сильно 
не изменится, считают в ЦБ. Там рас-
считывают на «плавный рост заработ-
ной платы в реальном выражении» по 
мере восстановления экономической 
активности. «По оценкам, реальный 
размер пенсий также увеличится»,— 
говорится в опубликованном вчера 
январском аналитическом коммен-
тарии регулятора. Соответствующие 
темпы роста конечного потребления 
не превысят роста предложения 
(и не создадут дополнительного 
инфляционного давления). 

Между тем промышленный 
сверхоптимизм начала 2017 года 
несоразмерен ответу населения, 
отмечает Дмитрий Полевой из ING, 
что может привести к пересмотру 
оценок спроса и планов выпуска. 
Нет гарантии и того, что увеличение 
частного спроса не обернется 
ростом импорта.

Алексей Шаповалов

ОЦЕНКА БЛАГОПРИЯТНОСТИ ТЕКУЩЕГО
ВРЕМЕНИ ДЛЯ СБЕРЕЖЕНИЙ 
(% РЕСПОНДЕНТОВ)   
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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плохое баланс ответов

Предложение и спрос на вы-
пускников вузов на рынке тру-
да остаются несбалансиро-
ванными. 25% выпускников 
впоследствии выполняют ра-
боту, не требующую высшего 
образования, а почти 30% за-
нятых, имеющих диплом, ра-
ботают не по профессии. При 
этом для мужчин шансы в буду-
щем работать и не по специаль-
ности, и не по профессии выше 
примерно на 20%.

По данным исследования «Где 
и кем работают высокообразован-
ные россияне» профессора Высшей 
школы экономики Елены Варшав-
ской (выполнено по данным Рос-
стата за 2014 год), наибольшее чи-
сло дипломированных специали-
стов в РФ — инженеры (26,8%) и эко-
номисты (26,4%). На втором месте 
— педагоги (19%), за ними следуют 
юристы (8,3%), медики (6%), специ-
алисты в области гуманитарных и 
социальных наук (4%), сельского и 
рыбного хозяйства (3,9%), естест-
венных наук и математики (2,9%), 
культуры и искусства (1,8%).

Среди обладателей дипломов 
специалистами высшего уровня 
квалификации работают более по-
ловины (55,8%). Максимум таких 
работников — среди выпускников 
медицинского профиля (85,3%). На 
втором месте находятся работни-
ки, получившие естественно-науч-
ную, математическую, педагоги-
ческую, юридическую и экономи-
ческую (56–61%) подготовку. Сре-
ди выпускников аграрного и ин-
женерного профиля эти показате-
ли минимальны (38,0% и 47,4% со-
ответственно).

Руководящие должности зани-
мает шестая часть (17,6%) работни-
ков с высшим образованием, в том 
числе 24,7% выпускников техниче-
ских и 20,8% аграрных специально-
стей. Реже всего удается занять по-
сты руководителей медикам (7,1%) 
и педагогам (10,9%) — вероятно, 
они реже рассматривают возмож-
ность возглавить работу вне своей 
отрасли.

В то же время каждый четвер-
тый (26,6%) выпускник вуза зани-
мает позиции, формально не тре-
бующие такого образования. Боль-
ше всего (41,2%) таких среди работ-

ников аграрных специальностей, 
но и 28–32% обладателей юриди-
ческих, инженерно-технологиче-
ских, педагогических и гуманитар-
но-социальных дипломов также за-
няты работой, для которой высшее 
образование избыточно. Реже все-
го нисходящая квалификационная 
мобильность наблюдается у меди-
ков (менее 8%). Впрочем, рабочи-
ми специальностями при этом за-
няты только 7% дипломированных 
специалистов, наибольший вклад 
в пополнение рабочих рядов да-
ют выпускники аграрных (18,1%) и 
инженерных (11,9%) направлений. 
У остальных специальностей мо-
бильность в рабочие профессии су-
щественно ниже (3,9–6,7%).

Для мужчин шансы оказаться на 
крайних позициях иерархической 
лестницы выше, чем для женщин. 
Хотя среди мужчин-специалистов 
высшего уровня обладателей ди-
пломов меньше (47,4%), чем у жен-
щин на тех же позициях (62,1%), 
мужчины вдвое чаще занимают по-
сты руководителей (24,0% против 
12,9%), но и чаще спускаются на ра-
бочие места, не требующие дипло-
ма (28,6% против 25%).

Большая часть работников с ди-
пломами (71,4%) утверждает, что их 
работа связана со специальностью, 
а каждый пятый (22,1%) дает на этот 
вопрос однозначный отрицатель-
ный ответ. Лидируют среди рабо-
тающих по специальности медики 
(95%), специалисты в области куль-
туры, права, экономики и образова-
ния (около 75%). Чаще же прочих от-
рицают связь диплома с работой по-
лучившие образование по направ-
лению «сельское и рыбное хозяйст-
во» (46,4%) — в равной мере как го-
родские, так и сельские жители.

Среди специалистов высшего 
уровня квалификации только 12,4% 
отрицают наличие связи между ра-
ботой и специальностью по дипло-
му. При движении вниз по профес-
сионально-должностной лестнице 
доля работающих не по специаль-
ности растет — с 37,2% среди специ-
алистов среднего уровня до 90,1% в 
группе неквалифицированных ра-
бочих. При этом женщины реже 
(25,6%), чем мужчины (32,7%), рабо-
тают не по специальности.

Анастасия Мануйлова

Рынку труда  
диплом не догма
Работа четверти выпускников вузов  
не требует высшего образования

На территории Евразийского 
 экономического союза с 2018 го-
да будет действовать единый ре-
естр охраняемых обозначений — 
товарных знаков и наименований 
мест происхождения товара. Но-
вое регулирование дополнит уже 
существующие в пяти странах—
членах ЕАЭС процедуры охраны 
интеллектуальной собственно-
сти. Юристы отмечают, что гото-
вящиеся процедуры не позволят 
регистрировать советские обо-
значения в качестве товарных 
знаков ЕАЭС и в целом помогут 
транснациональным корпораци-
ям в борьбе с контрафактом. 

Глава правительства Дмитрий 
Медведев поручил первому вице-
премьеру Игорю Шувалову подпи-
сать рамочный документ, необходи-
мый для оборота интеллектуальной 
собственности в странах Евразий-
ского союза,— договор о товарных 
знаках, знаках обслуживания и на-
именованиях мест происхождения 
товаров ЕАЭС (Россия, Белоруссия, 
Казахстан, Армения и Киргизия). Ру-
ководитель секретариата министра 
по экономике и финансовой поли-
тике ЕЭК Аскар Кишкембаев сооб-
щил 

”
Ъ“, что стороны надеются под-

писать договор до конца этого года.
Документ урегулирует вопросы 

регистрации, охраны и использова-
ния в ЕАЭС товарных знаков и наи-
менований мест происхождения то-
варов союза (НМПТ, в РФ они исполь-
зуются, к примеру, для вологодского 
масла и гжельской керамики). Сей-
час в каждом государстве союза дей-
ствуют свои охраняемые обозначе-
ния. Новые знаки дополнят этот спи-
сок — регистрация товарного знака 
ЕАЭС будет иметь в каждом государ-
стве силу национальной регистра-
ции. Для товарных знаков ЕАЭС бу-
дет создан единый реестр на сайте 
ЕЭК. Разрешать споры будут наци-
ональные суды, у суда ЕАЭС таких 
полномочий нет, отмечает господин 
Кишкембаев. 

Заявки нужно будет подавать в 
«ведомство подачи» — патентный 
орган любой страны по выбору зая-
вителя. Это ведомство будет взаимо-
действовать с коллегами из других 
стран. В частности, оно будет прове-
рять, не зарегистрирован ли сход-
ный до степени смешения знак в го-
сударствах—членах ЕЭК. «Если в од-
ной из них откажут, товарный знак 
ЕАЭС зарегистрировать не получит-
ся»,— поясняет Павел Садовский 

из «Егоров, Пугинский, Афанасьев 
и партнеры». По словам омбудсме-
на по интеллектуальной собствен-
ности Анатолия Семенова, процеду-
ра блокирует возможность регистра-
ции на уровне ЕАЭС обозначений, 
известных со времен СССР. Как до-
бавляет Денис Воеводин из юрфир-
мы Dentons, договор позволяет ре-
гистрировать знак, сходный с уже су-
ществующими, по соглашению пра-
вообладателей, но, как полагает экс-
перт, на практике такого согласия до-
стичь не получится. 

По данным 
”
Ъ“, при согласова-

нии договора страны ЕАЭС обсу-
ждали создание наднационально-
го органа регистрации (по анало-
гии с ведомством Евросоюза по гар-
монизации на внутреннем рынке 
— OHIM), но от такого варианта ре-
шили отказаться, в том числе из-за 

спорного вопроса о пошлинах за 
регистрацию. Сейчас размер пош-
лин государства будут определять 
самостоятельно. 

Документ предусматривает, что 
подать заявку на регистрацию смо-
жет как юридическое, так и физи-
ческое лицо. «Это меняет правила 
игры в РФ»,— отмечает Денис Вое-
водин, указывая на риск роста су-
дебных споров. Юрист напомина-
ет, что Гражданский кодекс РФ по-
зволяет регистрировать товарный 
знак только юрлицам и индивиду-
альным предпринимателям. Как от-
мечает Анатолий Семенов, договор 
фактически устанавливает публич-
ную достоверность единого реестра 
товарных знаков, причем нацио-
нальные ведомства будут ответст-
венны за ошибки. «Это шаг вперед, 
так как у нас Роспатент обычно ни за 
что не отвечает»,— считает господин 
Семенов. По его словам, договор бу-
дет удобен крупным правообладате-
лям — транснациональным корпо-
рациям — для противодействия вво-
зу контрафакта. 

Софья Окунь,  
Татьяна Едовина

Евразийский союз обобщит бренды
Белый дом готов подписать договор о товарных знаках 

Первому вице-премьеру  
Игорю Шувалову поручено 
подписать договор, необхо-
димый для оборота интеллек-
туальной собственности  
в странах Евразийского союза 
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Новый глава Бурятии прибыл по транспортной линии
Вячеслав Наговицын добровольно покинул пост

Глава Бурятии Вячеслав Наговицын, 
чей срок полномочий истекал в мае, 
вчера объявил о своей отставке. 
Его сменил замминистра транспор-
та РФ Алексей Цыденов, который, 
как и ставший накануне врио главы 
Пермского края Максим Решетни-
ков, работал в правительстве Влади-
мира Путина. Сегодня внеплановую 
пресс-конференцию проведет бел-
городский губернатор Евгений Сав-
ченко, срок его полномочий истека-
ет в октябре.

Вячеслав Наговицын (срок полномо-
чий истекал в мае) ушел в отставку по 
сценарию покинувшего накануне свой 
пост пермского губернатора Виктора 
Басаргина — заявил о своем увольне-
нии на внеплановой пресс-конферен-
ции. «Если помните, в законодатель-
стве написано, что два срока должно 
быть, и я отработал полных два срока. 
Формально есть возможность пойти на 
третий срок, но ситуация подсказыва-
ет, что республике нужны перемены. 
Считаю, что я честно отработал два сро-
ка, и этого достаточно. Должна быть ро-
тация»,— объяснил он. Господин Наго-
вицын добавил, что его новое место ра-
боты пока не определено.

Через несколько часов Владимир Пу-
тин предложил возглавить республику 
замминистра транспорта Алексею Цы-
денову, возможность его назначения в 
республику обсуждалась давно. Госпо-
дин Цыденов, как и возглавивший на-
кануне Пермский край глава департа-
мента экономической политики и раз-
вития Москвы Максим Решетников, ра-
ботал в правительстве Владимира Пути-
на (см. справку). Президент предложил 
ему назвать первые шаги, чтобы «люди 
почувствовали движение вперед». «Пер-
вое, нужно формировать занятость: то, 
что быстро,— это животноводство и ту-
ризм; с более длительными сроками 
— развитие месторождений полезных 
ископаемых. И, безусловно, все-таки 
международный туристический потен-
циал»,— ответил Алексей Цыденов.

Глава республиканского отделения 
КПРФ, сенатор от Иркутской области 
Вячеслав Мархаев, потенциальный 
конкурент господина Цыденова на 
выборах (пройдут в сентябре), назвал 
врио «кандидатурой достойной, ничем 
в Бурятии не прикормленной и ни от 
кого не зависящей». «Не думаю, что, по-
сле того как коммунист победил на гу-
бернаторских выборах в Иркутской об-
ласти, Кремль будет приветствовать, 
чтобы 

”
покраснел“ весь Байкальский 

регион, поэтому борьба на выборах бу-
дет интересной»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Мархаев. Отметим, что коммуни-

сты и справороссы критиковали Вяче-
слава Наговицына, в частности, за то, 
что до назначения в республику в 2007 
году он не имел к ней отношения.

По мнению политолога Александ-
ра Кынева, десять лет у власти в Буря-
тии Вячеслав Наговицын провел «впол-
не разумно и грамотно» на фоне дру-

гих губернаторов-«варягов». «Чем пло-
хи варяги? Приезжает человек, не зна-
ющий регион, тащит за собой команду, 
те тащат своих товарищей, подрядчи-
ков, бизнес-интересы. С Наговицыным 
ничего этого не было. Человек пытался 
строить команду на месте в очень слож-
ном регионе со сложной национальной 
элитой»,— пояснил он. При этом Алек-
сея Цыденова, отметил эксперт, едва ли 
можно назвать варягом: «В территорию 
расселения бурятского этноса входит и 
Забайкалье, из которого родом Цыде-
нов, и Иркутская область. Буряты тес-
но связаны и активно взаимодейству-
ют. Учитывая специфику общения в бу-
рятской среде, люди оттуда не теряют 
контактов».

В Пермском крае вчера прошло пред-
ставление Максима Решетникова. Он 
отметил, что прошел серьезную управ-
ленческую школу, работая под нача-
лом двух бывших пермских губернато-
ров — Юрия Трутнева и Олега Чиркуно-
ва, а также мэра Москвы Сергея Собяни-
на. Виктор Басаргин обратился к депута-
там, топ-менеджерам предприятий, гла-
вам муниципалитетов с просьбой под-
держать Максима Решетникова: «Регио-
ну сейчас как никогда необходимы эко-
номическая, социальная и политиче-
ская стабильность, которой в последнее 
время нам так не хватало». Виктор Басар-
гин пообещал, что его новая работа «так 
или иначе будет связана» с Пермским 
краем. По сведениям 

”
Ъ“, рассматрива-

ется вариант с делегированием экс-гу-

бернатора в Совет федерации после сен-
тябрьских выборов главы региона.

Максим Решетников объявил, что 
сам возглавит правительство края. 
Должность главы правительства была 
упразднена Виктором Басаргиным в 
январе. «Никаких кардинальных реше-
ний по составу правительства нет, шанс 
будет у каждого. Требования есть, план-
ка задана, кто будет соответствовать 
этой планке — будут работать»,— поо-
бещал врио главы.

Как и предполагал 
”

Ъ“ накануне, 
должность главы департамента эко-
номической политики и развития Мо-
сквы, ставшую вакантной после ухода 
Максима Решетникова, занял Влади-
мир Ефимов, руководивший департа-
ментом городского имущества. Депар-
тамент имущества в свою очередь воз-
главил заместитель господина Ефимо-
ва Максим Гаман.

Эстафету губернаторских пресс-кон-
ференций подхватил глава Белгород-
ской области Евгений Савченко, кото-
рый неожиданно назначил на сегод-
ня брифинг. Его тема не раскрывается, 
мероприятие несколько раз переноси-
лось. 66-летний Евгений Савченко — 
рекордсмен по пребыванию во власти 
в губернаторском корпусе. Он руково-
дит Белгородской областью бессмен-
но с 1993 года. В последнем рейтинге 
ФоРГО находился в группе губернато-
ров с «очень высоким рейтингом» и за-
нимал 7-е место.

Отдел политики

Его поздравляет министр юстиции РФ Александр Коно-
валов:
— Уважаемый Николай Михайлович! Примите искренние 
поздравления с днем рождения. Вы с успехом на протяже-
нии многих лет руководите таким крупным образователь-
ным и научным центром, каким является Санкт-Петербург-
ский государственный университет, отдавая все свои силы, 
творческую энергию и профессиональное мастерство реше-
нию задач, связанных с его развитием. Вы уделяете большое 
внимание внедрению инновационных методик обучения, 
повышению качества профессионального образования и, 
конечно, повышению роли вузовской науки. От всей души 
желаю вам новых впечатляющих успехов, крепкого здоро-
вья и благополучия на этом ответственном посту.

Поздравления передает генеральный директор ФГБУ «Редак-
ция 

”
Российской газеты“» Павел Негоица:

— Уважаемый Николай Михайлович! Быть выпускником 
Санкт-Петербургского университета — это уже удача в жиз-
ни. А стать еще и ректором вуза-флагмана, кузницы лучших 
кадров,— это не только удача, скорее огромная ответствен-
ность, с которой вы достойно справляетесь. Ведь именно 
при вашем руководстве Санкт-Петербургский университет 
сумел подняться на высокие позиции в мировых рейтингах, 
таких как European Business Schools 2014, Times Higher 
Education, и вошел в число 100 наиболее авторитетных и 
престижных университетов мира с лучшей академической 
репутацией. Всегда рады видеть вас на страницах «Россий-
ской газеты» с новыми идеями и проектами, актуальными 
размышлениями о высшей школе. Будьте счастливы и хра-
нимы не только в день рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется  
58 лет ректору СПбГУ  
Николаю Кропачеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Геннадий Зюганов собрался  
с патриотическими силами
Перед президентскими выборами КПРФ пытается найти новых сторонников

Геннадий Зюганов хочет участвовать в президент-
ской кампании кандидатом от «всех государствен-
но-патриотических сил», а не только от КПРФ. При 
этом лидер коммунистов допускает, что коалиция 
может выдвинуть на выборы не его. Вчерашнее 
заседание созданного при КПРФ Совета народ-
но-патриотических сил господин Зюганов назвал 
«первым раундом» предвыборных переговоров. 
Эксперты считают, что без ребрендинга КПРФ не 
сможет привлечь голоса россиян за пределами 
своего электората.

Лидеры КПРФ провели заседание своего Совета 
народно-патриотических сил. Большинство его чле-
нов — общественные организации, созданные самой 
КПРФ («Дети войны», «Образование для всех», жен-
ский союз «Надежда России», «Движение в поддержку 
армии»), поэтому «общественники» принялись аги-
тировать за выдвижение Геннадия Зюганова канди-
датом в президенты. Он ответил им «просьбой — не 
предопределять»: «Мы должны на равных обсудить 
все возможные варианты возможных кандидатур». 
Он призвал ограничиться обсуждением программы 
вывода России из кризиса и подбором «кадров в ко-
манду», которая сможет ее реализовать.

В качестве базового проекта господин Зюганов 
предложил программу своей партии «Десять шагов к 
достойной жизни». Будущая команда патриотическо-
го кандидата, по словам господина Зюганова, должна 
«впитать все лучшие кадры, кому дорога Россия». Есть 
«способные люди и в нынешнем составе правительст-
ва», признал лидер КПРФ, имея в виду «силовой блок».

Не менее важная проблема — «честность выбо-
ров». Господин Зюганов напомнил, что Владимир Пу-
тин перед выборами в Госдуму 2016 года призывал, 
чтобы они прошли в честной и конкурентной борь-
бе. «Но это была спецоперация, где каждому расписа-
ли свою партитуру и написали результат,— заявил ли-
дер КПРФ.— Надо готовиться к полноценным выбо-
рам, а не заигрывать с Жириновскими и Навальны-
ми. Стыдно выступать кандидатом от власти с таки-
ми кандидатами».

Идею о предвыборной коалиции «всех государ-
ственно-патриотических сил» одобрили гости засе-
дания — лидер Партии дела Константин Бабкин и 
Юрий Болдырев. Фамилия последнего на думских 
выборах 1993 года послужила названию блока «ЯБЛо-
ко — Явлинский, Болдырев, Лукин»; на президент-
ских выборах 2012 года он был доверенным лицом 
Геннадия Зюганова. «Нужно провести переговоры, 
чтобы выдвигать кандидата не только от КПРФ, а то-
го, кто будет представлять более широкий спектр на-
ционально ориентированных сил»,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Болдырев. «Первый раунд переговоров состо-
ялся»,— заявил 

”
Ъ“ господин Зюганов, подчеркнув, 

что предвыборные заседания Совета народно-патри-
отических сил будут проходить ежемесячно.

На президентских выборах 1996 года Геннадий Зю-
ганов тоже поддерживал «народно-патриотический 
союз», напомнил глава правления Центра политиче-
ских технологий Борис Макаренко. «Но он даже тог-
да был имитацией, несмотря на то что к союзу при-
соединились разные коммунистические партии, Аг-

рарная партия»,— считает он. Профессор МГУ Сергей 
Черняховский отметил: учитывая тот факт, что КПРФ 
включена в партии «крымского консенсуса» (четыре 
думские партии), «Геннадий Зюганов не сможет в хо-
де выборов атаковать Владимира Путина».

КПРФ нуждается «в ребрендинге перед президент-
скими выборами, так как по итогам думских выборов 
потеряла место безальтернативно второй партии», за-
явил 

”
Ъ“ гендиректор ВЦИОМа Валерий Федоров. С 

одной стороны, коммунистам «надо выдвигать Зюга-
нова, который прежде обеспечивал высокий резуль-
тат», но с другой — «фигура Зюганова настолько из-
вестна всем, что не обеспечит прироста голосов в но-
вых сегментах электората».

Виктор Хамраев

Европейский суд  
не нашел в России 
свободы собраний
В Страсбурге постановили выплатить 
российским митингующим  
свыше €183 тысяч

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) вчера вы-
нес постановление по жалобам 23 россиян, которым 
российские власти не согласовали проведение пу-
бличных мероприятий. Суд счел, что были нарушены 
права на свободу собраний и справедливое судебное 
разбирательство. Заявителям РФ должна выплатить 
суммарно более €183 тыс. Закон о митингах и практика 
его применения после постановления ЕСПЧ вряд ли из-
менятся, полагают правозащитники.

ЕСПЧ вчера вынес постановление по делу «Лашманкин 
и другие против России». 23 человека из разных регионов 
России, в том числе глава движения «За права человека» 
Лев Пономарев и оппозиционер Сергей Удальцов, жалова-
лись с 2009 по 2013 год, что «местные власти наложили нео-
правданные ограничения на проведение запланированных 
ими мирных публичных мероприятий». Среди них — шест-
вие в годовщину убийства Станислава Маркелова и Анаста-
сии Бабуровой, пикет перед зданием Госдумы против зако-
на о запрете на усыновление российских сирот гражданами 
США, гей-парады и мероприятие против «оборотней в пого-
нах». В большинстве случаев власти отказывали «в согласо-
вании места, времени или формы проведения мероприя-
тия», а альтернативные варианты «делали невозможным до-
стижение целей» акции, говорится в постановлении ЕСПЧ. 
Некоторые «заявители вынуждены были отказаться от про-
ведения мероприятия», другие «провели запланированное 
мероприятие, что привело к их разгону полицией, арестам 
участников и административным наказаниям». В ЕСПЧ жа-
ловались, что иногда невозможно соблюсти сроки подачи 
уведомления о проведении митинга «из-за праздников или 
из-за того, что публичное мероприятие было спонтанной ре-
акцией на важное политическое событие». В российских су-
дах заявители правоту доказать не могли.

ЕСПЧ пришел к выводу, что были нарушены ст. 11 (свобо-
да собраний), ст. 13 (право на эффективное средство право-
вой защиты), ст. 5 (право на свободу) и ст. 6 (право на справед-
ливое судебное разбирательство) Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод. В частности, власти «не приве-
ли достаточных причин в обоснование отказов», «не проя-
вили должной терпимости» в отношении мирных, но несо-
гласованных собраний и «негибко применяют установлен-
ные законом сроки подачи уведомления о проведении пу-
бличного мероприятия». РФ должна выплатить заявителям 
от €5 тыс. до €10 тыс., а также еще €23 тыс. в качестве расхо-
дов на адвокатов и судебные издержки (общая сумма — свы-
ше €183 тыс.). У РФ есть право обжаловать решение.

Поправки к закону о митингах и КоАП РФ были приняты в 
июне 2012 года, после событий на Болотной площади 6 мая. 
По ним за несогласованный митинг его организаторам гро-
зит 300 тыс. руб. штрафа, а городские власти могут сами уста-
навливать минимально допустимое расстояние между оди-
ночными пикетчиками (в Москве оно составляет 50 м). Кон-
ституционный суд (КС) в феврале 2013 года вынес постанов-
ление по жалобе депутатов Госдумы и Эдуарда Лимонова, в 
котором велел смягчить санкции. Правительство во испол-
нение решения КС внесло в Госдуму законопроект, однако до 
сих пор он был принят только в первом чтении (см. 

”
Ъ“ от 8 

августа 2013 года). В 2014 году в Уголовный кодекс была введе-
на ст. 212.1, предусматривающая ответственность за неодно-
кратное нарушение законодательства о митингах: от штрафа 
1 млн руб. до лишения свободы сроком на пять лет. Первым 
по этой статье в декабре 2015 года был осужден оппозицион-
ный активист Ильдар Дадин, он получил три года колонии.

Лев Пономарев полагает, что РФ выплатит компенса-
цию. «Вряд ли постановление будет обжаловано, это не та-
кое важное дело, и речь идет не о миллиардах, как в деле 
ЮКОСа»,— говорит он. Другой вопрос, будут ли «системно 
решаться» проблемы с законодательством о митингах и его 
применением, сказал он. По его словам, «уже не один год» 
права участников массовых акций нарушаются еще на этапе 
задержания, а потом «суд сажает человека, опираясь исклю-
чительно на показания полиции». Юрист правозащитного 
центра «Мемориал» Кирилл Коротеев считает, что постанов-
ление «с большой вероятностью будет обжаловано» РФ. Но 
вряд ли в Большой палате ЕСПЧ примут заявление к рассмо-
трению. «Россия хочет обжаловать все, с чем она не согласна, 
а компетенция Большой палаты — решать фундаменталь-
ные вопросы на континенте. Это не тот случай»,— полагает 
он. Похожие выводы и рекомендации содержались и в пре-
дыдущих решениях ЕСПЧ, говорит господин Коротеев. «Для 
того, чтобы исполнить решение, нужны другая полиция и 
другая судебная система»,— сказал 

”
Ъ“ юрист.

Наталья Корченкова,  
Анастасия Курилова

Геннадий Зюганов назвал заседание Совета 
народно-патриотических сил «первым раундом» 
переговоров по выдвижению кандидата 
в президенты  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Алексей Цыденов заверил 
президента, что займется 
в Бурятии масштабными 
проектами  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  В Я Ч Е С Л А В А  Н А Г О В И Ц Ы Н А

Вячеслав Наговицын вступил в должность главы Бурятии 10 июля 2007 года 
и занимал этот пост 3500 дней.

За время его правления население республики выросло на 2% — 
с 965 тыс. (54-е место по стране) в 2007 году до 984 тыс. (55-е место) на 
1 января 2017 года. Рождаемость выросла на 1,9% — с 16,1 на 1 тыс. 
населения в 2007 году (8-е место) до 16,4 за 2016 год (7-е место). Смерт-
ность за тот же период уменьшилась на 15,8% — с 13,3 на 1 тыс. 
населения (26-е место) до 11,2 (16-е место).

Уровень безработицы снизился на 3,9 процентного пункта — 
с 13,1% в 2007 году до 9,2% в 2016 году (75-е место по стране в обоих 
случаях). Среднемесячная зарплата увеличилась в 2,5 раза — 
с 11,5 тыс. руб. в 2007 году (33-е место) до 28,7 тыс. руб. в 2016-м (32-е 

место). Средняя пенсия за тот же период выросла почти в четыре 
раза — с 2,9 тыс. руб. (54-е место) до 11,3 тыс. руб. (58-е место).

Валовой региональный продукт вырос в 1,8 раза — с 107,4 млрд 
руб. в 2007 году до 197,4 млрд руб. в 2016-м. Бюджет остался про-
фицитным — в 2007 году он был исполнен с профицитом в 1,2 млрд руб. 
(доходы — 25 млрд руб., расходы — 23,8 млрд руб.). На 2016 год был за-
планирован профицит в 0,2 млрд руб. (доходы — 46,6 млрд руб., расходы — 
46,4 млрд руб.). Индекс промышленного производства в 2016 году 
составил 87,7%. В 2007 году этот показатель был равен 108,6%.

Число зарегистрированных преступлений снизилось 
в 1,5 раза — с 35,8 тыс. в 2007 году до 23,5 тыс. в 2016 году.

Михаил Малаев

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С Е Й  Ц Ы Д Е Н О В

Цыденов Алексей Самбуевич родился 16 марта 1976 года в Петровске- 
Забайкальском Читинской области (сейчас — Забайкальский край). Окон-
чил Дальневосточный государственный университет путей сообщения по 
специальности «организация перевозок и управление на железнодорожном 
транспорте» (1998).

С 1998 по 2001 год — бухгалтер, начальник сектора, начальник отдела 
маркетинга и договорной работы ГУП «Дальневосточная железная дорога». 
В 2002–2004 годах — гендиректор ООО «Дальнефтетранс», предоставляв-
шего услуги грузовых перевозок. Одновременно являлся руководителем 
фирм по оптовой торговле ООО «Дальсибнефтетранс» и ООО «Дальсиб-

нефтетрансвосток». В 2004–2006 годах — гендиректор ОАО «Дальнево-
сточная транспортная группа».

В 2006–2009 годах — замдиректора департамента государственной 
политики в области железнодорожного транспорта Министерства транспорта 
РФ. В 2009–2011 годах — начальник отдела, замдиректора департамента 
промышленности и инфраструктуры аппарата правительства РФ. С 2011 по 2012 
год — руководитель Федерального агентства железнодорожного транспорта РФ. 
С 13 июня 2012 года работал заместителем министра транспорта РФ. В 2016 
году также стал членом совета директоров ОАО «Российские железные дороги».

Награжден орденом Дружбы. Женат, два сына и дочь.
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Московский окружной военный 
суд приговорил к лишению свобо-
ды на сроки от трех с половиной 
до девяти лет бывших заместите-
ля начальника 3-го Центрального 
военного клинического госпиталя 
(ЦВКГ) им. А. А. Вишневского  
Минобороны Сергея Свистунова, 
начальника приемного отделе- 
ния этого медучреждения Авети-
са Мелконяна и руководителя  
54-го отделения госпиталя Дмит-
рия Мокрицкого. Как установил 
суд, они брали взятки, достигав-
шие 200–300 тыс. руб., за раз-
мещение и лечение пациентов 
в рамках бесплатных квот. Быв-
шие медики намерены обжало-
вать приговор.

То, что приговор будет обвини-
тельным, стало ясно уже с первых 
слов председательствующего судьи 
Альберта Тришкина. Видимо, в этом 
не сомневались и сами подсудимые, 
двое из которых находились под до-
машним арестом, а один — под под-
пиской о невыезде: все они пришли 
в суд вместе c родными, помогавши-
ми им нести баулы с теплыми веща-
ми. Пессимизма им наверняка доба-
вило и выступление в прениях про-
курора, который требовал признать 
фигурантов дела виновными по ч. 5 
ст. 290 УК РФ (получение взяток в 
крупном размере) и приговорить к 
лишению свободы на сроки от семи 
до 12 лет с содержанием в колонии 
строгого режима.

• 3-й Центральный военный кли-
нический госпиталь имени Вишнев-
ского Минобороны РФ был основан 
в 1968 году. Основные корпуса распо-
ложены в подмосковном Красногорс-
ке, где в составе госпиталя функци-
онирует поликлиника. Также госпи-
таль является одной из основных 
клинических баз кафедр терапии, хи-
рургии, реабилитации и физических 
методов лечения Государственно-
го института усовершенствования 
врачей Министерства обороны РФ.
Из приговора следовало, что пре-

ступную деятельность врачей Свис-
тунова, Мокрицкого и Мелконяна 
правоохранители начали фиксиро-
вать с марта 2015 года, после того как 
другие сотрудники медучреждения 
написали обращение к президен-
ту РФ Владимиру Путину с прось-
бой «разобраться с ситуацией вокруг 
ЦВКГ». По мнению авторов обраще-
ния, за последние годы в госпитале 
снизился уровень оказания профес-
сиональной медицинской помощи, 
зато руководство медучреждения 
за размещение военных и граждан-
ских лиц, помощь которым должна 
была оказываться в рамках бесплат-
ных квот, берут до 150–300 тыс. руб.

Факты мздоимства подтвердились 
в ходе предварительного и судебного 
следствия. Так, суд установил, что зам-
начальника ЦВКГ Сергей Свистунов с 
марта по ноябрь 2015 года не менее 15 
раз получал от пациентов взятки, раз-
мер которых колебался в пределах от 
7 тыс. до 30 тыс. руб. В четырех же слу-
чаях, когда доктор брал незаконное 
вознаграждение за размещение по 
бесплатным квотам тяжелобольных 
пациентов на лечение, размер взятки 
возрастал до 200–300 тыс. руб.

Несколько эпизодов взяточниче-
ства суд признал доказанными и в 
отношении экс-руководителя 54-го 
отделения госпиталя Дмитрия Мо-
крицкого. Лишь бывший начальник 
приемного отделения госпиталя Аве-
тис Мелконян был признан винов-
ным только по одному эпизоду — од-

нажды он взял у пациента 250 тыс. 
руб. за размещение того в госпитале. 
Этот же подсудимый был единствен-
ным, кто признал свою вину и раска-
ялся в содеянном. Тем временем его 
подельники отрицали получение 
крупных взяток от пациентов, хотя 
и признавали, что принимали по-
дарки, в том числе в денежной фор-
ме, от благодарных пациентов. Впро-
чем, судья Альберт Тришкин посчи-
тал эти заявления попытками уйти 
от ответственности.

В итоге, признав всех подсудимых 
виновными, суд приговорил Сергея 
Свистунова к девяти годам колонии 
строгого режима, Дмитрия Мокриц-
кого — к пяти годам, а Аветиса Мел-
коняна — к трем с половиной годам 
колонии строгого режима. При этом 
суд постановил взыскать с осужден-
ных Свистунова и Мокрицкого в ви-
де штрафа 4 млн и 2 млн руб. соответ-
ственно. Все осужденные были взяты 
под стражу в зале суда.

Адвокаты и родственники осу-
жденных уже заявили, что те наме-
рены обжаловать приговор.

Алексей Соковнин

Клиническая картина 
коррупции
Вынесен приговор о взятках  
в госпитале имени Вишневского

Как стало известно ”Ъ“, след-
ственный департамент МВД за-
вершил расследование одно-
го из уголовных дел в отношении 
участников преступного сообще-
ства, которые, по подсчетам ве-
домства, вывели за границу око-
ло $46 млрд. Предполагаемый 
организатор ОПС, бывший сов-
ладелец банков «Западный», 
«Донинвест» и Русский земель-
ный банк Александр Григорьев, 
а также несколько его сообщни-
ков пока пойдут под суд толь-
ко за хищение из этих кредитных 
учреждений 2 млрд руб. Ущерб 
по делу следствие рассчитывает 
погасить за счет торгового цент-
ра «Сфера» на Новом Арбате, ко-
торый был арестован.

В уголовном деле о незаконных 
финансовых, в том числе обналь-
ных, операциях на сотни миллиар-
дов рублей фигурируют несколько 
десятков человек. При этом изна-
чально расследование не предве-
щало такого размаха. Оно началось 
в октябре 2015 года, когда в Росто-
ве-на-Дону сотрудниками ГУЭБиПК 
МВД были задержаны, а впоследст-
вии по решению суда арестованы 
экс-председатель правления ООО 
«КБ 

”
Донинвест“» Алла Калитван-

ская и ее заместитель Светлана Гу-
ленкова. Позже к ним присоедини-
лись одна из владелиц банка «До-
нинвест» Оксана Ермакова, член со-
вета директоров этого кредитного 
учреждения Денис Волчков и еще 
несколько рядовых исполнителей. 
Еще двое — питерские бизнесмены 
Олег Васильев и Антон Тарасов — 
находятся в розыске. Как говорят в 
МВД, оба хорошо известны в качест-
ве игроков на российском обналь-
ном рынке, и именно через предо-
ставляемые этими предпринимате-
лями фирмы банки выводили похи-
щенные деньги.

Когда начали вырисовываться 
межрегиональные связи участни-
ков группы, дело для дальнейшего 
расследования передали из Росто-
ва-на-Дону в следственный департа-
мент МВД.

По версии следствия, сотрудни-
ки «Донинвеста» были причастны к 
хищениям огромных сумм со счетов 
банка, которые через цепочку под-
ставных фирм выводились в офшо-
ры. В дальнейшем выяснилось, что 
этой схемой пользовался и новый ме-
неджмент банка, теневым владель-
цем которого считался Александр 
Григорьев. По состоянию на 1 января 
2017 года банк, обанкротившийся за 
два года до этого, по данным АСВ, за-
должал клиентам более 1,6 млрд руб. 
Ранее бизнесмен выступал совладель-
цем также разорившихся банков «За-
падный» (долг 24,6 млрд руб.), «Транс-
портный» (44,2 млрд руб.) и Русского 
земельного банка (7 млрд руб.).

Все они лишились лицензий в 
2014–2015 годах в связи с проведе-
нием высокорискованной кредит-
ной политики, размещением денеж-
ных средств в низкокачественные 
активы, выводом капитала из Рос-
сии и утратой собственных средств. 
Примечательно, что все эти события 
происходили в банках вскоре после 
того, как их владельцем становился 
Александр Григорьев.

Задержали его 30 октября 2015 го-
да в торговом центре «Сфера» на Но-
вом Арбате, совладельцем которого 
он, по версии следствия, и являет-
ся. В рамках дела на этот торговый 
центр, а также недвижимость (квар-
тиры, дома, земельные участки) фи-
гурантов в целях погашения ущерба 
по решению суда наложен арест.

В ходе дальнейшего расследова-
ния правоохранительные органы 
пришли к выводу, что Александр 
Григорьев причастен к хищению де-
нег не только из вышеупомянутых 
банков, но и является лидером одно-
го из самых крупных в России ОПС 
(ст. 210 УК РФ), занимавшегося не-
законными обнальными операция-
ми. В общей сложности в них было 
задействовано более 500 человек, ис-
пользовавших около 70 российских 
банков, в том числе с участием госка-
питала. Среди них были, например, 
«Российский кредит», «Истком-Фи-
нанс», «Транспортный», МАСТ-банк, 
Анталбанк, Интеркапитал-банк, Рус-

ский земельный банк, «Таурус», «Ев-
ропейский экспресс», «Рублевский», 
«Балтика», Темпбанк и целый ряд 
других. У большинства из них ли-
цензии уже отозваны, но некоторые 
продолжают работать и сейчас.

По данным МВД, используя сче-
та в этих финансовых структурах, 
участники ОПС за последние не-
сколько лет могли вывести из стра-
ны около $46 млрд, а годовой оборот 
криминальной группы составлял 
примерно 1 трлн руб.

Впрочем, пока расследование за-
вершено лишь по нескольким эпи-
зодам криминальной деятельности 
группы во главе с Александром Гри-
горьевым. В материалах, с которы-
ми начали знакомиться фигуранты 
дела, речь идет о хищениях из бан-
ков «Донинвест» и «Западный» око-
ло 2 млрд руб. Отметим, что в рамках 
этого дела уже вынесен один приго-
вор. Дело полностью признавшего 
вину бывшего вице-президента бан-
ка «Западный» Григория Кулеши суд 
рассмотрел в особом порядке, при-
говорив к шести годам заключения 
условно. Остальные фигуранты об-
винений в инкриминируемых дея-
ниях не признают.

По словам защищающего Алек-
сандра Григорьева адвоката Сергея 
Шенкнехта, никаких доказательств 
участия его клиента в преступном со-
обществе и инкриминируемых дея-
ниях не прослеживается. «Летом 2014 
года, в период агонии 

”
Донинвеста“, 

Григорьев пытался спасти банк, вло-
жив в него 350 млн руб., но точный 
расчет похищенного следствие так 
и не представило, несмотря на про-
веденную финансово-аналитиче-
скую экспертизу,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Шенкнехт.— О том, что эпизоды 
с 

”
Донинвестом“ и 

”
Западным“ объе-

динили, мы вообще узнали незадолго 
до завершения следствия. Очевидно, 
что сделано это было, чтобы увели-
чить совокупный ущерб и обосновать 
арест торгового центра 

”
Сфера“, кото-

рый все равно стоит гораздо больше 
— около 2,5 млрд. Но к нему Григорь-
ев не имеет никакого отношения».

Олег Рубникович

Дыры в банках затыкают «Сферой»
Завершено первое из дел короля обнала  
Александра Григорьева

Генпрокуратура передала в суд 
уголовное дело бывшего губер-
натора Сахалинской области 
Александра Хорошавина. Он, 
а также трое его подельников 
из числа чиновников обвиняют-
ся в получении взяток более чем 
на 0,5 млрд руб. и легализации 
этих денег. Фигуранты дела сво-
ей вины не признают.

Обвинительное заключение по од-
ному из самых знаковых уголовных 
дел последних лет утвердил замести-
тель генпрокурора Виктор Гринь. Экс-
губернатору Сахалина Александру 
Хорошавину, его заму Сергею Кареп-
кину, советнику главы региона Анд-
рею Икрамову, а также областному 
министру сельского хозяйства, тор-
говли и продовольствия Николаю Бо-
рисову вменяется в вину получение 
взяток на сумму 522 млн руб. и лега-
лизация полученных криминальных 
денег (ст. 290 и 174.1 УК РФ).

Сотрудники главного следствен-
ного управления СКР установили де-
сять преступных эпизодов, совер-
шенных группой, которую создал и 
возглавил тогдашний губернатор Хо-
рошавин еще в 2009 году. По версии 
следствия, за шесть лет обвиняемые 
получили крупные суммы от восьми 
бизнесменов, работавших в самых 
различных сферах — рыболовстве, 
сельском хозяйстве, транспортном 
обеспечении и строительстве.

Больше всех, $5,6 млн, экс-губер-
натору через посредников из его 
окружения заплатил предпринима-
тель Николай Кран, компания кото-
рого строила четвертый энергоблок 
Южно-Сахалинской ТЭЦ-1. Причем 
сначала в оперативной разработ-
ке сотрудников регионального УФ-

СБ оказался сам потерпевший. Уз-
нав, что махинациями на стройке 
активно интересуются чекисты, го-
сподин Кран и люди из его окруже-
ния отправили в общей сложности 
в Москву порядка $2 млн для переда-
чи в качестве взяток, за которые на-
чальника УФСБ генерал-майора Иго-
ря Стручкова должны были переве-
сти на другое место службы. Однако 
об этом стало известно ФСБ. И осе-
нью 2014 года господин Кран и ряд 
его подельников были арестованы. 
Николай Кран пошел на сотрудни-
чество со следствием и дал, поми-
мо прочего, подробные показания о 
том, как давал взятки Александру Хо-
рошавину. Сам же потерпевший до 
окончания расследования не дожил 
— он скончался в декабре 2015 года.

В другом случае, как отмечают 
следователи, в 2013–2014 годах экс-
губернатор и его подельники полу-
чили 85 млн руб. от коммерсанта, 
который в рамках полученного го-
сконтракта занимался строительст-
вом дорог на Сахалине. Это составля-
ло 6% от всей суммы контракта. Биз-
несмен, возводивший учебное заве-
дение в областном центре Южно-Са-
халинске был вынужден отдать чи-
новникам 10% от выделенных ему 
из бюджета средств. Другому потер-
певшему коррупционеры пообеща-
ли поддержку региональных властей 
при выделении субсидий на стро-
ительство животноводческого ком-
плекса. Однако после того, как ком-
мерсант вложил собственные деньги 
в стройку, с него потребовали взятку 
за выделение обещанной и предус-
мотренной законом субсидии. «По-
сле получения взяток часть из них на 
сумму свыше 77 млн руб. Хорошавин 

легализовал путем зачисления на 
банковские карты и проведения опе-
раций по приобретению валюты»,— 
заявила 

”
Ъ“ официальный предста-

витель СКР Светлана Петренко. Она 
также сообщила, что несколько биз-
несменов сами заявили о передаче 
ими взяток губернатору.

Значительная часть имущества го-
сподина Хорошавина не была офор-
млена и задекларирована. По хода-
тайству следователей суд наложил 
арест на несколько дорогих автомо-
билей, недвижимое имущество, цен-
ности и деньги. Позже все это бы-
ло обращено в доход государства по 
иску Генпрокуратуры. Среди этого 
имущества оказались четыре квар-
тиры общей кадастровой стоимо-
стью свыше 240 млн руб., шесть ма-
шино-мест общей стоимостью более 
2,9 млн руб., шесть автомобилей сто-
имостью не менее 42,3 млн руб., а так-
же жилой дом, нежилое помещение 
и земельные участки, деньги в валю-
те более чем на 700 млн руб., ювелир-
ные изделия и ценности. В СКР отме-
чают, что господин Хорошавин очень 
любил дорогие аксессуары, причем 
особой любовью пользовались часы. 
В его коллекции насчитывалось 195 
экземпляров, которые следствие оце-
нило в 602 млн руб. Самые дорогие 
из них стоили $700 тыс. Любопытно, 
что незадолго до задержания губер-
натор решил пополнить свою кол-
лекцию еще одними часами, заказав 
их более чем за 36 млн руб.

В ближайшее время всех четверых 
обвиняемых этапируют на Сахалин, 
где их уголовное дело будет рассмот-
рено горсудом Южно-Сахалинска. 
Никто из них свою вину не признает.

Сергей Сергеев

Александру Хорошавину  
сосчитали взятки
Закончено расследование десяти эпизодов  
дела экс-губернатора Сахалинской области

Как стало известно ”Ъ“, Мосгор-
суд отказался изменить приговор 
бывшему заместителю руково-
дителя следственного управ-
ления Следственного комитета 
при прокуратуре РФ по Северной 
Осетии Аркадию Габалову (Гал-
стук). Последний признал себя 
участником оргпреступного со-
общества Аслана Гагиева (Джа-
ко). Согласно показаниям Галсту-
ка, он по заданию криминального 
авторитета Джако за $2,5 млн пы-
тался организовать отставку гла-
вы МВД Северной Осетии и его 
заместителя, которых планиро-
валось заменить более лояльны-
ми к ОПС полицейскими, а также 
приобрел документ на имя главы 
МВД России. При этом большая 
часть выделенных участниками 
сообщества средств досталась 
не полицейским, а мошеннику.

Аркадий Габалов обвиняется глав-
ным следственным управлением 
СКР по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу в участии в оргпре-
ступном сообществе (ч. 2 ст. 210 УК) 
киллеров, совершивших более 60 за-
казных убийств. Лидер ОПС, крими-
нальный авторитет Аслан Гагиев, рас-
считывая, что за время работы в след-
ственных органах у Галстука появи-
лось много влиятельных знакомых в 
правоохранительных органах и дру-
гих структурах госвласти, в 2013 году 
отправил его решать проблемы бан-
дитов в столицу. Дело в том, что как 
раз в это время в родной для них Се-
верной Осетии на боевиков была объ-
явлена настоящая охота и некоторые 
из них уже оказались за решеткой.

В связи с этим первостепенной 
для Аслана Гагиева задачей, как сле-
дует из материалов дела, являлась 
организация отставки тогдашнего 
главы МВД Северной Осетии Арту-
ра Ахметханова и одного из его за-
местителей, чья «профессиональная 
деятельность повлекла привлечение 
к уголовной ответственности участ-
ников» ОПС Джако, а также «назна-
чение на указанные должности лиц, 
лояльных к членам данной преступ-
ной организации».

Воспользоваться своими связя-
ми в Москве Аркадий Габалов не 
смог — очевидно, после увольне-
ния из СКП и реорганизации само-
го следственного ведомства он про-
сто оказался неинтересен для своих 
прежних знакомых. 

Однако один из его земляков, ра-
ботавший адвокатом в столице, по-

знакомил его с неким отставным ге-
нералом МВД, вызвавшимся через 
центральный аппарат полицейского 
ведомства за $2,5 млн организовать 
проблемы руководству осетинской 
полиции, которые приведут к его 
замене. При этом отставник пред-
ложил вместе с деньгами принести 
справки-оперативники на тех, кого 
участники ОПС рассчитывают ви-
деть на их местах.

После нескольких встреч в ресто-
ранах и кафе Аркадий Габалов пере-
дал через посредника генералу тре-
буемую сумму и документы на стар-
ших офицеров, претендующих на 
освободившиеся места. Поскольку 
решение вопроса требовало доста-
точно много времени, Галстук занял-
ся другими проблемами бандитов, 
в том числе связанными с противо-
действием разыскным мероприяти-
ям в их отношении.

Для этого он, согласно матери-
алам дела, через того же адвоката 
познакомился с оперуполномочен-
ным по особо важным делам отдела 
по борьбе с этническими организо-
ванными группами и преступными 
сообществами Главного управления 
уголовного розыска (ГУУР) МВД Ва-
димом Шавлоховым. Офицер у кого-
то в своем управления достал пись-
мо министра Ахметханова к главе 
МВД Владимиру Колокольцеву, в ко-
тором предлагалось усилить опера-
тивно-разыскные мероприятия по 
делу участников ОПС Джако. Искать 
их теперь предполагалось не толь-
ко в Северной Осетии, где базиро-
валось оргпреступное сообщество, 
но в целом по России, а также за гра-
ницей. В документе, по некоторым 
данным, приводились и конкрет-
ные данные на бандитов.

По данным следствия, за доку-
мент, который Габалов и посред-
ник пересняли возле здания МВД 
на Житной с экрана iPad офицера, а 
также за обещание Вадима Шавло-
хова и дальше информировать чле-
нов ОПС о намеченных в их отно-
шении мероприятиях, ему заплати-
ли $200 тыс. Еще $100 тыс. господин 
Шавлохов запросил для других офи-
церов ГУУР МВД, в том числе соби-
рающихся в командировку по этому 
делу в одну из европейских стран. 
Причем фотографию письма на имя 
министра злоумышленники тут же 
отправили Джако, который в этот 
момент находился за границей. 

Отправить в отставку Артура Ах-
метханова и его заместителя (по не-

которым данным, на место послед-
него и претендовал Вадим Шавло-
хов) Аркадию Габалову не удалось. 
Генерал, с которым он снова встре-
тился через некоторое время, сооб-
щил ему, что не получил от посред-
ника-адвоката ни копейки, а поэ-
тому никаких действий и не пред-
принял. Разбирательство, прове-
денное самими участниками ОПС, 
показало, что деньги все-таки уш-
ли к решальщику. При этом оказа-
лось, что представитель сообщества 
на самом деле встречался не с быв-
шим старшим офицером МВД, а мо-
шенником, не имевшим никакого 
отношения к органам правопоряд-
ка. Теперь его разыскивают как со-
трудники правоохранительных ор-
ганов, так и люди, связанные с ОПС.

В материалах же уголовного де-
ла Галстука говорится, что преступ-
ный умысел лидера и участников 
преступного сообщества не был до-
веден до конца по обстоятельствам, 
не зависящим от их воли, а имен-
но по причине того, что «денежные 
средства не были переданы долж-
ностным лицам МВД РФ». Что ка-
сается генерала Ахметханова, то  
он был освобожден указом прези-
дента от занимаемой должности  
в конце 2015 года после того, как 
его подчиненные до смерти забили 
задержанного.

Оказавшись под стражей, Галстук 
заключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве, в рамках которо-
го дал показания на господина Шав-
лохова. Офицер, уже возглавлявший 
4-ю оперативно-разыскную часть 
управления уголовного розыска ГУ 
МВД России по Мособласти, был аре-
стован по обвинению в получении 
взятки (ст. 290 УК). Адвокат-посред-
ник также активно сотрудничал с 
ГСУ СКР — ему даже не стали инкри-
минировать взятку.

В декабре прошлого года, рассмо-
трев уголовное дело Аркадия Габало-
ва в особом порядке, Пресненский 
райсуд назначил ему 6,5 года коло-
нии общего режима. Бывший след-
ственный чиновник мог получить и 
больше, но суд учел его положитель-
ные характеристики с прежнего ме-
ста службы и медали, полученные в 
том числе за участие в расследова-
нии теракта в Беслане.

Посчитав наказание слишком су-
ровым, Галстук обратился в Мосгор-
суд, но тот вчера оставил решение су-
да первой инстанции в силе.

Николай Сергеев

Бывший следователь  
не купил смены министра
$2,5 млн «за услугу» получил мошенник

Бывший замначальника  
госпиталя имени Вишневского 
Сергей Свистунов виновным  
во взяточничестве себя  
не признал, однако получил 
девять лет колонии 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Мосгорсуд отменил решение Савелов
ского суда, который ранее признал не
законным отказ столичных властей 
выдавать резидентное разрешение мос
квичке, управляющей автомобилем му
жа. В суде первой инстанции адвокаты 
сумели доказать, что нормы Семейно
го кодекса о совместном имуществе су
пругов выше московских правил. Однако 
«Администратор московского парковоч
ного пространства» в своей апелляции на
стаивал на приоритете законодательства 
о безопасности движения.

Апелляционная коллегия Мосгорсуда рас-
смотрела жалобу ГКУ «Администратор москов-
ского парковочного пространства» (АМПП) на 
вынесенное в ноябре прошлого года решение 
Савеловского суда. Тогда, напомним, рассма-
тривалось заявление москвички Натальи Дро-
быш по поводу невозможности получить парко-
вочное разрешение. Госпожа Дробыш ездит на 
автомобиле мужа и хотела оформить разреше-
ние на себя. В АМПП, куда она обратилась еще 
в 2015 году, ей отказали, обосновав тем, что зая-
вительница не является собственником маши-
ны и официально не проживает в том месте, где 
планируется использовать разрешение. Саве-
ловский суд встал на сторону москвички и при-

знал отказ незаконным. Защита, в частности, 
настаивала, что по Семейному кодексу у супру-
гов имущество совместное, а значит, де-юре они 
оба являются собственниками машины и име-
ют равные права (

”
Ъ“ подробно рассказал об 

этом 16 ноября 2016 года).
АМПП подал апелляционную жалобу в Мос-

горсуд. Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат госпожи 

Дробыш Алексей Попов, представитель АМ-
ПП в суде привел, по сути, те же аргументы, 
что и в суде первой инстанции. «Главный аргу-
мент: постановление правительства Москвы 
№289, в котором прописаны правила выда-
чи разрешений, принято в развитие закона 
о безопасности движения, а не Семейного ко-
декса,— пояснил 

”
Ъ“ господин Попов.— Поэ-

тому крайне важно, чтобы разрешение выда-
валось именно на того, на кого машина заре-
гистрирована в ГИБДД». «Непонятно, как плат-
ные парковки связаны с безопасностью дви-
жения,— продолжил адвокат.— Мы настаива-
ли, что Семейный кодекс обладает более высо-
кой юридической силой». По его словам, кол-
легия, заслушав стороны, вопросов не задава-
ла и постановила отменить решение первой 
инстанции.

Отметим, что на момент подачи жалобы го-
спожи Дробыш в столичном постановлении 

было сказано, что разрешения выдаются соб-
ственникам автомобилей. Но в ноябре 2016 го-
да вступила в силу новая редакция докумен-
та с уточнением: разрешение выдается лицу, 
на чье имя машина зарегистрирована. Таким 
образом, сейчас Наталья Дробыш уже не смо-
гла бы подать подобный иск.

В АМПП, комментируя 
”
Ъ“ решение Мосгор-

суда, назвали его «важным прецедентом»: «Мы 
неоднократно разъясняли, что резидентное раз-
решение может быть выдано только на автомо-
биль, который находится в собственности, но не 
на членов семьи».

Господин Попов заявил 
”
Ъ“, что собирается 

направлять жалобу в кассационную коллегию 
Мосгорсуда. «Мотивировочного решения я не 
видел, но не исключаю, что суд выявил какие-
то процессуальные нарушения или изъяны 
при рассмотрении жалобы, не имеющие отно-
шения к ее сути»,— говорит он. В пресс-службе 
Мосгорсуда эту версию, по сути, опровергли. 
«Судом первой инстанции были неправиль-
но определены обстоятельства, имеющие зна-
чение для правильного рассмотрения дела,— 
пояснили в Мосгорсуде.— Решение было от-
менено в связи с нарушением норм матери-
ального права».

Иван Буранов

Парковке отказали в супружеских правах
Столичные власти отстояли правила выдачи резидентных разрешений

По данным ”Ъ“, в среду мэр Москвы 
Сергей Собянин встретится с мос
ковским активом движения «Наро
дный фронт», чтобы получить па
кет общественных предложений. 
Перед муниципальными выбора
ми «фронтовики» хотят показать, 
что настроены не на критику, а на 
взаимодействие с городскими 
властями. Такие встречи пройдут 
во многих субъектах федерации, 
кроме 30, в которых сохраняется 
напряжение между главами регио
нов и ОНФ.

ОНФ ежегодно представляет мэ-
ру общественные предложения, но на 
этот раз запланирована встреча актива 
с Сергеем Собяниным. В мэрии 

”
Ъ“ под-

твердили, что встреча будет. «ОНФ был 
инициатором данного мероприятия, 
предложил обсудить ряд вопросов го-
родского управления. Мы, со своей сто-
роны, поддержали данную инициати-
ву»,— пояснили в пресс-службе.

Сбор предложений избирате -
лей ОНФ ведет во всех регионах. Руко-
водители 55 из 85 субъектов РФ выра-
зили готовность провести встречи 
с представителями «Фронта», 30 оказа-
лись не готовы к такому формату и по-
лучили предложения по почте. В их чи-
сле главы Орловской и Смоленской об-
ластей Вадим Потомский (выдвинут 
КПРФ) и Алексей Островский (ЛДПР), 
ушедший в отставку губернатор Перм-
ского края Виктор Басаргин, губер-
натор Рязанской области Олег Ковалев. 
В двух последних регионах «фронто-
вики» жестко противостояли губер-
наторам, к примеру, в Рязанской обла-
сти отстояли земли музея-заповедника 
Есенина, которые собирались застро-
ить при попустительстве региональ-
ных властей.

Как говорят в ОНФ, новый формат 
позволит продемонстрировать, что на-
пряжение в отношениях с губернатора-
ми снято, и перейти к конструктивно-
му взаимодействию. Сблизить позиции 
ОНФ и региональных властей рекомен-
довал новый политический блок адми-
нистрации президента под руководст-
вом первого замглавы АП Сергея Кири-
енко. После ухода из управления прези-
дента по общественным проектам Пав-
ла Зеньковича кураторство ОНФ может 
быть передано главе управления прези-
дента по внутренней политике Андрею 

Ярину, который также напрямую кури-
рует взаимодействие с регионами.

В Москве городским властям осо-
бенно важна демонстрация сближе-
ния  позиций с ОНФ: осенью пройдут 
вы боры муниципальных депутатов, 
которые станут преамбулой к выбо-
рам мэра в 2018 году. На встрече с го-
сподином Собяниным представите-
ли ОНФ предложат изменения к про-
грамме благоустройства города, качест-
ва питания в школах и детсадах, созда-
ния ус ловий для занятия спортом лю-
дям с ограниченными возможностями. 
В ка честве совместных проектов с вла-
стями «фронтовики» презентуют Центр 
для пациентов с различными вида-
ми инвалидности на базе московского 
Центра планирования семьи и репро-
дукции, приоритетное включение со-
циально-ориентированных НКО в ре-
естр поставщиков социальных услуг 
Москвы.

Сопредседатель столичного шта-
ба ОНФ Вячеслав Лысаков заявил 

”
Ъ“, 

что должен был пойти на встречу, но не 
сможет этого сделать по объективным 
причинам: он депутат Госдумы и в этот 
день идет пленарное заседание. «У нас 
очень строго с дисциплиной, и я не мо-
гу отсутствовать на пленарке даже ра-
ди такой встречи. Мои коллеги переда-
дут мэру предложения»,— пояснил он. 
Напомним, господин Лысаков крити-
ковал главу департамента транспорта 
Москвы Максима Ликсутова, предло-
жения мэрии по платным парковкам, 
дорожной ситуации и пробкам, по за-
купкам в сфере дорожного строитель-
ства. Сопредседатель штаба, глава ВШЭ 
и депутат Мосгордумы Ярослав Кузьми-
нов отказался от комментариев, сослав-
шись на занятость.

По информации 
”
Ъ“, формат встречи 

несколько раз менялся, в итоге остано-
вились на том, что сопредседатели шта-
ба сделают небольшой доклад в при-
сутствии мэра. Однако в мэрии 

”
Ъ“ ска-

зали, что формат свободный: «Посмо-
трим, что получится».

Представитель штаба ОНФ в одном 
из регионов, где встреча с губернато-
ром не состоялась, сказал 

”
Ъ“: «Если нас 

заставят подпевать региональным вла-
стям, мы просто превратимся в очеред-
ное волонтерское движение — это бу-
дет конец 

”
Народного фронта“».

Ирина Нагорных

ОНФ сближается 
с губернаторами
Сергей Собянин выслушает предложения 
столичного актива

После публикации ”Ъ“ 3 февраля, в ко
торой речь шла о дефиците препаратов 
для ВИЧинфицированных в ряде регио
нов, резко выросло число обращений в па
циентские организации по этому поводу. 
 Пациенты жалуются, что изза нехватки ле
карств в медучреждениях им не выдают не
обходимые препараты или меняют схему 
лечения (комбинацию препаратов) без ме
дицинских показаний.

«После публикаций движение 
”
Пациент-

ский контроль“ получило более 30 обраще-
ний только из Новосибирской области (до это-
го пять обращений) об отсутствии препаратов 
и массовой смене схем»,— сообщил 

”
Ъ“ руково-

дитель отдела по мониторингу «Коалиции по 
готовности к лечению» Алексей Михайлов. За 
декабрь—январь на сайт www.pereboi.ru (про-
ект движения «Пациентский контроль») обра-
тились 49 человек из разных регионов. «Это по-
чти в два раза больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года,— говорится в официаль-
ном отчете, который будет распространен в сре-
ду.— С учетом изменения механизма закупки 
антиретровирусных препаратов в России (пе-
рехода с региональных закупок на централи-

зованную.— 
”
Ъ“) это может свидетельствовать 

о неподготовленности переходного периода». 
Шесть пациентов из Бийска (Алтайский край) 

сообщили, что не получили препараты, так как 
лекарств не было. Четыре пациента из Барнау-
ла получили только два препарата из трех, еще 
одному их не выдали вовсе. «Большинству па-
циентов врачи рекомендовали приобрести пре-
параты самостоятельно,— говорится в отчете.— 
Также получены сообщения о случаях смены 
схем лечения не по медицинским показаниям: 
четыре — из Волгограда, четыре — из Москвы, 
четыре — из Новосибирска». Сообщения о сме-
не схем из-за отсутствия препаратов поступи-
ли также из Владивостока, Йошкар-Олы, Крас-
нодарского края, Ленинградской области, Челя-
бинска и Башкирии. «Проблема, если схему ме-
няют каждый месяц,— объясняют в 

”
Пациент-

ском контроле“.— К каждому препарату необхо-
димо привыкать: есть пациенты, которые на не-
дели выпадают из нормальной жизни из-за по-
бочных эффектов».

После сообщения 
”
Ъ“ об отказе ВИЧ-инфици-

рованным в медпомощи в регионах (см. 
”
Ъ“ от 31 

января) глава Росздравнадзора Михаил Мурашко 
заявил ТАСС о готовности рассмотреть обраще-

ния пациентов с ВИЧ, однако «ни одного такого 
обращения не поступало». «На прошлой неделе 
пациент из Алтайского края отправил через сайт 
Росздравнадзора обращение на имя Михаила Му-
рашко, вчера пришел ответ (есть в распоряжении 

”
Ъ“), что он пишет не туда, письмо перенаправле-

но в краевой минздрав,— рассказали 
”
Ъ“ активи-

сты пациентской организации.— Это та причи-
на, по которой у господина Мурашко нет заявле-
ний, они до него просто не доходят». По данным 

”
Ъ“, в Росздравнадзор направлено еще два заявле-

ния от ВИЧ-инфицированных. «Пациенты опаса-
ются жаловаться, так как им придется оставлять 
личные данные, боятся возможного ухудшения 
отношений с врачом и разглашения статуса»,— 
объясняют в «Пациентском контроле». Напом-
ним, в прошлую пятницу на заседании Совета 
при правительстве РФ по вопросам попечитель-
ства в соцсфере вице-премьер Ольга Голодец по-
требовала от Минздрава отчитаться по ситуации 
с лекарственным обеспечением. Ранее в ведомст-
ве сообщили 

”
Ъ“, что в регионы «было направле-

но около 2,28 млрд руб. для создания запаса анти-
ретровирусных препаратов на четыре-пять меся-
цев» для прохождения переходного периода.

Валерия Мишина

ВИЧ-отрицательный эффект
Растет число жалоб пациентов на нехватку препаратов
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мировая политика
Афганистан пригласили  
к участию в своей судьбе
Москва предлагает новое посредничество  
между Кабулом и талибами с привлечением 
ключевых региональных держав

Глава МИД Афганистана Салахуд
дин Раббани посетил с визитом Мос
кву, проведя переговоры со своим 
российским коллегой Сергеем Лав
ровым. Главным итогом встречи 
 стало приглашение представителей 
 Кабула к участию в инициированном 
Москвой втором раунде консульта
ций по афганскому урегулированию, 
в котором также должны принять 
участие дипломаты Китая, Пакиста
на, Ирана и Индии. После смены ад
министрации в Белом доме Москва 
рассматривает возможность под
ключить к консультациям по Афга
нистану и представителей США. Рас
ширение круга посредников вызвано 
неудачным опытом первого раунда 
консультаций по Афганистану, кото
рые прошли в Москве в конце декаб
ря без участия афганских властей.

Накануне визита Салахуддина Раб-
бани в Москву Миссия ООН по содейст-
вию Афганистану опубликовала доклад, 
согласно которому 2016 год стал рекорд-
ным по числу жертв среди гражданского 
населения. Почти две трети из 3498 уби-
тых и 7920 раненых пострадали от дейст-
вий «антиправительственных сил» — дви-
жения «Талибан», а также запрещенных 
в России террористических группировок 
«Аль-Каида» и «Исламское государство». 
В 24% случаев виновными в докладе бы-
ли названы правительственные войска.

Не обошлось без трагедии и в день пе-
реговоров в Москве — взрыв перед зда-
нием Верховного суда в Кабуле унес жиз-
ни не менее 20 человек. По словам Сергея 
Лаврова, речь идет о «беспрецедентном 
всплеске международного терроризма».

В связи с этим российский министр 
вчера подтвердил, что Москва продол-
жит оказывать Афганистану помощь в гу-
манитарной, экономической и военной 
сферах. «У нас есть возможности и согла-
шения о поставках и ремонте военной 
техники»,— уточнил глава МИД РФ. «Бу-
дем помогать республике и в подготовке 
кадров как по военным, так и граждан-
ским специальностям»,— заверил он сво-
его афганского коллегу.

Кроме того, господин Лавров обнаро-
довал новую мирную инициативу Мо-
сквы — предложение провести в россий-
ской столице в середине февраля «очеред-
ную встречу по афганскому урегулирова-
нию с участием представителей России, 
Афганистана, Китая, Ирана, Пакистана 
и Индии».

Первые инициированные Москвой 
трехсторонние консультации по Афганис-
тану представителей России, Китая и Па-
кистана прошли в конце декабря без уча-
стия Кабула. Это обстоятельство вызвало 
активное неприятие афганских властей. 
«Любые переговоры о ситуации в моей 
стране, проходящие без участия и одобре-
ния нашего правительства, не имеют ни-
какой ценности и легитимности»,— за-
явил тогда в Совбезе ООН в Нью-Йорке 
постпред Афганистана Махмуд Сайкал 
(см. 

”
Ъ“ от 12 января).

Спустя полтора месяца Москва наме-
рена предпринять вторую попытку за-
пустить дипломатический процесс, рас-
ширив круг его участников за счет вклю-
чения в него представителей Афганиста-
на, а также Ирана и Индии, выражающей 
растущую озабоченность активизацией 
талибов как в Афганистане, так и в сосед-
нем Пакистане.

Кроме того, в беседе с «РИА Новости» 
спецпредставитель президента РФ по Аф-
ганистану, директор Второго департамен-
та Азии МИД России Замир Кабулов вче-
ра не исключил, что к переговорам бу-
дет приглашена и американская сторо-
на. Впрочем, господин Кабулов уточнил, 
что в Вашингтоне должны будут «опреде-
литься с тем, что они собираются делать 
в Афганистане».

Вопрос о возможности подключить 
к инициированным Москвой консуль-
тациям по Афганистану представителей 
США возник после смены администра-
ции в Белом доме. По мнению Москвы, 
сохранение американского присутствия 
в Афганистане необходимо. «Насколько 
мне известно, Трамп ничего пока выво-
дить не собирается,— заявил господин 
Кабулов агентству 

”
Интерфакс“ в конце 

января.— Это логично, потому что если 
сейчас он решит вывести контингент, то 
все однозначно рухнет».

До кризиса в отношениях Москва 
и Вашингтон активно сотрудничали на 
афганском направлении. По заверше-
нии переговоров с главой МИД Афга-
нистана Салахуддином Раббани, отве-
чая на вопрос 

”
Ъ“ о возможности воз-

обновления контактов по Афганиста-
ну с администрацией Дональда Трам-
па, Сергей Лавров был оптимистичен: 
«Я уверен, что контакты у нас наладятся 
и это будет на пользу всем, включая на-
ших афганских друзей».

Господин Лавров напомнил о том, что 
«новый президент США назвал своим 
приоритетом борьбу с террористической 
группировкой 

”
Исламское государство“ 

и терроризмом в целом». Впрочем, на-
лаживание контактов произойдет лишь 
тогда, когда в Вашингтоне окончатель-
но сформируются правительственные 
структуры, а этот процесс еще не завер-
шен, обратил внимание глава МИД РФ.

«Переговоры в Астане по Сирии по-
казали, что российская сторона гибко 
подходит к разного рода международ-
ным форматам,— прокомментировала 
в беседе с 

”
Ъ“ перспективы новой встре-

чи по Афганистану советник директора 
Российского института стратегических 
исследований Елена Супонина.— Я не 
исключаю, что американцев пригласят 
в качестве наблюдателей. Впрочем, да-
же если этого не произойдет, критиче-
ского влияния на эффективность пере-
говоров это не окажет — страны, кото-
рые приглашены на встречу, оказывают 
большое влияние внутри Афганистана 
и по его границам».

Кирилл Кривошеев,  
Сергей Строкань

Отношения  
России и Грузии  
заводят в коридоры

Такая система позволила бы сторо-
нам обойти щекотливый вопрос тамо-
женного оформления грузов на границе, 
а также задействовать автомагистраль 
через Южную Осетию, что особенно важ-
но для Армении, поскольку Военно-гру-
зинская дорога, связывающая эту страну 
с Россией, часто закрывается из-за погод-
ных условий.

В 2011 году посредниками на перего-
ворах между РФ и Грузией были власти 
Швейцарии. Они выступили с предло-
жением о создании электронной систе-
мы слежения за передвижением товаров 
на абхазском и южноосетинском участ-
ках границы. Такой вариант позволял 
обойтись без формального признания 
Москвой статуса этих операций как рос-
сийско-грузинской торговли, то есть без 
формального признания Южной Осетии 
и Абхазии частью Грузии. В итоге согла-
шение реализовано не было. Но теперь 
стороны вновь решили вернуться к до-
стигнутым в 2011 году договоренностям.

Как пояснил 
”
Ъ“ Григорий Карасин, 

речь все еще идет о задействовании 
трех коридоров. Один из них начина-
ется вблизи Сочи и, проходя через Аб-
хазию, заканчивается в городе Зугди-
ди. Второй коридор стартует около севе-
роосетинского села Нар и, проходя че-
рез Южную Осетию, заканчивается в Го-
ри, а третий расположен у КПП Казбе-
ги—Верхний Ларс. Роль оператора та-
моженных пунктов будет по договорен-
ности Москвы и Тбилиси играть швей-
царская компания SGS, предоставляю-
щая услуги в сфере инспекций и серти-
фикации. По словам высокопоставлен-
ного российского дипломата, предста-
вители властей Швейцарии посетят Мо-

скву и Тбилиси в конце марта, чтобы 
обсудить остающиеся нерешенные во-
просы. Прежде всего сторонам предсто-
ит определиться, где именно будут рас-
положены таможенные пункты (в со-
глашении 2011 года указаны лишь ге-
ографические координаты, а не назва-
ния мест, это было сделано, чтобы со-
хранить нейтральный подход к статусу 
Абхазии и Южной Осетии). После того 
как будет решен вопрос с расположени-
ем таможенных пунктов, Россия и Гру-
зия должны будут подписать соглаше-
ние с SGS. «Мы готовы это сделать,— за-
верил 

”
Ъ“ Григорий Карасин.— (На пе-

реговорах в Праге.— 
”
Ъ“) достигнут се-

рьезный прогресс в практической обла-
сти. Теперь будем продолжать двигаться 
к тому, чтобы все это заработало».

По его словам, в ходе переговоров 
в Праге речь также шла о модернизации 
подъездных путей к Верхнему Ларсу, 
«чтобы на российско-грузинском треке 
была возможность пропускать намного 
больше грузового и легкового автотран-
спорта». В консультациях принимали 
участие и представители министерств 
транспорта обеих стран. «Мы готовы 
пойти на определенные затраты (на мо-
дернизацию дороги.— 

”
Ъ“)», — отметил 

заместитель главы МИД РФ.
Григорий Карасин подчеркнул, что 

в реализации соглашения от 2011 года 
заинтересованы не только Россия и Гру-
зия, но и Армения. «Как только мы ре-
шим все остающиеся вопросы, то сра-
зу начнем реализацию (соглашения.— 

”
Ъ“). Осталось сделать последний, самый 

трудный шаг»,— сказал собеседник 
”
Ъ“.

Георгий Двали, Тбилиси;  
Елена Черненко,  
Павел Тарасенко,  
Галина Дудина 

Президент Молдавии  
подал себя по-европейски
Игорь Додон продолжил избирательную кампанию в Брюсселе

Президент Молдавии Игорь  Додон вчера 
в Брюсселе провел переговоры с руковод
ством Евросоюза и НАТО. В первом слу
чае его приняли на самом высоком уровне. 
А вот в альянсе решили понизить статус 
встречи — вместо генсека Йенса Столтен
берга молдавского лидера принимала за
мглавы организации Роуз Готтемёллер. 
Молдавские эксперты убеждены, что это 
было сделано сознательно — чтобы не дать 
президенту Додону заработать политиче
ские очки на антинатовской  риторике.

На высшем европейском уровне
Игорь Додон, ранее совершивший свой пер-
вый зарубежный визит в Москву (см. 

”
Ъ“ от 18 

января), на этой неделе отправился в противо-
положном направлении — в Брюссель. В сто-
лицу ЕС он прибыл 6 февраля, а вчера состоя-
лись все ключевые встречи — с председателя-
ми Европейского совета и Еврокомиссии До-
нальдом Туском и Жан-Клодом Юнкером, а так-
же главой европейской дипломатии Федери-
кой Могерини.

Не слишком благоприятный фон для визи-
та был создан самим Игорем Додоном, который 
17 января на встрече с российским президен-
том Владимиром Путиным достаточно жестко 
критиковал соглашение об ассоциации, под-
писанное Молдавией и ЕС в 2014 году. Молдав-
ский лидер тогда пообещал: если пропрези-
дентская Партия социалистов, получив в пар-
ламенте большинство на следующих парла-
ментских выборах, поднимет вопрос о растор-
жении этого договора, он эту позицию поддер-
жит «и соглашение будет аннулировано».

Напомним, что сейчас в Молдавии парла-
мент и правительство контролирует называ-
ющая себя проевропейской Демократическая 
партия, которую возглавляет олигарх Влади-
мир Плахотнюк. Он ранее обещал не позво-
лить Игорю Додону изменить внешнеполити-
ческую ориентацию страны.

После весьма жестких московских заявле-
ний все ждали, как Игорь Додон поведет се-
бя в Брюсселе. И разница была заметна. Госпо-
жу Могерини президент Додон пригласил по-
сетить Молдавию и, по его словам, приглаше-
ние было принято. А на встрече с Дональдом 

Туском Игорь Додон комментировал согла-
шение об ассоциации таким образом, чтобы 
основная порция критики доставалась не ЕС, 
а властям Молдавии, которые «имитируют ре-
формы». Как сообщил сайт молдавского прези-
дента, Игорь Додон обратил внимание Дональ-
да Туска на то, что причина снижения доверия 
молдавских граждан к институтам ЕС и умень-
шения числа сторонников евроинтеграции 
(с 68% в 2009 году до 38% в 2016 году) кроется 
«как в ненадлежащем управлении страной, так 
и в двойных стандартах геополитического ха-
рактера, которые использовали европейские 
официальные лица по отношению ко всему, 
что происходило в Кишиневе».

Господин Додон также поблагодарил евро-
пейского чиновника за финансовое содейст-
вие, оказываемое Молдавии последние во-
семь лет. Но отметил, правда, что эта поддер-
жка не привела к улучшению качества жизни 
граждан.

Коснувшись перспектив соглашения об ас-
социации, господин Додон не стал напоминать, 
что был его противником. Но сообщил, что если 
в результате парламентских выборов либо по ре-
зультатам возможного референдума будет при-
нято решение о необходимости отмены дого-
вора, он будет способствовать реализации этой 
инициативы. Также молдавский президент вы-
сказался за начало переговоров по торговым во-
просам в формате ЕС—Молдавия—Россия.

Закончилась беседа господ Туска и Додона 
словами последнего о том, что он настроен на 
продолжение диалога с ЕС. Дональд Туск про-
комментировал встречу в своем микроблоге 
в Twitter: «Я по-прежнему убежден, что сотруд-
ничество Молдовы и ЕС в рамках соглашения 
об ассоциации и зоны углубленной и всеобъем-
лющей свободной торговли в интересах Молдо-
вы, ее реформ и будущего».

За антинатовскую риторику 
ответил
Еще только собираясь в Брюссель, Игорь До-
дон анонсировал встречу с генсеком НАТО 
Йенсом Столтенбергом. Но вчера стало извест-
но, что встреча не состоится. Вместо генсека 
господина Додона принимала его заместитель 
Роуз Готтемёллер.

Молдавские эксперты считают, что пони-
жение статуса было неслучайным. По словам 
бывшего замглавы МИД страны, президента 
Института стратегических инициатив (Киши-
нев) Андрея Попова, это решение могло быть 
продиктовано жесткой антинатовской пози-
цией молдавского президента. Ранее господин 
Додон обещал блокировать работу бюро НАТО, 
открытие которого в Кишиневе запланирова-
но на март. «Для Додона было принципиально 
важно сказать это лично генсеку непосредст-
венно в 

”
логове“ альянса. И в НАТО это пони-

мали. Возможно, поэтому встреча с генсеком 
отменилась»,— сказал 

”
Ъ“ Андрей Попов.

На итоговой пресс-конференции Игорь До-
дон все-таки донес свою позицию до журна-
листов, заверив: открытие офиса связи НАТО 
в Кишиневе — это «провокация, на которую 
пошло коалиционное правительство». Такой 
шаг, по словам президента Молдавии, «не по-
высит уровень безопасности граждан» стра-
ны. В свою очередь, Роуз Готтемёллер попыта-
лась успокоить гостя, заверив: «Это не военная 
база, а небольшая дипломатическая миссия, 
состоящая из гражданских лиц. Солдат НАТО 
в Молдавии не будет».

Андрей Попов считает, что антизападные 
и антинатовские выпады Игоря Додона про-
диктованы логикой его борьбы за власть 
в Молдавии, которую он продолжает и после 
президентских выборов. По мнению экспер-
та, все силы брошены на то, чтобы одержать 
победу в главной схватке — на выборах в пар-
ламент, которые запланированы на 2018 год.

«Цель — рычаги власти, которые может 
дать только большинство в парламенте,— от-
метил Андрей Попов.— Додон мобилизует 
свой электорат и устанавливает свое едино-
личное доминирование на левом фланге. Сей-
час он там, по сути, один».

Лидер оппозиционной прозападной Либе-
рально-демократической партии Виорел Чи-
ботару также считает, что Игорь Додон продол-
жает избирательную кампанию. «Источники 
внутренней и внешней политики сегодня — 
это правительство и парламент. А вся ритори-
ка Додона — лишь продолжение предвыбор-
ной кампании»,— сказал он 

”
Ъ“.

Владимир Соловьев, Кишинев
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Биньямин Нетаньяху  
отвлекает от Палестины Ираном
Израиль пытается выстроить альянс с США и Великобританией

Премьерминистр Израиля Би
ньямин Нетаньяху посетил с ви
зитом Лондон, ставший первой 
мировой столицей, включен
ной в график его зарубежных 
поездок этого года. Встреча 
с британским премьером Тере
зой Мэй дала старт новому ди
пломатическому наступлению 
Биньямина Нетаньяху, кото
рое на следующей неделе про
должит его первый визит в США 
 после смены власти в Вашин
гтоне. После ухода админист
рации Обамы израильское ру
ководство пытается создать 
новый альянс с традиционными 
союзниками, надеясь возобно
вить давление на Иран и добить
ся одобрения своей позиции по 
вопросу отношений с Палести
ной. После переговоров в Лон
доне израильский Кнессет при
нял закон, легализовавший 
самовольные еврейские посе
ления на Западном берегу ре
ки Иордан.

Визит Биньямина Нетанья-
ху в Лондон и его первая личная 
встреча с британским премьером 
Терезой Мэй стали началом дипло-
матического контрнаступления 
израильского руководства, рас-
считывающего найти новое пони-
мание на Западе в условиях расту-
щего международного осуждения 
действий еврейского государст-
ва в зоне палестино-израильского 
конфликта.

Самыми серьезными ударами 
по позициям Израиля стали приня-
тая в конце прошлого года Совбез-
ом ООН резолюция 2334, запреща-
ющая поселенческую активность 
на палестинских территориях, 
и Международная конференция по 
Ближнему Востоку в Париже, участ-
ники которой выразили неприятие 
действий правительства Биньями-
на Нетаньяху (см. 

”
Ъ“ от 16 января).

Британия изначально присо-
единилась к западным союзни-
кам, отказавшим Израилю в под-
держке. Более того, накануне пе-
реговоров в Лондоне лидер лейбо-
ристов Джереми Корбин потребо-
вал от Терезы Мэй «послать изра-
ильскому премьеру сигнал о том, 
что британское правительство бу-
дет и дальше решительно отстаи-
вать права палестинского народа».

Тем не менее, несмотря на весь-
ма неблагоприятный междуна-
родный фон, в ходе своего визи-
та в Лондон, за которым последу-
ет намеченная на 15 февраля по-
ездка в Вашингтон, Биньямин Не-
таньяху сообщил о «новых возмож-

ностях для сотрудничества, связан-
ных с новой американской адми-
нистрацией и новым британским 
правительством». По мнению го-
сподина Нетаньяху, основой для но-
вого сближения с традиционными 
союзниками должно стать противо-
стояние «иранской угрозе». «Я счи-
таю самым важным, чтобы такие 
страны, как США в качестве лидера, 
а также Израиль и Великобритания 
выступили единым фронтом про-
тив иранской агрессии»,— заявил 
он в ходе визита в Лондон.

В ходе переговоров с Терезой 
Мэй израильский лидер также пы-
тался всячески сделать акцент на 
иранской теме, избегая полеми-
ки по вопросу поселений. «Иран 
стремится уничтожить Израиль. 
Он пытается завоевать Ближний 
Восток. Он угрожает Европе. Он уг-
рожает Западу. Он угрожает миру. 
И он совершает одну провокацию 
за другой»,— объявил он.

Однако полностью переклю-
чить внимание с явно невыигрыш-
ной для него проблемы еврейских 
поселений на проблему «иранской 
угрозы» Биньямину Нетаньяху так 

и не удалось. Тереза Мэй не изме-
нила свою позицию по вопросу па-
лестино-израильского конфлик-
та, а также выразила поддержку 
ядерному соглашению с Ираном, 
достигнутому между Тегераном 
и шестеркой международных по-
средников летом 2015 года.

В этой ситуации, вернувшись 
домой, прямо из аэропорта Бинья-
мин Нетаньяху отправился на за-
седание израильского парламента, 
на рассмотрение которого был вы-
несен законопроект о легализации 
4 тыс. домов еврейских поселенцев, 
построенных на частных палестин-
ских землях Западного берега реки 
Иордан в нарушение израильско-
го законодательства. Голосование 
в 120-местном Кнессете проходи-
ло бурно, законопроект был утвер-
жден 60 голосами при 52 против.

Между тем принятие законопро-
екта о легализации еврейских посе-
лений вызвало вчера новый меж-
дународный скандал, грозящий ев-
рейскому государству дальнейшим 
дипломатическим противостояни-
ем с мировым сообществом, вклю-
чая западных союзников.

С решительным осуждением но-
вого закона выступили вчера в Бер-
лине и Париже. «Этот закон стал оче-
редным ударом по попыткам пале-
стино-израильского урегулирова-
ния на основе принципа сосуще-
ствования двух государств»,— зая-

вил, в частности, глава МИД Фран-
ции Жан-Марк Эро, предупредив-
ший об угрозе «дальнейшего уси-
ления напряженности в регионе». 
Схожую позицию выразила глава 
европейской дипломатии Федери-
ка Могерини, назвавшая еврейские 
поселения «незаконными с точки 
зрения международного права».

В этой ситуации критически 
важное значение для израильско-
го премьера Биньямина Нетаньяху 
будет иметь намеченный на 15 фев-
раля его визит в Вашингтон, куль-
минацией которого станут перего-
воры в Белом доме с президентом 
США Дональдом Трампом. В пред-
дверии встречи в верхах новая аме-
риканская администрация не спе-
шит с осуждением нового израиль-
ского закона о легализации еврей-
ских поселений. В распространен-
ном вчера заявлении Госдепа США 
говорится, что «администрация 
Трампа воздержится от коммента-
рия по закону до тех пор, пока он 
не будет рассмотрен соответствую-
щими израильскими судами».

Таким образом, интрига вокруг 
вопроса о том, в какой степени Би-
ньямин Нетаньяху сможет рассчи-
тывать на поддержку новой адми-
нистрации в Белом доме по двум 
ключевым вопросам — иранско-
му и палестинскому, разрешится 
на следующей неделе.

Сергей Строкань

Израильский премьер 
Биньямин Нетаньяху 
призвал свою британскую 
коллегу Терезу Мэй идти 
в ногу в решении иранской 
проблемы  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18910,78 (-65,93)
РТС 1179,21 (+0,69)
FTSE 100 7186,22 (+14,07)

DAX 30 11549,44 (+39,6)
DJIA* 20121,75 (+69,33)
NASDAQ Composite* 5682,97 (+19,42)

*На 19:59.    По данным агентства Reuters. v
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.02.17
Австралийский доллар 45,1290
Английский фунт 73,2280
Белорусский рубль** 30,8861
Датская крона* 84,9368

Доллар США 59,1933
Евро 63,2362
Индийская рупия*** 87,8174
Казахский тенге*** 18,2992

Канадский доллар 44,9149
Китайский юань* 86,0393
Норвежская крона* 71,0664
СДР 80,5141

Сингапурский доллар 41,7619
Новая турецкая лира 15,9697
Украинская гривна* 21,8829
Шведская крона* 66,7140

Швейцарский франк 59,2288
Японская иена*** 52,7687
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в слухи об SPO удивляют 
обозревателя отдела бизнеса

Ольгу 
Мордюшенко

Один из стандартных вопросов, ко-
торый задают любой крупной ком-
пании: «Планируете ли вы размеще-
ние на рынке?» — в последние годы 
на фоне кризиса был малоактуаль-
ным, продавать акции были готовы 
только те, кому срочно нужны день-
ги. Но теперь в секторе минудобре-
ний вдруг снова заговорили о якобы 
скором SPO «Фосагро», подконтроль-
ного семье Гурьевых.

IPO «Фосагро» провело в 2011 го-
ду, продав на LSE 10,8% уставного ка-
питала, спустя два года акционеры 
разместили еще 9%, вложив получен-
ные деньги в компанию. Тогда моти-
вы размещений были ясны, но сей-
час они ставят в тупик. Пока даже не-
ясно, думало ли «Фосагро» о допэмис-
сии или продавать акции собирался 
кто-то из акционеров. На рынке скло-
няются ко второму варианту, так как 

самой компании средства не нужны. 
В этом году «Фосагро» завершит актив-
ные инвестиции, до 2020 года вложе-
ния будут снижаться, если только ком-
пания не надумает что-то купить. Кап-
затраты на 2017 год упадут на 40%, до 
25–27 млрд руб., чистый долг на конец 
третьего квартала составлял 95 млрд 
руб.— чуть больше 1,2 EBITDA.

Остается лишь вариант продажи 
части акций кем-то из совладельцев 
компании. Вряд ли это будет семья 
Гурьевых, их пакет чуть выше контр-
ольного — 50,28%. И хотя глава компа-
нии Андрей Гурьев вчера говорил, что 
потенциально доля может быть ниже 
50% при сохранении операционно-
го контроля, источники 

”
Ъ“ на рын-

ке сомневаются в этом. Из крупных 
акционеров остаются ректор Нацио-
нального минерально-сырьевого уни-
верситета «Горный» Владимир Литви-
ненко с 14,52% акций и член совета ди-
ректоров «Фосагро» Игорь Антошин с 
12,66%. Но снова возникает вопрос: за-
чем им расставаться со своими паке-
тами в столь прибыльной компании?

Ряд моих собеседников на рын-
ке уверен, что конечная цель — рост 
free float (сейчас — 20,6%), так, дескать, 
компания укрепит позицию в индек-
се MSCI, на который ориентируют-
ся инвестфонды. Для «Фосагро» MSCI 
был долгое время одной из стратеги-
ческих задач (вошло в индекс в мае 
2016 года). Но я не помню, чтобы дру-
гие российские компании отрасли и 
вне ее столь серьезно относились к 
этому вопросу: в MSCI сейчас из хими-
ков только «Фосагро». Компания мо-
жет рассчитывать на рост коэффици-
ента FIF (Foreign Inclusion Factor, оцен-
ка free float). Сейчас для ее GDR он со-
ставляет 0,25, но если объем free float 
увеличить до 25%, то FIF может выра-
сти до 3, что даст дополнительные воз-
можности по привлечению капитала. 
Впрочем, зачем привлекать капитал, 
по-прежнему неясно.

Поэтому собеседники 
”
Ъ“ и назы-

вают версию MSCI надуманной, счи-
тая, что кто-то из совладельцев может 
в благоприятный момент на рынке, 
когда цены на удобрения и акции 
растут, получить деньги. С миниму-
мов начала ноября «Фосагро» подоро-
жало на бирже более чем на 30%, и те-
перь весьма удачное время для выхо-
да в кэш.

вчера

СБЕРБАНК

опубликовал отчетность 
по РСБУ за январь 2017 го-
да, сообщив об увеличении чи-
стой прибыли более чем в два ра-
за в сравнении с аналогичным ме-
сяцем 2016 года, до 57,9   млрд руб., 
говорится в пресс-релизе кредит-
ной организации. Чистый процент-
ный доход Сбербанка в январе 2017 
года увеличился относительно ян-
варя 2016 года на 12,5% и соста-
вил 95,9   млрд руб. Положительное 
влияние на чистый процентный до-
ход оказало снижение процентных 
ставок по привлеченным вкладам 
и средствам юридических лиц. Рас-
ходы на совокупные резервы в ян-
варе 2017 года составили 20,2   млрд 
руб., что в три раза меньше пока-
зателя за первый месяц прошло-
го года. Активы Сбербанка в янва-
ре сократились на 1,5%, до 21,7 тр-
лн руб., «в том числе за счет сниже-
ния наличных денежных средств 
в офисах и банкоматах после окон-
чания новогодних праздников». 
Корпоративный кредитный пор-
тфель за период с 1 января по 1 
февраля 2017 года уменьшился 
на 1,1%, до 11,207  трлн руб., рознич-
ный — на 0,1%, до 4,334   млрд руб. 
 «Интерфакс»

ВИКТОР БАТУРИН

через своего финансового управ-
ляющего Эренцена Манжеева 
обратился в Арбитражный 
суд Калмыкии с иском о при-
знании недействительной 
сделки по покупке у бизнес-
мена 25% акций «Интеко» экс-
владелицей этой компании 
и его сестрой Еленой Батури-
ной. Сделка на сумму 13,8   млрд 
руб. была заключена в 2001 году 
и, по словам господина Манжее-
ва, носила исключительно устный 
характер. По его мнению, если го-
спожа Батурина не сможет предо-
ставить в суде письменный дого-
вор купли-продажи, то должна бу-
дет возместить кредиторам брата 
13,8   млрд руб. С 2011 года «Интеко» 
находится под контролем группы 
«Сафмар» семьи Шишхановых—
Гуцериевых. Сам Виктор Батурин 
сейчас признан банкротом.  
RNS

HUAWEI

начнет развивать в России ин-
фраструктуру для смотрения 
контента в формате 4К. Ком-
пания займется доставкой видео-
контента операторам, а также про-
изводством ТВ-платформы и або-
нентских устройств. Сейчас Huawei 
ведет переговоры с нескольки-
ми операторами и поставщика-
ми контента, рассказали в компа-
нии. Соглашение о дистрибуции 
пока подписано только с онлайн-
кинотеатром TVzavr. Объем вложе-
ний в проект в Huawei не раскры-
вают, монетизация будет строить-
ся на модели revenue share, полага-
ют в компании. По данным Huawei, 
объем мирового рынка контен-
та 4К вырастет на 50% к 2018 году. 
Елизавета Макарова

АЛРОСА

нарастила январские про-
дажи на 60% к аналогично-
му показателю прошлого го-
да, до $365,4 млн (на бриллиан-
ты пришлось всего $7,28 млн), со-
общила алмазодобывающая ком-
пания. По словам вице-президента 
АЛРОСА Юрия Окоемова, «первый 
месяц года, в соответствии с ожи-
даниями, продемонстрировал до-
статочно активный спрос на алмазы 
практически во всех сегментах рын-
ка». До этого о росте продаж отчи-
тался основной конкурент россий-
ской компании — De Beers, которая 
увеличила январскую выручку год 
к году на 32%, до $720 млн, отметив 
восстановление работы индийских 
огранщиков. В АЛРОСА говорят, что 
гранильный сектор в Индии справ-
ляется с проблемами, вызванными 
денежной реформой в стране, да-
же «несколько быстрее ожиданий». 
Анатолий Джумайло

правила  
игры«Газпром» приглашают к либерализации

Минэнерго готово отпустить цены на газ для экспорта СПГ и продуктов газохимии

Правительство готово освобо-
дить «Газпром» от регулирова-
ния цен при продаже новым 
экспортным проектам по выпу-
ску СПГ, газопереработке и газо-
химии. Точная цель локальной 
либерализации пока неизвест-
на и стороны ее детально не объ-
ясняют. Пока самой вероятной 
версией выглядит желание «Газ-
прома» максимизировать дохо-
ды от собственных совместных 
проектов, которые он обеспе-
чивает сырьем. Речь также мо-
жет идти о косвенном давлении 
на конкурентов путем повыше-
ния цен. Но и у независимых 
производителей газа появляют-
ся новые аргументы в борьбе 
за высокие доходы от экспорта 
трубопроводного газа.

«Газпром» может получить право 
продавать газ в России по цене вы-
ше регулируемого тарифа, если сы-
рье предназначено для производства 
экспортного СПГ. Соответствующий 
проект постановления правитель-
ства разработало и опубликовало 
Минэнерго. Помимо СПГ ценовое ре-
гулирование предлагается отменить 
и для продаж газа для газопереработ-
ки и газохимии, если продукция то-
же пойдет на экспорт, а сами заводы 
построены после 1 января 2017 года. 
Минэнерго поясняет, что новые пра-
вила «позволят реализовать совмест-
но с иностранными партнерами вы-
сокотехнологичные проекты по про-
изводству СПГ», более подробно об-
суждать ситуацию в министерстве 
не стали. В «Газпроме» отказались от 
комментариев.

Если изменения будут приняты, 
«Газпром» получит более широкий, 
чем сейчас, набор вариантов распре-

деления экспортной маржи в проек-
тах, где не является единственным 
акционером, а партнеры не участву-
ют в добыче газа.

По мнению источников 
”
Ъ“, это 

особенно актуально для «Балтийско-
го СПГ», поскольку там ресурсной ба-
зой для сжижения газа должно стать 
не конкретное месторождение, а газ 
из единой системы газоснабжения 
(ЕСГ) «Газпрома». Соответственно, 
монополии и проектной компании 
«Балтийского СПГ», где основным 
партнером «Газпрома» должна стать 

англо-голландская Shell, нужно со-
гласовать закупочную цену газа. При 
этом экспортная цена на СПГ значи-
тельно выше, чем регулируемая це-
на на внутреннем рынке, а учитывая, 
что с СПГ, в отличие от трубного газа, 
не взимается экспортная пошлина, 
почти вся маржа будет концентри-
роваться в проектной компании. Это 
не слишком выгодно для «Газпрома», 
который собирается владеть в проек-
те только 50%: установив закупочную 
цену газа выше тарифа, монополия 
может зафиксировать более справед-

ливое, с ее точки зрения, распределе-
ние экспортных доходов.

Другое возможное применение 
этого механизма, по мнению собе-
седников 

”
Ъ“ на рынке,— сотруд-

ничество с НОВАТЭКом по четырем 
участкам Тамбейской группы место-
рождений на Ямале. НОВАТЭК, де-
кларирующий обширные планы 
по строительству здесь новых СПГ-
мощностей, намерен купить участ-
ки у «Газпрома», но монополия, по 
данным 

”
Ъ“, не хочет их продавать и 

склоняется к варианту создания сов-
местного предприятия. В его рам-
ках «Газпром» мог бы продавать газ с 
этих месторождений по согласован-
ной цене на СПГ-заводы НОВАТЭКа и 
согласовывать маркетинг СПГ. Впро-
чем, по данным 

”
Ъ“, на данный мо-

мент договоренность не достигнута, 
переговоры продолжаются.

Хотя поставка газа для экспорт-
ных проектов по более высоким це-
нам экономически вполне логична, 
во внутренней лоббистской борьбе 
эта тема может сыграть против «Газ-
прома». Ее обсуждение поднимет 
вопрос равных условий на рынке 
для независимых производителей 
газа, считает глава экономическо-
го направления ИЭФ Марсель Сали-
хов. «Если 

”
Газпром“ может постав-

лять газ другой российской компа-
нии на принципах, например, экс-
портного netback, то непонятно, по-
чему тем же самым нельзя занимать-
ся 

”
Роснефти“ или НОВАТЭКу»,— от-

мечает господин Салихов, напоми-
ная о предложении «Роснефти» по-
ставлять газ в Китай по «Силе Сиби-
ри» на условиях netback, на что «Газ-
пром», по неофициальной информа-
ции, не соглашался.

Юрий Барсуков

Водке накинули 8%
Минимальная цена на нее в рознице составит 205 руб. за пол-литра

Минфин определился с новой минималь-
ной розничной ценой (МРЦ) на водку — 
ее поднимут с нынешних 190 до 205 руб. 
за бутылку 0,5 л. Это меньше того уровня, 
на который рассчитывали участники рын-
ка. По их мнению, продавать легальную 
водку по такой цене будет нерентабельно.

Нынешняя МРЦ на водку составляет 190 руб. за 
пол-литровую бутылку (действует с 13 июня 2016 
года). Минфин предлагает поднять ее на 8%, до 
205 руб., следует из проекта приказа, размещенно-
го вчера на портале regulation.gov.ru. Увеличение 
цены министерство объяснило ростом тарифов на 
электроэнергию, повышением производственных 
затрат (аренда, зарплаты персонала, стоимость ре-
кламных акций, налоги на землю, имущество и 
др.). В Минфине вчера не назвали точное время, с 
которого предполагается установить новую цену. 

В предыдущей версии проекта, опубликованной в 
январе, Минфин указывал МРЦ на водку в 219 руб. 
Ее планировалось ввести в июне 2017 года. Тогда 
министр финансов Антон Силуанов заявил, что пу-
бликация документа была преждевременной, а на-
званная в ней МРЦ — предварительной. Чиновни-
ки Минфина позднее уточняли, что итоговая цена 
будет в диапазоне 205–210 руб.

В пояснительной записке к последней версии 
проекта приказа Минфин привел расчеты, как 
складывается МРЦ в 205 руб. Себестоимость про-
изводства составляет 34,8 руб., прибыль завода 
(20%) — 6,96 руб., акциз (с 1 января — 523 руб. за 
1 л безводного спирта) — 104,6 руб. Вместе с НДС 
получается 173 руб.— это минимальная цена, по 
которой бутылка 0,5 л уходит с завода. К ней до-
бавляется 3% оптовой надбавки — 5,3 руб. Таким 
образом, от оптовика водка уходит по минималь-

ной стоимости 178 руб. Розничную надбавку ми-
нистерство определило в 15% — 26,8 руб.

Участники рынка с такими расчетами не со-
гласны. «Как правило, наценка, которую делает 
розница, составляет 40–60%»,— говорит основной 
акционер «Синергии» (водки «Беленькая», «Мяг-
ков») Александр Мечетин. По его мнению, более 
справедливой была бы МРЦ в 220–230 руб. Пред-
правления Союза производителей алкогольной 
продукции Дмитрий Добров и представитель Ал-
когольной сибирской группы (АСГ, водки «Пять 
озер», «Хаски») считают, что оптимальная МРЦ 
должна быть еще выше — 230–240 руб. «Реалии 
рынка таковы, что крупным федеральным игро-
кам продавать водку по цене 205 руб. нерента-
бельно»,— заявили в пресс-службе АСГ. 
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Гарантия накоплений поплыла
Ставки отчислений НПФ могут привязать к доходности

”
Ъ“ стали известны новые дета-

ли проводимых Банком России 
изменений системы гаранти-
рования пенсионных накопле-
ний. Ставки по отчислениям 
НПФ в соответствующий фонд 
регулятор может сделать плава-
ющими, привязав их к доходно-
сти от размещения пенсионных 
накоплений. Хотя в результате 
взносы в фонд гарантирования 
вырастут, такой подход отбивает 
аппетит к риску у НПФ и чреват 
снижением начисляемых на сче-
та клиентов доходов.

Введение плавающей системы 
ставок отчислений в фонд гаранти-
рования пенсионных накоплений 
(его формирует Агентство по страхо-
ванию вкладов, АСВ), по сведениям 
источников 

”
Ъ“, предложено в рабо-

чей версии плана («дорожной карты») 
ЦБ по развитию финансового рынка 
до 2018 года. Такая мера прописана 
в разделе «развитие инструментария 
сглаживания негативного эффекта на 
финансовый рынок». Она предпола-
гает «определение плавающих ставок 
отчислений в фонд гарантирования в 
зависимости от средней доходности 
в системе ОПС». Сроки реализации 
предложения — уже второе полуго-
дие 2017 года. В действующей редак-

ции «дорожной карты», размещенной 
на сайте ЦБ, такого пункта нет. «До-
рожная карта на 2017 год находится в 
стадии обсуждения, дополнительные 
комментарии преждевременны»,— 
сообщили в пресс-службе ЦБ.

• В настоящее время в системе га-
рантирования пенсий АСВ состоит 
41 НПФ. Совокупный объем пенсион-
ных накоплений в этих фондах на 30 
сентября 2016 года составлял око-
ло 2,1 трлн руб. Как вчера сообщили 
в АСВ, фонд гарантирования пенсий 
составляет 593 млн руб.
В настоящее время отчисления 

НПФ в фонд гарантирования являют-
ся фиксированными. До 2016 года они 
составляли 0,0125% от суммы пенси-
онных накоплений в НПФ (с дискон-
том 2,5%), с 2017 года до 2023 года ве-
личина взносов вырастет вдвое — до 
0,025%. По решению совета директо-
ров ЦБ, в случае двукратного сокра-
щения фонда гарантирования взносы 
могут быть увеличены до 0,05%. Источ-
ником отчислений является доход от 
инвестирования пенсионных нако-
плений, однако в случае его нехват-
ки отчисления идут из собственных 
средств (капитала) фондов. При этом 
о возможности расширении действия 
системы гарантирования пенсий (не 
только на основную сумму накопле-

ний, но и на инвестдоход на уровне не 
ниже инфляции) в конце прошлого го-
да заявлял первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов (см. 

”
Ъ“ от 14 декабря). По его 

оценке, реализация подобной ини-
циативы повысит доверие граждан к 
пенсионной системе и мотивирует их 
к самостоятельному формированию 
пенсионного капитала, который дол-
жен прийти на смену ОПС с 2019 года.

Инициатива введения плаваю-
щих ставок взносов в фонд гаранти-
рования с рынком пока не обсужда-
лась, отмечает гендиректор НПФ «Бу-
дущее» Николай Сидоров. «Инстру-
ментарий может быть разным, но в 
целом расширение гарантирования 
на весь объем средств на счету кли-
ента НПФ, по аналогии с банковски-
ми вкладами, абсолютно логично»,— 
говорит господин Сидоров. Впрочем, 
по мнению исполнительного дирек-
тора НПФ «Сафмар» Евгения Якуше-
ва, в условиях заморозки новых взно-
сов по ОПС привязка отчислений в 
фонд гарантирования к инвестици-
онному доходу не выглядит сбалан-
сированным решением. И большин-
ство опрошенных 

”
Ъ“ участников от-

расли при этом высказывают опасе-
ние, что введение плавающих ставок 
отобьет у фондов аппетит к риску. «Пе-
реход на увеличение взноса в зависи-

мости от размера полученного дохода 
выглядит противоречивым, посколь-
ку будет дестимулировать фонды по-
лучать высокую доходность»,— гово-
рит президент НАПФ Константин Уг-
рюмов. Как он отмечает, повышение 
взносов потребует дополнительных 
затрат от НПФ, что чревато снижени-
ем начисляемой на счета клиентов 
доходности. «Логичнее привязывать 
размер индивидуальной ставки к по-
казателю совокупного риска по кон-
кретным портфелям»,— считает ген-
директор «ЛУКОЙЛ-Гаранта» Денис Ру-
доманенко.

По оценке участников рынка, ве-
роятность повышения ставок отчи-
слений в фонд гарантирования весь-
ма высока, хотя и в среднесрочной 
перспективе. «Регулятор последова-
тельно повышает требования к риск-
менеджменту, качеству вложений 
НПФ, что снижает вероятность разви-
тия негативного сценария для круп-
ных и средних игроков»,— отмечает 
директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Юрий Ногин. 
По его мнению, фонд гарантирова-
ния может быть задействован, «если 
попытки небольших НПФ по про-
даже бизнеса крупным группам не 
увенчаются успехом».

Павел Аксенов
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Слухи об SPO «Фосаг-
ро» активизировались 
в тот момент, когда 
компании просто 
не на что тратить день-
ги. Но совладельцы мо-
гут неплохо заработать 
на пике капитализации
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Опасения нарушить антиотмы
вочное законодательство выну
ждают банки быть излишне бди
тельными. С момента введения 
ответных санкций России про
тив США и стран ЕС и др. в 2014 
году, ограничивших импорт про
довольственных товаров из них, 
банки уже дважды обращались 
за разъяснениями в Росфинмо
ниторинг. Если следовать букве 
закона, то такие действия рос
сийского правительства являют
ся фактором «странового риска» 
и требуют повышенного внима
ния ко всем клиентам из указан
ных государств. В Росфинмони
торинге призывают следовать 
логике и не связывают данные 
санкции с антиотмывочным 
 законом. Но банкиры требуют 
конкретики.

На днях на сайте «Национального 
совета финансового рынка» (НСФР) бы-
ло опубликовано разъяснение Рос-
финмониторинга о применении кри-
терия «страновой риск» в отношении 
клиентов из санкционных стран. Со-
гласно 375-П «О требованиях к прави-
лам внутреннего контроля кредитных 
организаций в целях противодейст-
вия легализации (отмыванию) дохо-
дов», «страновой риск» является одним 
из факторов оценки клиента. Росфин-
мониторинг в своем ответе пояснил, 
что нет прямой связи между санкция-
ми и легализацией преступных дохо-
дов. «Вместе с тем при оценке риска 
клиента в категории «страновой риск» 
целесообразно принимать во внима-
ние характер применяемых специаль-
ных экономических мер», и «одно 
лишь наличие таких мер не является 
исчерпывающим основанием для от-
несения клиента к высокому риску».

Парадокс заключается в том, что 
банки уже дважды направляли запрос 

в Росфинмониторинг по этой теме, хо-
тя тема санкций, из-за которых у бан-
ков появились разные ограничения 
по ведению бизнеса, была особенно 
актуальна в 2014 году. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, повышенная настойчи-

вость отнюдь не связана с получением 
претензий от регулятора. Собеседник 

”
Ъ“ в Росфинмониторинге также под-

твердил, что все разъяснения по вве-
денным санкциям были даны участ-
никам рынка еще два года назад. 
«Цель нашего обращения — уточне-
ние позиции регуляторов в отноше-
нии оценки 

”
страновых рисков“,— 

пояснил зампред НП НСФР Александр 
Наумов.— Наличие четкой и понят-
ной позиции Росфинмониторинга по-
зволит избежать двойного трактова-
ния норм законодательства. Для кре-
дитных организаций это элемент сни-
жения регуляторных рисков». На во-
прос о том, известно ли ему о претен-
зиях регулятора по этой теме, госпо-
дин Наумов отвечать не стал.

По мнению собеседников 
”
Ъ“ из 

числа руководителей служб внутрен-
него контроля, потребность в таких 
разъяснениях появилась после обнов-
ления санкционного списка в середи-
не 2016 года, когда к числу таких стран 
добавились Албания, Черногория, Ис-
ландия и Княжество Лихтенштейн. В 
письме НСФР уточняется, стоит ли от-
носить государства, в отношении ко-
торых введены санкции в виде запре-
та на поставку сельхозпродукции, к 
странам с повышенным риском лега-
лизации преступных доходов, а зна-
чит, устанавливать повышенные ри-
ски против любых клиентов из этих 
стран или же только тех, кто связан с 
производством, реализацией, тран-
спортировкой санкционной продук-
ции. Согласно 375-П, при повышен-
ных рисках банки должны запраши-
вать документы, анализировать их, от-

казывать в открытии счета или же вы-
полнении определенных операций. 

Из новых участников санкционно-
го списка особый интерес представля-
ет собой Черногория, уточняют бан-
киры. «Схемы с черногорскими бан-
ками активно использовались в нача-
ле 2000-х»,— напоминает глава мос-
ковского офиса Tax Consulting Эдуард 
Савуляк. До ноября 2000 года полно-
ценная банковская лицензия в Чер-
ногории стоила всего $10 тыс., а гото-
вый банк можно было купить за $40–
50 тыс. Этим и пользовались финан-
систы всех стран, не исключая рос-
сийских, вспоминают участники 
рынка. В 2001 году ЦБ даже включил 
Черногорию в черный список офшор-
ных территорий. «Из-за такой репута-
ции Черногории и могут возникнуть 
подозрения в чистоте с точки зрения 
ПОД/ФТ в отношении любых опера-
ций по переводу средств в черногор-
ские банки»,— отмечает юрист Алек-
сандр Ястрембский. «Возможно, по за-
просу определенного банка, у которо-
го велика доля переводов в Черного-
рию, и был задан вопрос НСФР,— от-
мечает собеседник 

”
Ъ“ с рынка.— Что-

бы в случае возникновения претен-
зий со стороны регулятора иметь сво-
его рода охранную грамоту».

Однако можно ли считать разъяс-
нения Росфинмониторинга своего ро-
да карт-бланшем — большой вопрос. В 
ЦБ вчера отказались комментировать 
«страновые риски» в связи с санкцион-
ным списком России по ввозу продо-
вольствия с формулировкой: «Это не 
наш вопрос». А поскольку меры над-
зорного реагирования за нарушения 
антиотмывочного закона применяет 
именно ЦБ, а не Росфинмониторинг, 
то не исключено, что участникам рын-
ка потребуется написать третий за-
прос — уже в ЦБ.

Вероника Горячева

Банки  
отмывают санкции
Росфинмониторинг освободил от подозрения страны,  
попавшие под эмбарго

После полуторалетнего перерыва 
Центральный банк возобновил 
практику покупки валюты в ин
тересах Минфина. Во вторник он 
приобрел свыше $100 млн. Впро
чем, даже несмотря на снижение 
нефтяных цен, эти интервенции 
смогли лишь ненадолго остано
вить укрепление рубля, указыва
ют участники рынка.

Вчера Центральный банк провел 
первые в этом году покупки валюты 
на внутреннем рынке в интересах 
Минфина. Тем самым регулятор вер-
нулся к практике, от которой отказал-
ся полтора года назад. В июле 2015 го-
да Банк России прекратил проведе-
ние операций по пополнению между-
народных резервов с целью снизить 
влияние на валютный рынок. Тогда 
ежедневно ЦБ покупал до $200 млн 
для Федерального казначейства. В ны-
нешних условиях сверхдоходы бюд-
жета направляются на пополнение 
Резервного фонда, при этом ежеднев-
ный объем интервенций на ближай-
ший месяц составляет 6,3 млрд руб. 
(около $100 млн по текущему курсу).

Одновременно Минфин сдержи-
вает укрепление рубля. За предшест-
вующие 12 месяцев российская валю-
та укрепилась более чем на 30%, при 
этом только с начала года ее стои-
мость относительно доллара США 
поднялась на 4%. Такая волатиль-
ность рубля бьет по экспортерам, зая-
вил 19 января в интервью агентству 
Bloomberg первый вице-премьер РФ 
Игорь Шувалов.

Реакция участников рынка на на-
чало покупок валюты со стороны ЦБ 
была заметной, но довольно мягкой. 
Сразу после начала торгов курс долла-
ра уверенно пошел вверх и к 13:30 до-
стиг отметки 59,5 руб./$, на 55 коп. 
превысив закрытие понедельника. 
Однако во второй половине дня курс 
пошел вниз и по итогам основной 

торговой сессии составил 59,20 руб./$, 
что всего на 25 коп. выше закрытия 
предыдущего дня. При этом курс ев-
ро ослабил позиции на 5 коп., снизив-
шись до отметки 63,27 руб./€. «Первая 
реакция не более чем эмоции, по-
скольку объем интервенций незначи-
телен и размазан по дню»,— отметил 
трейдер крупного российского бан-
ка. По словам начальника аналитиче-
ского управления банка «Зенит» Вла-
димира Евстифеева, размер покупок 
не смог бы воспрепятствовать укре-
плению рубля, если бы остальные 
факторы складывались позитивно. 

А вчера они явно складывались про-
тив российской валюты. По данным 
агентства Reuters, стоимость россий-
ской нефти Urals во вторник снизи-
лась на 2,3%, до $51,98 за баррель, и 
вернулась к минимальным значени-
ям этого года. К тому же рубль терял 
позиции вместе с валютами боль-
шинства развивающихся стран — ин-
весторы фиксировали прибыль по-
сле нескольких дней роста, отметил 
начальник управления рыночных ис-
следований и аналитики Росбанка 
Юрий Тулинов.

В ближайшие дни участники рын-
ка также не ждут сильного влияния 
на валютный рынок покупок со сто-
роны ЦБ. По словам руководителя ва-
лютно-финансового департамента 
Ситибанка Дениса Коршилова, ино-
странные инвесторы сохраняют ин-
терес к российской валюте, посколь-
ку привлекательность операций 
carry trade не снижается. «В ближай-
шие дни внешний и внутренний фон 
обещают быть сдержанными, что об-
условит консолидацию рубля в диа-
пазоне 59–60 руб./$»,— отмечает 
Юрий Тулинов. Влияние интервен-
ций на валютный рынок может вы-
расти в марте, когда произойдет се-
зонное снижение сальдо счета теку-
щих операций, отмечают аналитики 
Райффайзенбанка.

Виталий Гайдаев

Дилеры подыграли ЦБ
Нефть ослабила рубль сильнее интервенций 

Наблюдательный совет ассоци
ации «Совет рынка» все же под
держал генерирующие компа
нии и повысил уровень средней 
доходности ОФЗ до 10,21% с пер
воначально рассчитанных Мин
экономики 9,97%. Это приведет 
к более высокой прибыльности 
новых энергоблоков, которая 
привязана к доходности ОФЗ. 
В «Совете рынка» и генерирую
щих компаниях утверждают, 
что принятые правки не про
тиворечат методике Минэконо
мики. Но теперь нагрузка на по
требителей может возрасти на 
3–4 млрд руб. в год, и те считают 
принятые изменения «произ
вольной трактовкой».

Набсовет «Совета рынка» (регуля-
тор энергорынков) вчера принял ре-
шение о перерасчете средней доход-
ности облигаций федерального займа 
(ОФЗ), вопрос инициировали генери-
рующие компании. Это ключевая пе-
ременная в методике расчета доход-
ности новых энергоблоков, построен-
ных по договорам поставки мощно-
сти (ДПМ, гарантируют возврат инве-
стиций за счет повышенных выплат с 
оптового рынка). Как писал 2 февраля 

”
Ъ“, 20 января вышел приказ Минэко-

номики, рассчитавшего доходность 
ОФЗ на 2017 год на уровне 9,97%, но 
генкомпании сочли, что с учетом еще 
нескольких переменных показатель 
можно увеличить. Как говорят источ-
ники 

”
Ъ“, при перерасчете доход-

ность ОФЗ может подняться до 10,21%: 
разница в 0,24 процентных пункта 
может дополнительно принести гене-
раторам 3–4 млрд руб. за год, соответ-

ственно, на такую же величину возра-
стет ценовая нагрузка на крупных по-
требителей. По оценке Натальи Поро-
ховой из АКРА, доходность ОФЗ в 
10,21% прибавит к конечной цене 
электроэнергии 0,1%, а доходность 
ДПМ составит 15,8%.

По данным 
”
Ъ“, набсовет рассма-

тривал две правки в формулу ДПМ. Од-
на отражала позицию Минэкономики 
(9,97%) и была представлена главой 
«Русэнергосбыта» Михаилом Андро-
новым, другую изложила заместитель 
гендиректора по маркетингу и сбыту 
АО «Интер РАО — электрогенерация» 
Александра Панина. Она предложила, 
по сути, увеличить доходность за счет 
отличного от Минэкономики подхода 
к определению объема выпуска ОФЗ. 
Генераторы предлагают использовать 
средневзвешенные по 2016 году объе-
мы торгов, в то время как методика 
Минэкономики учитывает только 
объем торгов по состоянию на 31 дека-
бря. «По результатам голосования бы-
ла принята правка генкомпаний»,— 
говорит источник 

”
Ъ“.

В «Совете рынка» отмечают, что 
приказ Минэкономики не устанавли-
вает величину доходности ОФЗ, а ут-
верждает только методику расчета. 
«При расчете величины доходности 
государственных обязательств необ-
ходимо предусмотреть порядок опре-
деления объема выпуска облигаций. 
Так как указанный порядок не до кон-
ца определен в методике, то его необ-
ходимо определить в ДПМ, что и бы-
ло выполнено набсоветом»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в «Совете рынка». В ассоциа-

ции «Совет производителей энергии» 
тоже считают, что правка «полностью 

соответствует методике, предложен-
ной Минэкономики, и вступает в си-
лу с момента ее утверждения в Миню-
сте». В Минэнерго ситуацию не про-
комментировали.

Но в Минэкономики отметили, что 
решение «Совета рынка» не может по-
влиять на приказ министерства, уточ-
нив, что сейчас он проходит регистра-
цию в Минюсте (должен быть зареги-
стрирован до 20 февраля). В ассоциа-
ции «Сообщество потребителей энер-
гии» считают, что принятие правки 
«не соответствует текущей рыночной 
конъюнктуре, произвольно трактует 
установленную регулятором сред-
нюю доходность долгосрочных госу-
дарственных обязательств, увеличи-
вает платежи потребителей по ДПМ».

Источник 
”
Ъ“ на энергорынке так-

же отмечает, что доходность на уровне 
10,21% де-факто утверждена и не про-
тиворечит приказу Минэкономики. 
«Правка генераторов прошла юриди-
ческую экспертизу 

”
Совета рынка“ и 

”
Администратора торговой системы“ 

(АТС, проводит торги на оптовом энер-
горынке.— 

”
Ъ“),— поясняет он.— Так 

сложилось, что в 2016 году дешевые 
ОФЗ имели более низкий вес (при рас-
чете средней ставки.— 

”
Ъ“), но в 2017 

году они могут получить больший вес 
и давить вниз на цены ДПМ». Собесед-
ники 

”
Ъ“ на рынке говорят, что даль-

ше на основе правки генкомпаний 
АТС рассчитает объем платежей и в 
марте предъявит потребителям к 
оплате. Но «есть вероятность того, что 
кто-то из участников рынка решит 
оспорить решение набсовета в суде», 
считает еще один источник 

”
Ъ“.

Татьяна Дятел

До последнего процентного пункта
Энергокомпании поправили расчеты Минэкономики

«В отношении 
”
дочек“ российских 

госбанков, как и для всех банков Укра-
ины, регулятором утвержден план 
формирования резервов и увеличе-
ния достойности капитала к 2018 году 
(у каждого банка они свои), и пока, на-
сколько мы понимаем, банки справ-
ляются,— говорит аналитик Moody’s 
Елена Редько.— Не думаю, что стоит 
ожидать, что НБУ введет к банкам с 
российским капиталом какие-то осо-
бые требования. В данном случае, ско-
рее всего, будет соблюден баланс меж-
ду политическими интересами и ста-
бильностью финансовой системы, 

поскольку Фонд гарантирования 
вкладов Украины не безграничен, а 

”
дочки“ российских госбанков — 

крупные игроки на рынке вкладов». 
Регулятор не может росчерком пера 
закрыть банки с российским госкапи-
талом, признала Екатерина Рожкова, 
отметив, что у них на счетах 22 млрд 
гривен ($815 млн) вкладов населения 
и 16 млрд гривен ($592 млн) средств 
украинских компаний.

Впрочем, нынешнее положение 
для российских акционеров очевид-
но некомфортно. «Сейчас у указан-
ных банков нет проблем с капиталом 
и ликвидностью,— говорит аналитик 
по банковскому сектору ICU (Украина) 

Михаил Демкив.— Однако в условиях 
санкций дальнейшее развитие бан-
ков с российским капиталом на укра-
инском рынке невозможно». При 
этом реального интереса со стороны 
инвесторов к украинским банкам не 
существует, как и к большинству дру-
гих активов страны, отмечает испол-
нительный директор Международно-
го фонда Блейзера Олег Устенко «В 
краткосрочной перспективе продать 
их почти нереально,— уверен он.— 
Свидетельством тому являются слож-
ности с приватизацией любых госу-
дарственных объектов». 

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

Киев покончил с российским вливанием
с1

Его поздравляет первый заместитель председателя пра-
вительства РФ Игорь Шувалов:
— Уважаемый Герман Оскарович! Сердечно поздравляю 
вас с днем рождения. Где бы вы ни находились, какой 
бы ответственный пост ни занимали на протяжении 
своей яркой карьеры, вы всегда проявляли себя как 
большой профессионал и новатор своего дела. Ваш день 
рождения — прекрасный повод еще раз по достоинству 

оценить всю значимость вашей работы, дать высокую 
оценку вашей квалификации и компетентности. Же-
лаю вам стойкости, смелости, выносливости на вашем 
нынешнем поприще, а также сил и энергии для вопло-
щения всех самых смелых планов и начинаний. Успе-
хов, крепкого здоровья, счастья и удачи вам и вашим 
близким.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
президенту, председателю правления Сбербанка России 
Герману Грефу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ЦИТАТА

У нас свободно плавающий рубль, 
и мы сейчас проводим работу  
и договариваемся с Банком  
России только лишь для того,  
чтобы поддержать позитивные 
тренды в экономике
— Игорь Шувалов, 
первый вице-премьер,  
в интервью телеканалу «Россия 24»  
20 января 2017 года
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Буквально на следующий 
день после передачи акций 
Уралвагонзавода (УВЗ) «Росте-
ху» внезапно нашелся поку-
патель на железнодорожно-
го опера тора «УВЗ-Логистик» 
(УВЗЛ). Компанию приобре-
ли струк туры близкого к ОАО 
РЖД НПФ «Благосостояние». 
При сделке УВЗ сокращает обя-
зательства на 144 млрд руб., 
парк УВЗЛ останется в управ-
лении Федеральной грузо-
вой компании (ФГК) ОАО РЖД, 
из доходов за оперирование 
вагонами будет покрывать-
ся задолженность УВЗЛ. Даль-
нейшее развитие событий за-
висит от позиции Сбербанка 
и Газпромбанка (им УВЗЛ дол-
жен около 51 млрд руб.), кото-
рые, по данным 

”
Ъ“, готовы 

на реструктуризацию лизин-
говых платежей УВЗЛ.

На следующий день после выхо-
да распоряжения правительства о 
передаче 100% УВЗ «Ростеху» завер-
шилась длившаяся с 2015 года эпо-
пея по продаже железнодорожного 
оператора «УВЗ-Логистик» (УВЗЛ). 
Как сообщил вчера УВЗ, АО «УБТ—
Уралвагонзавод» (ему, по Kartoteka.
ru, с ноября 2016 года принадле-
жала УВЗЛ) договорилось о прода-
же оператора ООО «Тринфико Про-
пети Менеджмент», управляюще-
му пенсионными резервами НПФ 
«Благосостояние». Парк вагонов 
УВЗЛ (около 38 тыс. штук), в марте 
2016 года переданный на три года в 
аренду ФГК, останется под управле-
нием компании. Так УВЗ «выходит 
из инвестпроекта на удовлетворя-
ющих его условиях», говорится в 
сообщении корпорации. Вчера гла-
ва УВЗ Олег Сиенко сообщил, что 
сделку планируется закрыть в фев-
рале, но сроки зависят от одобре-
ния ФАС. Глава службы Игорь Ар-
темьев заявил, что ходатайство бу-
дет рассмотрено в ближайшее вре-
мя. Подробности сделки стороны 
не раскрывают.

УВЗЛ продают с 2015 года, веро-
ятным покупателем считалась ФГК, 

но продаже препятствовал огром-
ный долг: в УВЗ говорят, что с про-
дажей УВЗЛ сократили корпоратив-
ные обязательства на 144 млрд руб. 
Источник, знакомый с ситуацией, 
пояснил 

”
Ъ“, что «в моменте» долг 

УВЗЛ составляет порядка 76 млрд 
руб.: есть задолженность операто-
ра перед УВЗ — порядка 24–25 мл-
рд руб.— и объемный лизинговый 
долг в 51 млрд руб. перед Сбербан-
ком и Газпромбанком. Но по лизин-
гу, говорит собеседник 

”
Ъ“, госбан-

ки пошли навстречу, готовится ре-

структуризация лизинговых пла-
тежей: «Базовые договоренности 
об этом уже есть». В банках опера-
тивных комментариев получить не 
удалось. Погашать долг планирует-
ся из денежного потока от опери-
рования вагонами, генерируемого 
ФГК, говорит собеседник 

”
Ъ“, благо 

ставки заметно выросли. Ставка по 
инновационным полувагонам (та-
ких у УВЗЛ 6 тыс.) составляет 1,2–
1,5 тыс. руб. за вагон в сутки.

Параллельно со сделкой приня-
то и решение по банкротству уголь-
ной компании «Заречная», которую 
УВЗ в 2013 году договорился выку-
пить у ее основателя — украинца 
Виктора Нусенкиса. Тогда сторо-
ны сделки объясняли, что «Зареч-
ная» необходима как грузовая база 
для УВЗЛ, а финансовое положение 
обремененной долгами угольной 
компании (оценивались в сумму 
около 30 млрд руб.) может восста-
новиться вместе с ценами на уголь. 
Формально владельцами головной 

компании «Заречной» — ООО «Ин-
терконсалтинг» — стали физли-
ца, но собеседники 

”
Ъ“ в отрасли и 

источники, близкие к компании, 
говорили, что ее контролируют УВЗ 
и Газпромбанк как основной креди-
тор (представители УВЗ, УВЗЛ и бан-
ка входили в совет директоров).

Но угольный бизнес не стал при-
быльным, и сейчас «Заречная» (без 
выведенной за периметр холдинга 
шахты «Карагайлинская») должна 
пройти контролируемое банкрот-
ство, что позволит очистить ее от 
долгов, рассказывают источники 

”
Ъ“. По их словам, к управлению, 

трейдингу и возможному прио-
бретению активов снова привле-
кается «Кузбассразрезуголь», вхо-
дящий в УГМК Искандара Махму-
дова и партнеров. ГПБ готов суще-
ственно дисконтировать долги «За-
речной» для сделки, но УВЗЛ, кото-
рая купила кредит Сбербанка ком-
пании на 7,5 млрд руб. в 2014 году, 
на дисконт пока не готова, уточня-
ют источники 

”
Ъ“.

Сохраняется ряд неопределен-
ных моментов: сделка не закры-
та, полная схема ее финансирова-
ния и условия по платежам со сто-
роны покупателя неясны, реали-
зация сделки зависит от позиций 
Сбербанка и ГПБ, замечает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. «При этом вероятность, 
что УВЗ в рамках сделки получит от 
покупателя денежные средства для 
погашения долга УВЗЛ перед кор-
порацией в размере более 24 млрд 
руб., практически отсутствует»,— 
говорит он. Есть неопределенность 
и по контрактам УВЗЛ по парку по-
лувагонов с ФГК, добавляет госпо-
дин Бурмистров: действующие ус-
ловия, согласованные в 2016 году, 
не являются долгосрочными и не 
позволяют финансировать лизин-
говые платежи, а заключить дол-
госрочный договор с фиксирован-
ными ставками в условиях текущей 
конъюнктуры на рынке полуваго-
нов так и не удалось.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

«УВЗ-Логистик»  
нашла свое «Благосостояние»
НПФ выкупит актив у Уралвагонзавода

Как стало известно 
”
Ъ“, входя-

щее в Объединенную судостро-
ительную корпорацию (ОСК) 
ООО «Балтийский завод — Су-
достроение» (БЗС) проиграло 
в третейском суде иск к немец-
кой Nordic Yards. БЗС требовал 
от Nordic Yards вернуть 185 млн 
руб.— часть аванса на строи-
тельство надстройки для ледо-
кола «Виктор Черномырдин». 
Контракт был приостанов-
лен для переделки докумен-
тации в 2013 году, а потом БЗС 
 решил сам делать надстройку. 
Но суд счел, что аванс является 
компенса цией убытков Nordic 
Yards за приостановку работ 
и разрыв контракта.

ООО «Балтийский завод — Судо-
строение» проиграло в Международ-
ном коммерческом арбитражном су-
де (МКАС) при ТПП РФ дело против 
немецкой верфи Nordic Yards (до 
марта 2016 года принадлежала Вита-
лию Юсуфову), рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ситуацией. Речь 
идет о споре, связанном с расчета-
ми за строительство надстройки к 
ледоколу ЛК-25 «Виктор Черномыр-
дин», которое вела Nordic Yards (см. 

”
Ъ“ от 14 декабря 2016 года). Это под-

твердила 
”
Ъ“ советник адвокатского 

бюро «Егоров, Пугинский, Афанась-
ев и партнеры» (представляло инте-
ресы Nordic Yards) Вера Рихтерман. 
По ее словам, БЗС приостанавливал 
работы по контракту на два года по 
причинам, связанным с проектной 
документацией, подготовка которой 
входила в обязанности БЗС, а в 2016 
году в одностороннем порядке ра-
зорвал контракт. В январе 2017 года 
МКАС вынес решение о необходимо-

сти компенсации убытков, понесен-
ных Nordic Yards в связи с приоста-
новкой работ и разрывом контракта, 
пояснила госпожа Рихтерман.

Контракт на разработку проект-
ной документации, изготовление, 
доставку и погрузку на судно жило-
го блока надстройки на 1,5 млрд руб. 
БЗС заключил с Nordic Yards в 2013 
году. Но через четыре месяца заказ-
чик обнаружил критические несо-
ответствия документации базово-
му техпроекту. Возобновление работ 
было намечено на июль 2014 года, 
а поставка надстройки — на июнь 
2015 года. В конце 2013 года в пись-
ме первому вице-президенту Nordic 
Yards Андреасу Амелангу (копия есть 
у 

”
Ъ“) гендиректор БЗС Алексей Ка-

дилов замечал, что не планирует рас-
торгать контракт или менять субпо-
дрядчика. Nordic Yards согласилась 
продолжить работы, но из-за измене-
ний поменялись сроки, а цена уве-
личилась. БЗС перечислил Nordic 
Yards аванс в 223 млн руб., но в 2015 
году решил сам строить надстройку 
и обратился в МКАС с требованием 
к Nordic Yards представить промежу-
точную отчетность на выполненные 
работы. В мае 2016 года суд отказал 
БЗС, но заказчик подал в МКАС иск 
о расторжении контракта и потребо-
вал вернуть часть аванса.

В ОСК и Nordic Yards отказались 
от комментариев. В декабре в БЗС 
поясняли 

”
Ъ“, что в июле 2014 года 

получили от Nordic Yards коммер-
ческое предложение о возобнов-
лении строительства — дороже на 
250–500 млн руб. и с меньшим объ-
емом выполняемых Nordic Yards ра-
бот, но без подробной калькуляции. 
«Основные доказательства убытков 

Nordic Yards были оправданы их на-
кладными расходами в период про-
стоя уже после того, как стороны до-
говорились не исполнять контракт, 
но Nordic Yards попыталась компен-
сировать за счет БЗС все свои расхо-
ды, которые понесла бы, если бы 
исполняла контракт»,— говорили 
в БЗС. В Nordic Yards 

”
Ъ“ отмечали, 

что с 2013 года после уведомления 
от БЗС об односторонней приоста-
новке контракта 2,5 года содержали 
мощности, неся убытки за простой, 
и предлагали БЗС варианты возоб-
новления работы, но «предложения 
были отклонены».

Партнер юридической фирмы 
ЮСТ Александр Боломатов поясня-
ет, что проигравший может подать 
заявление об отмене решения МКАС 
в государственный суд по месту на-
хождения МКАС — Арбитражный 
суд Москвы. «Государственный суд 
не вправе рассматривать дело по су-
ществу и не должен проверять расче-
ты и убытки сторон,— говорит он.— 
Есть ограниченный перечень осно-
ваний для отмены решения третей-
ского суда, в первую очередь процес-
суальные нарушения, например, у 
сторон не было арбитражного согла-
шения о передаче спора этому суду, 
стороны не были уведомлены о рас-
смотрении спора и лишены возмож-
ности представить свои возражения. 
Есть и оценочные основания для от-
мены, например противоречие тре-
тейского решения публичному по-
рядку РФ». Но решения МКАС до-
вольно редко отменяются госсуда-
ми, добавляет юрист. 

Анастасия Веденеева,  
Анна Занина,  
Андрей Райский

«Виктору Черномырдину»  
аванс не вернут
Третейский суд встал на сторону немецкой Nordic Yards

Как выяснил 
”
Ъ“, в рамках 

стратегии по избавлению 
от наименее доходных акти-
вов «Газпром нефть» нашла 
 покупателя на небольшое 
 Западно-Ноябрьское место-
рож дение в ЯНАО. По оценкам 
 аналитиков, сейчас актив мо-
жет стоить $30–50 млн, им мо-
гли заинтересоваться только 
небольшие компании. Выс-
вободившиеся средства «Газ-
пром нефть» может направить 
на свои основные проекты 
в Арктике.

«Газпром нефть» продала Запад-
но-Ноябрьское нефтяное месторо-
ждение в Ямало-Ненецком авто-
номном округе (лицензия принад-
лежит АО «Газпромнефть-Ноябрьск-
нефтегаз»), рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки в отрасли. Кто стал покупателем, 
неизвестно. При этом, по данным 

”
Ъ“, «Газпром нефть» еще в прош-

лом году рассматривала продажу 
ряда небольших месторождений 
«Ноябрьскнефтегаза», чтобы изба-
виться от низкодоходных проектов 
с падающей добычи. Вчера в суще-
ственном факте компания сообщи-
ла об одобрении советом директо-
ров выделения из «Ноябрьскнефте-
газа» отдельного дочернего общест-
ва в форме ООО. Речь может идти о 

Западно-Ноябрьском месторожде-
нии. В «Газпром нефти» отказались 
от комментариев.

В настоящее время на Западно-
Ноябрьском месторождении до-
бывается около 100 тыс. тонн неф-
ти в год, запасы по PRMS составля-
ют 2,3 млн тонн. Таким образом, по 
оценке Екатерины Родиной из «ВТБ 
Капитала», актив стоит не более 
$50 млн. Карен Дашьян из Advance 
Capital считает справедливой оцен-
ку в $30–40 млн.

«Ноябрьскнефтегаз» (разрабаты-
вает 13 месторождений в ХМАО и 
ЯНАО) является одним из старей-
ших активов в структуре «Газпром 
нефти», разрабатываемым с 1980-х 
годов. Он, как и другие старейшие 
активы в Западной Сибири, характе-
ризуется высокой обводненностью. 
По данным «Газпром нефти», сред-
няя обводненность действующего 
фонда скважин «Газпромнефть-Но-
ябрьскнефтегаза» выросла в 2015 
году на 0,7 процентного пункта, до 
92,1%. Добыча нефти «Ноябрьскнеф-
тегаза» в 2015 году снизилась на 4%, 
до 14,4 млн тонн.

Это не первая попытка продажи 
нефтяных активов «Газпром неф-
ти» за последнее время. В 2016 году 
«Газпром нефть» выставила на про-
дажу Царичанское месторождение 

и месторождения «Газпромнефть-
Восток» в Оренбургской и Томской 
областях соответственно. Как рас-
сказал в конце прошлого года гла-
ва «Газпром нефти» Александр Дю-
ков, один из активов компании в 
Оренбургской области изучает ки-
тайская CNPC. «Газпром нефть» все 
больше концентрируется на но-
вых крупных проектах в Арктике: в 
прошлом году были запущены Вос-
точно-Мессояхское (СП с «Роснеф-
тью») и Новопортовское месторо-
ждения на Ямале. Кроме того, «Газ-
пром нефть» должна выполнять 
лицензионные обязательства по 
шельфовым активам, для чего нуж-
ны средства. В частности, в этом го-
ду компания начнет бурить на Аяш-
ском участке на Сахалине.

Продажа месторождений «Газпро-
мнефть-Ноябрьскнефтегаза» вполне 
соответствует стратегии «Газпром 
нефти», которая пытается избавить-
ся от низкодоходных активов, заме-
чает Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. По его мнению, 
они вряд ли интересны крупным 
нефтегазовым компаниям региона 
— НОВАТЭКу и «Роснефти». В то же 
время в ЯНАО добывают нефть около 
20 компаний, и небольшим игрокам 
этот актив может быть интересен.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть»  
освобождается от мелочи
Компания продает небольшое месторождение в ЯНАО

РСПП предлагает отказаться от 
введения сбора, а также провести 
анализ эффективности действую-
щего утильсбора на колесные транс-
портные средства (шасси) и само-
ходные машины.

Между тем решение вопроса эф-
фективной утилизации — не пер-
востепенная задача уже введен-
ных утильсборов. В автопроме ме-
ханизм существует с 2012 года и де-
факто считается компенсацией за 
снижение импортных пошлин по-
сле вступления РФ в ВТО. Изначаль-
но сбор платили только импорте-
ры, заводы РФ давали лишь «гаран-
тии утилизации». Но с 2014 года, 
после начала разбирательства в су-
де ВТО, утильсбор распространили 
на все автоконцерны. В то же вре-
мя российским заводам государст-
во стало выплачивать промышлен-
ные субсидии, которые на рынке 
неофициально считают компенса-
цией утильсбора. С начала 2016 го-
да утильсбор введен и для дорожно-
строительной и сельхозтехники. В 
ноябре стало известно, что Мин-
промторг рассматривает возмож-
ность распространения сбора и на 
машиностроительное оборудова-
ние и станки.

Минпромторг предлагает не об-
лагать утильсбором оборудование, 
которое почти не выпускается в Рос-
сии (то есть если зависимость от им-
порта более 80%), а также оборудо-
вание, по которому у отечествен-
ных компаний почти нет конкурен-
ции с иностранцами (доля импорта 
— менее 20%). По данным презента-
ции Минпромторга от декабря 2016 
года (есть у 

”
Ъ“), точечный утиль-

сбор в 7% позволит увеличить дохо-
ды бюджета примерно на 57,4 мл-
рд руб. в год., что приведет к росту 
цен на продукцию всего на 0,14%. 
РСПП в своем письме утверждает, 
что это некорректные расчеты. При 
этом Минпромторг, видимо, ожи-
дает, что споры об утильсборе затя-
нутся. Замминистра Василий Ось-
маков рассказал 

”
Ъ“, что Минпром-

торг продолжает обсуждать с бизне-
сом и отраслевыми объединениями 
условия введения сбора, механизм 
будет дорабатываться с учетом экс-
пертного мнения и позиций участ-
ников рынка. «Мы вернемся к рас-
смотрению этого вопроса уже в рам-
ках обсуждения бюджета на период 
2018–2020 годов»,— отметил он.

В НП «Русская сталь» (объеди-
няет компании черной металлур-
гии) сказали 

”
Ъ“, что еще 15 декаб-

ря направляли позицию по иници-
ативе Минпромторга вице-премь-
еру Аркадию Дворковичу. По это-
му обращению вице-премьер 29 
декабря дал поручение Минпром-
торгу, Минэкономики, Минприро-
ды, Минюсту рассмотреть вопрос, 

предварительно проработав его с 
бизнес-сообществом и отраслевы-
ми объединениями. Партнерство 
«приняло активное участие в под-
готовке позиции РСПП», отмечают 
там, и приведенная оценка влия-
ния от введения утильсбора на от-
расль «безусловно подтверждает-
ся». При этом, насколько критич-
но такое увеличение затрат и гото-
вы ли члены НП увеличивать до-
лю импортной техники, в «Русской 
стали» не комментируют. Источник 

”
Ъ“ в одной из отраслей потреби-

телей продукции считает, что ме-
ханизм утильсбора, разработан-
ный Минпромторгом, «безусловно» 
имеет определенный потенциал, 
но в предложенном виде внедрять 
его нельзя, «схема реализации тре-
бует доработки, в том числе на осно-
ве пилотных проектов».

В Минэкономики замечают, что 
введение сбора повлечет рост цен 
на импорт и увеличение издержек 
потребителей. При этом, по предва-
рительной оценке ведомства, воз-

можности импортозамещения огра-
ничены, а имеющиеся в стране мощ-
ности (в частности, по станкострое-
нию) не могут полностью обеспе-
чить потребности рынка. Так, если 
предположить, что в РФ выпуска-
ется вся номенклатура продукции, 
аналогичной импортной, после вве-
дения меры часть потребителей бу-
дет вынуждена покупать зарубеж-
ное оборудование по ценам, увели-
ченным на размер утильсбора, счи-
тают в Минэкономики. То есть ме-
ры по ограничению конкуренции 
в условиях незначительных произ-
водственных и технологических 
возможностей приведут к росту сто-
имости как отечественного оборудо-
вания, так и импорта, увеличению 

издержек потребителей и к росту 
цен на конечную продукцию, сни-
зят прогнозные параметры эффек-
тивности инвестпроектов.

Консультант SBS Consulting 
Дмитрий Бабанский полагает, что 
значительное негативное влияние, 
о котором говорят в РСПП, выглядит 
«несколько раздутым»: при объеме 
производства топливно-энергетиче-
ских полезных ископаемых в 10 тр-
лн руб. 40 млрд руб. «дополнитель-
ной нагрузки» — это очень мало. Бо-
лее того, при волатильности рубля, 
особенно в контексте объявленно-
го Минфином курса на его ослабле-
ние, подчеркивает эксперт, утиль-
сбор может поддержать конкурен-
тоспособность российских произ-
водителей: логика сбора, предлага-
емая Минпромторгом, заключает-
ся в «точечном его введении в сег-
ментах, где есть конкуренция меж-
ду отечественным и импортным».

Яна Циноева,  
Дмитрий Козлов,  
Анатолий Джумайло

Утильспорный вопрос

 56,6 млрд руб. может составить 
 годовой объем утилизационного сбора 
в РФ, по расчетам Минпромторга

с1

ЦИТАТА

Нам «УВЗ-Логистик» не нужна
— Олег Сиенко,
гендиректор Уралвагонзавода,  
в интервью 

”
Ъ“ 25 ноября 2015 года

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
М И Н П Р О М Т О Р Г  П Р О Д О Л Ж И Л  С У Б С И Д И Р О В А Т Ь  
Э К О Л О Г И Ч Е С К И Й  Т Р А Н С П О Р Т

Минпромторг подготовил проекты постановлений правитель-
ства по поддержке спроса на новые трамваи и троллейбусы, 
а также на автобусы и технику для ЖКХ на газомоторном 
топливе, рассказали ”Ъ“ в министерстве. Впервые в програм-
мы поддержки планируется включить электробусы и легкие 
коммерческие и легковые машины на газомоторном топливе. 
В среднем для обоих постановлений субсидируемая скидка 

составляет около 30% от стоимости техники. В 2017 году на 
субсидирование электротранспорта Минпромторг предлага-
ет выделить 900 млн руб., 3 млрд руб.— на стимулирование 
спроса на газомоторную технику. В 2015 году было продано 
1,3 тыс. машин на газомоторном топливе, в 2016 году — более 
2 тыс. штук, тогда же с помощью господдержки было реализо-
вано более 100 трамваев и троллейбусов. Яна Циноева
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деловые новости

IT-провайдер и один из крупнейших в Германии 
владельцев дата-центров Darz вложил $1,5 млн в 
российский стартап из «Сколково» Playkey. Компа-
ния развивает сервис, позволяющий запускать 
современные игры с маломощных компьютеров. 
Запуск похожего проекта рассматривает и «Росте-
леком», но серьезной проблемой для таких серви-
сов остается качество связи, и они пока не нашли 
широкой аудитории, предупреждают эксперты.

Немецкий IT-провайдер Darz вложил в Playkey $1,5 млн, 
сообщил источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом переговоров, и 

подтвердил сооснователь и гендиректор Playkey Егор Гурь-
ев. Инвестиции пойдут на международную экспансию сер-
виса (рассматриваются рынки Европы и Азии), развитие 
платформы и инфраструктуры и увеличение числа игр в 
каталоге. Darz — один из крупнейших в Германии владель-
цев дата-центров, которые теперь использует и Playkey. В 
самой Darz на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Playkey позволяет запускать игры в облаке на сети 
удаленных дата-центров, пользователю транслируется 
видеопоток 5–10 Мбит/с, которым можно управлять на 
Smart TV, ПК и ноутбуках малой мощности на Windows 
и Mac OS, говорит господин Гурьев. Доступ предоставля-
ется по платной подписке. «Чтобы обновить компьютер 
до игровых мощностей, среднестатистическому пользо-
вателю в России в среднем понадобится 50–90 тыс. руб. 
Подписка в Playkey на месяц обойдется от 390 руб.»,— 
объясняет он бизнес-модель.

По собственным данным компании, с 2015 года в сер-
висе зарегистрировалось около 1 млн человек, более 
300 тыс.— хотя бы раз играли, а 30 тыс.— хотя бы раз офор-
мили подписку. Активных пользователей сейчас более 
6 тыс. человек. В каталоге около 250 игр — например, GTA, 
«Fallout», «Ведьмак», «Dota». Playkey делится с игровыми 
производителями выручкой: в среднем правообладателю 
идет 50–85% с каждой продажи, говорит Егор Гурьев.

Кроме Егора Гурьева акционеры Playkey — техниче-
ский директор Алексей Лыков и директор по игровой стра-
тегии (занимается взаимодействием с правообладателя-
ми) Вадим Андреев. Доля Darz не раскрывается. За все вре-

мя в компанию было инвестировано около $1 млн. В 2016 
году она стала резидентом «Сколково». Выручка управляю-
щего проектом ООО «Игровые решения» в 2015 году соста-
вила 5 млн руб., убыток — 4,8 млн руб. «Тогда проект нахо-
дился в стадии разработки и тестирования, а в 2016 году 
выручка превысила $500 тыс. (около 30 млн руб. по текуще-
му курсу.— 

”
Ъ“)»,— уточняет господин Гурьев.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, инвестиции в аналогичный 

проект рассматривает и «Ростелеком»: в январе стало из-
вестно, что подконтрольная оператору группа SafeData 
создала СП с разработчиком платформы LoudPlay, про-
двигающим облачные игры с почасовой тарификацией. 
Партнеры хотят продвигать софт, позволяющий запу-
скать игры и приложения с устаревших компьютеров, 
среди клиентов «Ростелекома». Разработчики проекта 
рассчитывают на инвестиции до $1 млн.

«Несколько лет назад многим казалось, что за облач-
ным геймингом будущее, туда зарядили огромные бюд-
жеты. Появилось два крупных сервиса — OnLive и 
Gaikai»,— напоминает вице-президент по стратегии раз-
работчика и издателя игр Nekki Сергей Бабаев. Но они 
столкнулись с техническими сложностями: даже в США 
скорость большинства домашних интернет-подключе-
ний не позволяла использовать такие сервисы. В итоге 
Gaikai в 2012 году за $380 млн купила Sony, и на его осно-
ве появился сервис PS Now, выполняющий прикладные 
задачи самой Sony, а OnLive в 2015 году закрылся, не на-
брав нужной пользовательской базы. «Триумфального 
бума не случилось тогда, не вижу предпосылок и те-
перь»,— констатирует Сергей Бабаев.

Будущее игровой индустрии в платформе, которая 
сможет обрабатывать основную аппаратную нагрузку на 
сервере, а потом передавать изображение на любое сов-
местимое устройство, считает руководитель проекта 
«Игры Mail.Ru» Александр Кузьменко. «Но для этого уро-
вень развития интернет-инфраструктуры пока недоста-
точен. К тому же игроки едва разучились покупать физи-
ческие носители и только осваивают цифровой ри-
тейл»,— указывает он.

Роман Рожков

Немецкие инвесторы сыграют 
в российских облаках
Darz инвестировала в резидента «Сколково»

По словам руководителя управ-
ления аналитики и оценки ГК А101 
Дмитрия Цветова, январь не тот ме-
сяц, по итогам которого можно де-
лать серьезные выводы. «Но мы в 
целом не ждем существенных изме-
нений в темпах продаж или ценах 
на парковочные места»,— оговари-
вается он. 

Проблема не в юридических ню-
ансах, а в востребованности парко-
вок в целом, убеждены девелоперы. 
Несмотря на то что сейчас, в частно-
сти, в Москве возникают серьезные 
проблемы с автостоянками, моск-
вичи по-прежнему не стремятся по-
купать машино-места в паркингах 
из-за их дороговизны. Госпожа Цап-
лина говорит, что цены на парков-
ки зависят от класса жилого ком-
плекса и дополнительно различа-
ются для подземного и надземного 
паркингов. На примере проектов 
ФСК «Лидер» в первом случае маши-
но-место обойдется от 300 тыс. до 
7 млн руб., во втором в 250–700 тыс. 
руб. Для сравнения: за 6–7 млн руб. 
в Москве ближе к МКАД можно ку-
пить квартиру площадью 35–40 кв. 

м, добавляет председатель совета 
директоров «Бест-Новострой» Ири-
на Доброхотова.

Спрос на паркинги можно стиму-
лировать развитием ипотечного кре-
дитования таких сделок, считает 
Дмитрий Цветов. По его словам, у 
банков и сейчас есть такие предло-
жения, но ипотечных сделок по по-
купке парковок мало — в объеме 
продаж за 2016 год в одном из проек-
тов А101 их было 4%. По оценкам 
Дмитрия Цветова, в среднем каждый 
второй покупатель квартиры прио-
бретает место в подземном паркинге 
и каждый пятый — в надземном. «Бо-
лее чем через год после сдачи дома в 
эксплуатацию идут штучные прода-
жи машино-мест»,— уточняет госпо-
дин Цветов.

Спрос покупателей на парковоч-
ные места напрямую зависит от рас-
положения жилого комплекса. «В вы-
сокобюджетном сегменте нет про-
блем с продажей парковок, так как в 
центре города, где строятся такие 
объекты, всегда проблемы с автосто-
янками. К тому же цена машино-ме-
ста — это незначительный процент 
от стоимости жилья»,— приводит 
пример президент группы ПСН Мак-

сим Гасиев, отмечая, что на одну квар-
тиру в элитном доме покупают два-
три парковочных места. В комфорт-
классе спрос формируется по тому же 
принципу: чем ближе объект к цент-
ру, тем выше спрос на машино-места. 
Но на два этих сегмента приходится 
максимум 25% рынка новостроек, 
уточняет госпожа Доброхотова. 

Между тем в Минстрое продолжа-
ют настаивать, что после того, как 
места на парковках признаны само-
стоятельными объектами в долевом 
строительстве, повысился уровень 
доверия потенциальных покупате-
лей. Сделки с паркингами теперь бу-
дут прозрачнее, подчеркивают в ми-
нистерстве. Причина риторики вла-
стей очевидна: юридическая колли-
зия с паркингами затрудняла работу 
и девелоперов. С одной стороны, в 
Москве и других крупных городах 
власти не согласовывают строитель-
ство больших объемов жилья без 
обеспечения будущих новостроек 
паркингами, с другой — застройщи-
кам сложно было продать машино-
места из-за их правового статуса, от-
мечает Ирина Доброхотова. 

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Для машино-мест не пришло время

Фантастическая драма Федора 
Бондарчука «Притяжение» оку-
пила свой производственный 
бюджет в 400 млн руб. меньше 
чем за две недели в российском 
прокате. Итоговые сборы «При-
тяжения» превысят планку 
в 1 млрд руб., ожидают продю-
серы. Фильму помогли стоив-
шая 140–150 млн руб. реклам-
ная кампания и понятное для 
зрителей место действия, счита-
ют аналитики.

«Притяжение», вышедшее 26 ян-
варя, окупилось в долларовом выра-
жении после 11 дней проката, под-
считали в Kinodata.pro. По данным 
сайта, бюджет «Притяжения» состав-
лял $6,5 млн (400 млн руб.), на вечер 
5 февраля фильм заработал $13 млн 
(780 млн руб.). Фильм считается оку-
пившимся в прокате, если его сборы 
хотя бы в два раза превышают бюд-
жет: до 50% бокс-офиса обычно заби-
рают кинотеатры, еще до 10% — про-
катчики. Рублевый бюджет картины 
отбился по итогам вчерашнего дня.

«Притяжение» производили Art 
Pictures Studio Федора Бондарчука и 
Дмитрия Рудовского и кинокомпа-
ния «Водород» Александра Андрю-
щенко и Михаила Врубеля; среди его 
продюсеров также гендиректор кана-
ла «Россия 1» Антон Златопольский. 
Федор Бондарчук стал и режиссером 
фильма. Его дистрибутором выступи-
ла WDSSPR. Продюсеры довольны 
прокатом картины, сообщил 

”
Ъ“ го-

сподин Бондарчук. По его оценке, 
«Притяжение» должно освоить 1 млрд 
руб. на четвертый уикенд проката.

До «Притяжения» Федор Бондар-
чук выступал режиссером четырех 
картин: военных драм «9 рота» и 
«Сталинград» и фантастического 
фильма в двух частях «Обитаемый 

остров». За счет российского проката 
удалось окупиться только «9 роте», 
собравшей $24 млн при бюджете в 
$9,5 млн. При этом «Сталинград» в 
долларовом выражении стал самым 
кассовым российским фильмом за 
всю историю, освоив в прокате 
$51,8 млн при бюджете в $41 млн.

Сборам «Притяжения» помогла ре-
кламная кампания, стоившая 140–
150 млн руб., считает главный редак-
тор Kinodata.pro Сергей Лавров. Кроме 
того, сказалась близкая обычным зри-
телям локация, уверен он: вторжение 
инопланетян происходит в москов-
ском районе Чертаново — в лентах 
этого жанра в широком прокате в Рос-

сии такого еще не было. Работает и 
«положительный сарафан», отмечает 
господин Лавров. По его оценке, ито-
говые сборы картины в России могут 
составить 1,2 млрд руб. Продажи филь-
ма за рубеж уже принесли продюсе-
рам еще $4,5 млн (около 267 млн руб.). 
«Можно уже писать сценарий сикве-
ла»,— заключает господин Лавров.

Таким образом, «Притяжение» мо-
жет стать уже вторым российским 
фильмом, собравшим с начала года 
1 млрд руб. Бокс-офис исторической 
драмы «Викинг», вышедшей в прокат 
29 декабря, сейчас составляет 1,5  млрд 
руб. в России и СНГ (данные «Бюллете-
ня кинопрокатчика») при бюджете в 
1,25 млрд руб. Успешный прокат «Ви-
кинга», безусловно, помог и «Притяже-
нию», подчеркивает Федор Бондарчук.

Большую часть сборов «Притяже-
нию» принесли сеансы в 3D. По дан-
ным Rentrak, на 3D, включая IMAX, 
приходится около 61% сборов карти-
ны, или 468 млн руб. Доля IMAX в об-
щем объеме сборов составляла по ито-
гам вторника 11–12%, или 90 млн руб., 
уточнил господин Бондарчук. В IMAX 
добавляют, что в прокате задействова-
но 47 экранов, а наработка на каждую 
копию фильма составляет 1,6 млн руб. 
Пока у IMAX нет новых подтвержден-
ных сделок с российскими продюсе-
рами, но в компании следят «за всем, 
что происходит на рынке, и открыты 
к предложениям».

До «Притяжения» с начала года 
успела окупиться только одна рос-
сийская картина — фильм ужасов 
«Невеста» (прокатчик «Каропрокат»), 
вышедший в кинотеатрах в январе. 
На конец января картина заработала 
158 млн руб., тогда как ее бюджет 
оценивается в 70 млн руб.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Зрители почувствовали «Притяжение»
Фильм окупился за счет российского рынка

Вчера поздно вечером крупней-
ший продавец детских товаров 
«Детский мир» закрыл книгу 
 заявок на покупку акций в ходе 
IPO. Стоимость бумаг стремит-
ся к нижней границе объявлен-
ного изначально ценового диа-
пазона в 85–105 руб. за акцию. 
Подорожавший за год в полто-
ра раза бизнес ритейлера выз-
вал интерес у иностранных ин-
весторов, в частности, из США 
и Ближнего Востока. 

Вчера вечером сеть «Детский мир» 
закрыла книгу заявок на покупку ак-
ций ритейлера в рамках первичного 
размещения на Московской бирже, 
сообщили 

”
Ъ“ два информирован-

ных источника. Ритейлер должен 
официально объявить цену разме-
щения сегодня утром. К моменту сда-
чи номера управляющий одного из 
западных фондов сообщил 

”
Ъ“, что 

итоговая цена определена ориенти-
ровочно в 87 руб. за акцию. Два дру-
гих источника 

”
Ъ“ утверждают, что 

итоговая цена ниже. В любом случае 
сумма близка к нижней границе из-
начально объявленного 26 января 
ценового диапазона (85–105 руб.). 
Ближе к закрытию книги организа-
торы IPO дважды сужали коридор: в 
понедельник — до 85–90 руб. за ак-
цию, во вторник — уже до 85–87 руб. 

Инвесторам было предложено 
247,9 млн акций (33,55% «Детского 
мира»). Бумаги продавали существу-
ющие акционеры. В первую очередь 
АФК «Система» (снижает свою долю с 
72,6% до 50% плюс 1 акция), Россий-
ско-китайский инвестиционный 
фонд (РКИФ), созданный Российским 
фондом прямых инвестиций (РФПИ) 
и China Investment Corporation (с 
23,1% до 13,1%). Совместными коор-

динаторами IPO выступают Credit Su-
isse, Goldman Sachs International и 
Morgan Stanley, букраннерами — 
Sberbank CIB и UBS Investment Bank. 

По слова источника 
”
Ъ“ на финан-

совом рынке, знакомого с ходом 
привлечения, книга заявок перепод-
писана на 50–100%. «Несмотря на не 
очень активный старт к финишу си-
туация с подпиской улучшилась. 

Этому способствовал не только отло-
женный спрос со стороны осторож-
ных инвесторов, но и заявка одного 
из крупных суверенных иностран-
ных фондов»,— отмечает управляю-
щий крупной российской управляю-
щей компании. Бумаги заинтересо-
вали преимущественно иностран-
ных инвесторов: более 30% заявок 
подали инвесторы из США. Также в 
размещении участвовали инвесто-
ры с Ближнего Востока, из Азии и Ев-
ропы, в том числе крупные инвест-
фонды, отмечает источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ходом IPO. По его словам, 
размещение прошло без якорного 
инвестора. 

Гендиректор РФПИ Кирилл Дмит-
риев говорит, что IPO «Детского ми-
ра» — это первое, как он считает, 

посткризисное размещение с высо-
кой степенью участия международ-
ных инвесторов, которое откроет 
двери для выхода на биржу других 
российских компаний. Он рассчиты-
вает на то, что капитализация роз-
ничной сети будет расти как мини-
мум еще три-пять лет. «Поэтому мы 
оставили себе большую часть прио-
бретенного в прошлом году пакета — 
минимум 13%»,— отметил господин 
Дмитриев. По данным источника 

”
Ъ“, в ходе размещения акций «Дет-

ского мира» РКИФ зафиксировал ре-
кордную доходность в 90% годовых в 
долларовом эквиваленте. Чуть боль-
ше чем за год стоимость бизнеса «Дет-
ского мира» подорожала на 49–52,3%. 
Если итоговая цена одной акции со-
ставила 85–87 руб., то капитализа-
цию всей сети можно оценить в 62,8–
64,3 млрд руб. При этом в январе 
2016 года, когда РКИФ приобрел свой 
пакет за 9,75 млрд руб., вся компания 
стоила 42,2 млрд руб. В «Системе» не 
комментируют результаты IPO. 

На конец 2016 года «Детский мир» 
управлял в России и Казахстане 480 
одноименными магазинами и 45 ма-
газинами ELC общей торговой пло-
щадью 596 тыс. кв. м. По данным 
Ipsos Comcon, ритейлер занимает 
13% отечественного рынка товаров 
для детей, 32% среди специализиро-
ванных сетей, что делает его лиде-
ром сегмента. За первые девять меся-
цев 2016 года выручка ритейлера вы-
росла на 35,7%, до 54,2 млрд руб. По 
итогам всего 2016 года, по предвари-
тельной оценке, она может достичь 
79,2–79,8 млрд руб., что примерно на 
30% выше показателя 2015 года 
(60,5 млрд руб.). 

Анастасия Дуленкова,  
Виталий Гайдаев

«Детский мир» закрыл книгу 
Акции компании заинтересовали  
иностранных инвесторов МРЦ была создана государством как инструмент по 

борьбе с нелегальным алкогольным рынком. Теперь же, 
когда с лета прошлого года для розницы стала обязатель-
ной продажа алкоголя через ЕГАИС, функция МРЦ ото-
шла на второй план, считает директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз. «Получается, что теперь в выигрыше потреби-
тель, который покупает в рознице легальную продукцию, 
государство, получающее с нее акцизы, но в проигрыше 
бизнес, так как при МРЦ в 205 руб. не может быть нор-
мальной конкуренции на рынке»,— рассуждает эксперт. 

В 2015–2016 годах на уровне МРЦ водку продавала ком-
пания «Статус-групп» (ее связывают с совладельцем Coalco 
Василием Анисимовым, сам он это отрицает). Ее водка «До-
брый медведь» к январю 2016 года, по данным Nielsen, ста-
ла второй по продажам в стране с долей 4,02% в натураль-
ном выражении. После того как год назад были остановле-
ны выпускавшие продукцию для «Статуса» кабардинские 

заводы (они использовали схемы по уклонению от уплаты 
акцизов), доля «Доброго медведя» к октябрю-ноябрю 2016 
года сократилась до 2,8%. В то же время в прошлом году 
стремительный рост продаж был у водки «Русская валюта», 
выпускаемой государственным «Татспиртпромом». Если в 
январе ее доля была лишь 1%, то к концу года бренд стал ли-
дером продаж с долей 5,2%. Стоимость «Русской валюты» в 
рознице также находится близко к МРЦ, что участники 
рынка объясняют в том числе мерами поддержки со сторо-
ны властей Татарстана (см. 

”
Ъ“ от 29 сентября 2016 года).

Вчера также Минфин опубликовал проект новых ми-
нимальных цен на коньяк, которые не менялись с марта 
2014 года. Министерство предлагает поднять МРЦ на не-
го с 322 до 371 руб., цену от оптовиков — с 262 до 323 руб., 
от производителей — с 250 до 314 руб. Между тем в авгу-
сте прошлого года Союз производителей коньяка в пись-
ме вице-премьеру Александру Хлопонину просил под-
нять МРЦ на их продукцию до 400 руб.

Олег Трутнев

Водке накинули 8%

с1

с7

520 млрд 
рублей составил 
объем российского 
рынка детских 
 товаров в 2016 году, 
по подсчетам  
Credit Suisse

ЦИТАТА

Если у тебя не получится  
зрительский фильм, он не собе-
рет в кинотеатрах, значит, у тебя 
должны быть другие платформы, 
чтобы хотя бы в ноль выйти
— Федор Бондарчук,
кинорежиссер,  
в интервью «Бюллетеню кинопрокатчика»

Как российские фильмы 
зарабатывали в IMAX

Название Год Сборы Общие  
 выхода в залах IMAX,  сборы,  
  млн руб. млн руб.
«Сталинград» 2013 208 1670

«Экипаж» 2016 86 1428

«Притяжение»* 2017 76 750

«Дуэлянт» 2016 35 365

* Прокат продолжается. Источник: Rentrak.



культура

В Зальцбурге завершилась «Неделя Мо-
царта» (Mozartwoche), одно из главных 
фестивальных событий зимы в мире. 
В этом году среди исполнителей были 
солисты Высшей школы верховой езды 
в Версале. За союзом музыки и лошадей 
наблюдал специально для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
 МОКРОУСОВ.

Главным героем «Недели Моцарта» явля-
ется, конечно, сам Моцарт, его произведе-
ния исполняют едва ли не в каждом концер-
те. В этом году если не звучал Моцарт, то зву-
чал Гайдн, ставший «приглашенным компо-
зитором», его диалог с младшим товарищем 
(Гайдн, впрочем, его пережил) стал сквоз-
ным сюжетом фестиваля. Звучали и сов-
ременные авторы, и другие классики, так, 
Венский филармонический оркестр испол-
нил под управлением Томаса Хенгельбро-
ка «Героическую» Бетховена — яркое завер-
шение программы из увертюры к «Дон Жу-
ану» и Концерта для фортепиано с оркест-
ром №20 (у норвежского солиста Лейфа Ове 
Андснеса Моцарт звучит суше и строже, чем 
у Бренделя или Поллини, обновление звука 
явно на пользу музыке).

Нынешний фестиваль — пятый и послед-
ний по счету для его интенданта Марка Мин-
ковски. На прощание тот приготовил про-

грамму, интересную и любителям нового, 
и традиционной публике, отличающейся 
эстетическим консерватизмом, далеким, 
к счастью, от «ультра». Среди неожиданно-
стей — проект Петера Симонишека и ансам-
бля Franui Musicbanda. Актер, давно цени-

мый в немецкоязычной культуре и ставший 
всемирно известным после фильма «Тони 
Эрдманн», в обрамлении обработанных мо-
цартовских дивертисментов, кассаций и се-
ренад читал тексты Кьеркегора и Сати, Мо-
равиа и Кейджа.

Радикальным выглядело и другое реше-
ние Минковски — исполнить в Фельзенрай-
тшуле, бывшей школе верховой езды, «Рек-
вием» вместе с французским наездником 
Бартабасом и его Академией верховой езды 
в Версале. Это не первое участие Бартабаса 

в зальцбургском фестивале, несколько лет 
назад он произвел фурор со спектаклем «Ка-
ющийся Давид» на музыку оратории Моцар-
та, событием стала и импровизация Бартаба-
са и его личного коня Караваджо под музыку 
Баха. Виолончелист Жером Перно играл в од-

ной из арок Фельзенрайтшуле, на переделан-
ной в манеж сцене Бартабас и Караваджо по-
казывали свою музыкальность, это было пер-
вое появление здесь лошади за двести лет.

Участвовал Караваджо и в исполнении 
«Реквиема» — вместе с Сутиным, Адажио, Бо-
теро, Шагалом и другими версальскими ло-
шадьми, сами клички которых располагают 
к занятию изящным. Правда, Караваджо по-
явился ненадолго, его даже не вывели на по-
клоны, но и двух эпизодов хватило, чтобы по-
чувствовать всю необычность черного красав-
ца. Зато из трехэтажных каменных лож Фель-
зенрайтшуле на аплодисментах кланялись 
«Музыканты Лувра» и Баховский хор Зальц-
бурга (некоторые из хористов пели прямо на 
манеже, среди гарцующих лошадей). А вот 
солисты — Женя Кюмайер, Элизабет Куль-
ман, Жюльен Бер и Шарль Декейзер — спу-
стились к Минковски: тот весь вечер провел 
у пульта перед манежем, то есть дирижиро-
вал еще и лошадьми. Программу дополнили 
«Miserere» Моцарта (1770) и «Погребальным 
антемом на смерть королевы Каролины» Ген-
деля. Вечер с Бартабасом получился впечатля-
ющим, хотя жанр его определить нелегко — 
слишком много визуального обрамления для 
Моцарта, внимание рассеивается при наблю-
дении за всадниками. Но это все с точки зре-
ния воинствующего меломана или конелю-
ба, в публике же смешаны оба начала. Билеты 
на два представления «Реквиема» распродали 
мгновенно, на дополнительном представле-
нии свободных мест в зале тоже не было.

Многие оспаривают саму идею Минков-
ски таким образом обновить фестиваль. 
Но французскому дирижеру удалось при-
влечь новых зрителей, на Бартабаса при-
шли и те, кого раньше никогда не видели на 
Mozartwoche. Им тоже дали шанс, а от Мо-
царта не убудет.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Союз меломанов и конелюбов
«Неделя Моцарта» в Зальцбурге
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В прокат выходит боевик «Джон Уик 2»  
с Киану Ривзом в главной роли.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

23 февраля в спорткомплексе «Олимпийский» 
на церемонии вручения премии «Чартова дюжи-
на» выступит легендарная санкт-петербургская 
группа АВИА, объединяющая в своих представ-
лениях рок-н-ролл и традиции советских парадов 
физкультурников. БОРИС БАРАБАНОВ поговорил 
с одним из идеологов группы, руководителем теа-
тра Derevo АНТОНОМ АДАСИНСКИМ, о том, почему 
АВИА и сейчас живее всех живых, а также о его роли 
в фильме «Викинг» и о новой опере в театре Теодо-
ра Курентзиса.

— В прошлом году во время фестиваля «Наши в го-
роде» группа АВИА выступила на Дворцовой площа-
ди в Санкт-Петербурге. Это была самая большая ау-
дитория, перед которой доводилось играть?
— Мы играли на больших пространствах и в Перми, 
и в Германии, но это была самая большая аудитория, 
и важно, что все сошлось: Питер, Дворцовая площадь, 
АВИА. Ощущение конца света присутствовало. Особен-
но интересно было видеть реакцию людей, которые ни-
когда в жизни не видели АВИА в силу возраста. Они с от-
крытыми ртами смотрели на нас, видели этот европей-
ский уровень сыгранности и отказывались верить в то, 
что это отечественная группа.
— Кроме вас, Николая Гусева и Алексея Рахова 
в группе сейчас совсем молодые люди, а девушки, 
которых можно видеть в памятном «Музыкальном 
ринге» с АВИА, сейчас, наверное, уже бабушки. Как 
вы объясняете новому поколению артистов, о чем 
это, что это за эстетика, откуда этот строй, эти ло-
зунги? Они ведь родились, когда все это было уже 
совсем далеким прошлым.
— Молодые люди выстраиваются в очередь, чтобы по-
пасть в это действо. Им ничего не нужно объяснять, они 
прекрасно все знают. Двери в историю открыты. Та эпоха 
и тот язык, на которых держится АВИА, сейчас не просто 
больше видны в массмедиа, чем 30 лет назад, я могу ска-
зать, что они становятся каким-то культом опять. К ним 
обращаются, потому что это было «правильно», это была 
«надежда», светлые крепкие люди с отбойными молотка-
ми на плече. Новые актеры, которые к нам приходят, с од-
ной стороны, понимают, что в поэзии Николая Гусева за-
ложено много пластов, в том числе и сарказм, но, с дру-
гой стороны, когда они окунаются в эту атмосферу, это 
вранье становится какой-то правдой, и в ней очень ком-
фортно. Это как болото: тебя затягивает, и ты становишь-
ся таким вот псевдорусолюбом, псевдосталинистом, на-
чинаешь верить в то, чего никогда не было. Сейчас АВИА 
звучит еще более актуально, чем когда мы начинали это 
делать. Насчет правды могу привести один пример. Ког-
да мы снимали фильм «Викинг», в котором я сыграл глав-
ного волхва, я относился к этому как к древней истории, 
малоизученным фактам. Но на съемочной площадке 
в Крыму стали появляться неоязычники, которых, как 
выяснилось, очень много. Это молодые ребята, хорошо 
образованные, подкованные. И по ночам они у нас в де-
корациях капища устраивали свои праздники с танца-
ми и прыжками через костер по полной программе. Ре-
бята, которым сейчас двадцать пять,— любопытное по-
коление. Они много знают, на ты с техникой, а главное, 
у них нет сомнений, от них такая вера прет! Поэтому во 
всех проектах они на переднем плане. И когда такие ре-
бята выходят на сцену в АВИА, их ровесники в зале по-
нимают, что это происходит сейчас, это не про дедушек 
и бабушек история. У них нет цинизма, нет второго пла-
на, который был в нашем поколении. Им в группе АВИА 
мерещится абсолютная правда. Становится действитель-
но страшно: они делают это лучше, чем мы.
— В новом сериале Валерии Гай Германики «Бонус» 
вы играете рэпера. Это такой противоположный 
полюс по отношению к вашему глухонемому вол-
хву из «Викинга»?
— К тому моменту, когда поступило предложение от Гай 
Германики, я в этой жизни уже делал все, кроме рэпа. У ме-
ня был определенный скепсис по отношению к рэпу. Но 

когда я услышал Дуню (Александр Пархоменко.— 
”
Ъ“), ко-

торый написал все тексты и музыку, я был поражен тем, 
что вот ходит такой, может быть, не очень заметный чело-
век, не собирает стадионов, но он точно поэт. А для меня 
существует огромная пропасть между поэзией и литерату-
рой, и я всегда хотел быть только на стороне поэзии. Слу-
шая Дуню, мне хотелось разобраться в первоисточниках, 
в его логике. Если я играю свои спектакли для сегодняш-
него поколения, я должен понимать его язык, мне нужно 
в него погрузиться. Они не читают Фейхтвангера, они слу-
шают это. Если бы Дуня был хоть на ступенечку ниже, по 
лексике, по уровню цинизма, я бы отказался от роли. Но 
у него с текстами все в порядке. С ролью шамана в «Викин-
ге» было сложнее. Когда я увидел текст роли…
— А там был текст?
— Изначально да. Я сказал режиссеру, что это убогий, ни-
кому не понятный, высосанный из пальца язык, набор 
штампов типа «Вас сюда не звали». Мы стали придумы-
вать, что я глухонемой или у меня вырван язык, пере-
бита глотка, что я все мысли выражаю языком тела, а за 
мой спиной нейтральным голосом говорит другой че-
ловек. Причем у нас там не язык глухонемых, а магиче-
ский язык. Поворот налево — «война», взгляд прямо — 
«урожай», поворот через спину — «весна».
— Насколько я знаю, на «Чартову дюжину» в «Олим-
пийский» вы приедете из Перми, где будете рабо-
тать над оперой с Теодором Курентзисом. Что это за 
постановка?
— От Теодора мне поступило предложение заняться ре-
жиссурой оперы Анны Соколович «Свадьба». Я сказал 
«нет». А потом я понял, что предлагается совсем не то, 
что обычно себе представляешь: знаете, 28 напомажен-
ных людей, монокли, гребни, лорнеты… пыльная фор-
ма. Нет, «Свадьба» — это опера с очень большой нелюбо-
вью к самой опере. Это шесть женских голосов а капел-
ла, они существуют в очень сложной ритмически-гар-
монической структуре причитаний, камланий, загово-
ров. Пятнадцать семнадцатых, двадцать тридцать вто-
рых… Отличный повод освежить свои знания, я все же 
знаю музыку, читаю ноты. Это древнеславянская, а точ-
нее, сербская история. Я бы сказал, языческая. И к свадь-
бе здесь тоже отношение особое. Свадьбы ведь бывают 
разные. По любви, по прописке, «связать себя узами», пе-
реехать в другую страну, объединить капиталы, просто 
выдать девочку 13-летнюю замуж. Много вариантов этой 
формы социального давления на человека. То есть у ме-
ня есть два желания: поработать с красивой и сложной 
музыкой и отчитаться о своих мыслях по поводу соци-
альной ячейки под названием «муж и жена». 25 февра-
ля — премьера в Перми. И еще у меня очень важное со-
бытие: я сделал сольный спектакль под названием «По-
следний клоун на земле». Этот спектакль можно будет 
увидеть в апреле в питерском зале «Эрарта». Я впервые 
вышел на сцену один с очень простыми вещами. И мне 
стало хорошо. Клоунада позволяет перевернуть мир, ко-
торый сейчас слишком крепко стоит на ногах. И этот 
мир меня не очень устраивает. Если мы будем смеяться, 
в этом есть надежда, в этом есть солнце.

полная версия 
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ПРОЕКТЫ ТЕАТР

«Клоунада позволяет  
перевернуть мир»
Антон Адасинский готовит АВИА к «Чартовой дюжине»

На кинофестивале в Роттерда-
ме показали фильм «Manifesto», 
режиссером которого выступил 
известный немецкий художник 
Джулиан Розефельд. Даже если 
бы вовсе не было других филь-
мов, одного этого достаточно для 
АНДРЕЯ ПЛАХОВА, чтобы считать 
фестиваль состоявшимся.

«Manifesto» сначала был пред-
ставлен в виде инсталляции в му-
зеях Сиднея, Берлина, Нью-Йорка, 
а премьера самого фильма состо-
ялась на фестивале «Сандэнс». Он 
состоит из двенадцати эпизодов, 
в каждом из которых зачитывают-
ся ключевые положения какого-ни-
будь манифеста. Среди авторов — 
писатель Филиппо Томмазо Мари-
нетти, художники Казимир Мале-
вич и Василий Кандинский, поэ-
ты Андре Бретон и Тристан Тцара, 
скульптор Клас Ольденбург, хорео-
граф Ивонна Райнер, кинорежиссе-
ры Вернер Херцог и Ларс фон Три-
ер (это далеко не полный перечень). 
Все фрагменты фильма-инсталля-
ции объединяет фигура великой 
Кейт Бланшетт, которая поставила 
всю мощь голливудской школы пе-
ревоплощения на службу радикаль-
ному искусству. Актриса, виртуозно 
маневрируя масками и акцентами, 
выступает в обличьях матери семей-
ства, школьной учительницы, при-
мы-балерины, научного работни-
ка, ведущей программы теленово-
стей и даже бородатого бомжа, ски-
тающегося по помойкам. Каждый 
раз Розефельд находит неожидан-
ный ход: манифест дадаистов Блан-
шетт провозглашает в качестве по-
хоронной речи, а поп-артовские по-
стулаты Энди Уорхола («Банан — это 
искусство…») — вместо предобеден-
ной молитвы.

Начиная с «Манифеста» Карла 
Маркса, эта мессианская форма са-
мовыражения, соединяющая в себе 

пророчество, страстное самовыра-
жение, призыв к публике, зачастую 
и провокацию, стала одной из глав-
ных в художественной и политиче-
ской жизни ХХ века. «Синий всад-
ник» и «Флуксус», футуристы, сюр-
реалисты, ситуационисты, концеп-
туалисты — всех не перечесть. По-
следний из манифестов — полупа-
родийная датская «Догма-95» — поя-
вился в самом конце столетия и, ка-
залось, завершил его. XXI век пред-
ставлялся веком без идеологий, 
не требующим звучных проклама-
ций. Однако это впечатление оказа-
лось ошибкой. Смысл фильма Розе-
фельда в том (и он подтвердил это 
на его обсуждении), что с мировым 
дрейфом в консерватизм и прихо-
дом таких политических фигур, как 
Трамп, время манифестов и револю-
ций только начинается. Жанр же са-
мого «Manifesto» можно определить 
как пост-Триер.

Манифестация той или иной ху-
дожественной программы — ха-
рактерная черта современного 
искусства, представленного в Рот-
тердаме. Спецпрограмма фестива-
ля под названием «A Band Apart» 
посвящена тем явлениям в совре-
менной жизни и кинематографе, 
где различима «ДНК панк-культу-
ры», выбирающей в качестве мани-
феста прямое действие в публич-
ном пространстве с нарушением 
общественного порядка. В отличие 
от своих предшественниц сорока-
летней давности нынешние панк-
акции более жестоки и кровавы, 
они сближаются с последними «по-
казательными» терактами в Ницце 
и Берлине. Самым диким «панков-
ским» образом года кураторы про-
граммы называют убийство рос-
сийского посла в Турции: преступ-
ник стоял перед телекамерами ря-
дом с жертвой, подняв палец, по-
чти как рок-звезда на стадионе.

Самолюбование присуще и пер-
сонажам французской «Ноктюра-
мы» Бертрана Бонелло — картины 
о группе молодых людей, видящих 
единственный способ насолить об-
ществу с помощью показательного 
террора. Сбившись в самодеятель-
ную группу и придумав остроум-
ную технологию коммуникаций, 
они организуют серию симультан-
ных взрывов в Париже: горят Ми-
нистерство внутренних дел, круп-
ный бизнес-центр и золоченая ста-
туя Жанны д’Арк перед отелем «Ред-
жина». А в фильме «Хамстер» бель-
гийца Мартина Дуена показано, как 
свидетели террористической ата-
ки в Еврейском музее (дело было 
в 2014 году) заражаются коллектив-
ной истерией и начинают дергать-
ся в конвульсивном танце прямо на 
улице: это напоминает средневеко-
вые пляски святого Витта. Россий-
ское кино все больше удаляется от 
главных мировых трендов, но не 
случайно единственный фильм из 
наших широт, попавший в програм-
му фестиваля, короткометражный 
«Святый Боже» Владлены Санду, 
все-таки по-своему в них вписыва-
ется. Это тихое, намеренно приглу-
шенное по тону, но оттого не менее 
впечатляющее высказывание. Пре-
жде чем стать режиссером, Владле-
на пережила ужасы чеченской вой-
ны, потерю дома и близких, скита-
ния и болезни. Из этих испытаний 
родился фильм, который тоже мо-
жет быть назван своего рода мани-
фестом. Он не про искусство — про 
жизнь, которая приобретает форму 
современной, совсем не оптимисти-
ческой трагедии.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Время манифестов возвращается
На Роттердамском кинофестивале

Кейт Бланшетт поставила 
всю мощь голливудской  школы 
 перевоплощения на службу 
 радикальному искусству   
ФОТО IMDB.COM

Марк Минковски решил исполнить 
«Реквием» вместе с французским 
 наездником Бартабасом и его  
Академией верховой езды   
ФОТО ISM/MATTHIAS BAUS
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В заключительном, шестом туре  
второго группового этапа Кубка Европы  
«Химки» принимают «Баварию»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Сборная России 
стартует с нуля
Для рывка на очередном первенстве ей хватит и одной медали

Открывающийся завтра в Хох-
фильцене чемпионат мира 
по биатлону для сборной Рос-
сии формально будет считать-
ся по крайней мере относительно 
успешным, даже если ей не удаст-
ся побороться не то что за первое 
место в медальном зачете, а хо-
тя бы за топ-тройку. Просто ре-
зультаты предыдущих первенств, 
и особенно прошлогоднего, в Ос-
ло, были настолько скромными, 
что в прорыв превратится и ма-
ленькая горсточка наград. В том, 
что российская команда ее спо-
собна собрать, никаких сомнений 
нет. Сомнения возникают насчет 
размера этой горсточки.

Говоря о стартующем завтра сме-
шанной эстафетой чемпионате ми-
ра и выступлении на нем сборной 
России, нужно обязательно делать 
оговорку. Накануне эстафеты состо-
ится очередное заседание Междуна-
родного союза биатлонистов (IBU), 
посвященное допинговой пробле-
ме и спровоцированное прошлогод-
ним докладом Ричарда Макларена, 
вскоре после которого IBU получил 
от эксперта Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA) список из 
трех десятков отечественных спор-
тсменов, подозревающихся в нару-
шении правил.

Подобного рода — с «российским 
акцентом» — заседания в разных ви-
дах спорта в последнее время не ред-
кость. И последствия у них бывают 
разные. Под отстранение уже попа-
дали и скелетонисты, и лыжники. 
Однако в случае с биатлоном можно 
предположить, что для сборной Рос-
сии последствия именно катастро-
фическими не будут — все обойдет-
ся. IBU разбирается с ней с декабря и 
все этот время упорно воздерживал-
ся от радикальных мер, а его прези-
дент Андерс Бессеберг предпочитал 
акцентировать внимание скорее на 
допинге вообще, на допинге как все-

мирном зле, чем на допинге в отдель-
но взятой стране, превратившейся в 
главную мишень борцов с ним. По-
казательно, что в состав российской 
сборной включены только что отбыв-
шие допинговые дисквалификации 
и успевшие блеснуть на чемпионате 
Европы в Польше Александр Логи-
нов с Ириной Старых. Такое впечат-
ление, что руководители Союза би-
атлонистов России (СБР) абсолютно 
уверены в том, что даже такой ход, до-
вольно смелый по нынешним време-
нам, вынуждающим осторожничать, 
не дразнить «хейтеров», не повлияет 
на позицию головной организации.

Гораздо сложнее спрогнозировать, 
что ждет сборную России на самом 
чемпионате мира. Правда, одну вер-
нейшую ставку вычислить нетрудно: 
заключается она в том, что россияне 
в Хохфильцене наверняка выступят 
лучше, чем год назад в Осло. Просто 
хуже выступить невозможно.

Всегда занимавший позиции ли-
дирующие или рядышком с лидера-
ми российский биатлон в этом деся-
тилетии, став по популярности пер-

вым среди зимних видов спорта, па-
радоксальным образом сдал пози-
ции. После ванкуверской Олимпиа-
ды 2010 года медали на крупнейших 
соревнованиях для него большущая 
редкость. Золотых было всего две: 
золото мужской олимпийской эста-
феты в Сочи в 2014-м да неожидан-
ный успех Екатерины Юрловой в ин-
дивидуальной гонке на чемпионате 
мира в Контиолахти в 2015-м. А пре-
дыдущее первенство в Осло выпало 
и из такого скромного ряда. Оно не 
принесло России ни единого попада-
ния на подиум — происшествие бес-
прецедентное. Так что и какая-ни-
будь шальная бронза в Хохфильцене 
будет теперь для российской сбор-
ной по крайней мере относитель-
ным успехом.

Впрочем, нет никаких сомнений, 
что в Австрию она едет отнюдь не с 
такой целью, и бронза — или пара-
тройка бронз — ее не удовлетворят. 
Потенциал российского биатлона 
намекает все-таки на более амбици-
озные задачи.

До хохфильценского первенства 
в розыгрыше Кубка мира состоялось 
шесть этапов, и некоторые преиму-
щества сегодняшней сборной Рос-
сии над ее предшественницей, пусть 
по именам они не слишком отлича-
ются друг от друга, эти этапы проде-
монстрировали. Чуточку увереннее 
выглядит безусловный лидер муж-
ской команды Антон Шипулин — он 
открыл счет победам в нелюбимой 
«индивидуалке» и в принципе, ка-
жется, твердо застолбил за собой ста-
тус второго, вслед за французским 
феноменом Мартеном Фуркадом, би-
атлониста мира. Молодежь — Антон 
Бабиков, Максим Цветков — дозре-
ла до элитного уровня, и сражения за 
призы в исполнении этих спортсме-
нов уже никого не удивляют. Быс-
тро разогнавшийся после двухлет-
него простоя Александр Логинов — 
интересный «джокер». Слегка просе-

ли старожилы — Евгений Гараничев 
с Дмитрием Малышко, но прогресс 
остальных проседание явно компен-
сирует. И точно такого глубокого, та-
кого качественного подбора испол-
нителей нынче нет ни у кого из кон-
курентов — ни у норвежцев, ни у 
немцев, ни у французов.

Женская команда в принципе 
пребывает в прежнем, то есть неза-
видном состоянии. Но во всяком слу-
чае какой-то лучик света и в этом тем-
ном царстве пробивается. Татьяна 
Акимова уже отметилась спринтер-
ской победой на этапе в Нове-Место, 
рядом других пристойных результа-
тов и показала себя достаточно быст-
рой и цепкой биатлонисткой, чтобы 
если уж не справляться с сильнейши-
ми на регулярной основе, то хотя бы 
регулярно как следует напрягать их.

И еще важный момент. Про по-
давляющее большинство других 
сборных не скажешь, будто бы они 
как-то ощутимо добавили. Наобо-
рот. Норвежцы без вечно болеюще-
го Тарьея Бё и со сникшим женским 
отрядом смотрятся куда более уязви-
мыми, чем смотрелись в родном Ос-
ло. В мужской немецкой команде на-
прочь исчезли скамейка и, следова-
тельно, варианты для ротации по хо-
ду чемпионата. У сборной России эти 
варианты будут, как наверняка будут 
и варианты отличиться в значитель-
ной части из 11 гонок программы 
первенства. Вопрос в том, как шан-
сы будут использованы. Очень, на-
до сказать, актуальный, учитывая, 
что раньше российская команда не 
козыряла не только обилием надеж-
ных звезд, но и результативностью.

Алексей Доспехов

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Легкоатлетов оставили 
под допингом
IAAF не снимет дисквалификацию с ВФЛА 
как минимум до ноября 2017 года

Совет Международной федерации 
легкой атлетики (IAAF) отказался 
снять дисквалификацию с Всерос-
сийской федерации легкой атле-
тики (ВФЛА). Таким образом, оте-
чественные легкоатлеты, больше 
всех пострадавшие от допинго-
вых скандалов, в центре которых 
пребывает Россия, вынуждены бу-
дут пропустить чемпионат мира, 
который пройдет в августе в Лон-
доне. Совет IAAF отметил также, 
что восстановления ВФЛА в пра-
вах не стоит ждать раньше ноября 
2017 года. Впрочем, никаких га-
рантий того, что осенью дисквали-
фикация ВФЛА завершится, нет. 
Больше того, в IAAF дали понять, 
что санкции останутся в силе, пока 
Всемирное антидопинговое агент-
ство (WADA) не решит, что борьба 
с допингом в России поставлена 
на должном уровне.

Совет IAAF в понедельник позд-
но вечером обнародовал свое реше-
ние относительно перспектив сня-
тия дисквалификации с ВФЛА. Со-
вет постановил, что дисквалифика-
ция, назначенная в ноябре 2015 го-
да за многочисленные нарушения 
антидопингового регламента, со-
храняется как минимум до ноября. 
Это означает, что российские легко-
атлеты, уже лишившиеся возможно-
сти выступить на Олимпиаде-2016 в 
Рио-де-Жанейро, теперь пропустят и 
чемпионат Европы в помещениях, 
который пройдет в марте в Белграде, 
и летний чемпионат мира, который 
в августе примет Лондон. Больше то-
го, резюмируя сказанное главой ин-
спекционной комиссии IAAF Руне 
Андерсеном, под кураторством кото-
рого и ведется реформа ВФЛА, мож-
но признать, что шансы на возвра-
щение на международные турниры 
хотя бы в ноябре у российских спор-
тсменов отнюдь не стопроцентные.

Господин Андерсен, не отрицав-
ший, что заметный прогресс в ре-
формировании ВФЛА имеется, все 
же больше внимания уделил нега-
тивным моментам. Он, в частности, 
указал на то, что вице-премьер РФ 
Виталий Мутко с декабря прошлого 
года публично давал комментарии 
(какие именно, Руне Андерсен не 
уточнил), которые в IAAF расцени-
ли как не самые уместные. Глава ин-
спекционной комиссии посетовал 
также на то, что появились доказа-
тельства продолжения работы ранее 
дисквалифицированными тренера-
ми, и на то, что сохраняются пробле-
мы с тестированием спортсменов на 
национальном уровне.

Тренер, о котором говорил госпо-
дин Андерсен, это Владимир Каза-
рин. О том, что он, несмотря на дис-
квалификацию, тренирует спор-
тсменов, миру поведал печально из-
вестный немецкий журналист Хайо 
Зеппельт, в конце января выпустив-
ший очередной фильм на тему рос-
сийского допинга. На этот раз его 

информатором выступил некто Ан-
дрей Дмитриев: как спортсмен он 
больше известен в США, где учился в 
Военном институте Виргинии.

Что касается проблем с тестиро-
ванием на национальном уровне, то 
они, скорее всего, есть, учитывая, что 
Российское антидопинговое агентст-
во (РУСАДА) находится на стадии глу-
бокого реформирования и тестирова-
ние не осуществляет. Официальное 
тестирование российских спортсме-
нов проводится в Великобритании. 
Примечательно, что и Виталий Мут-
ко впервые, пожалуй, допустил, что 
применение российскими спортсме-
нами допинга не всегда было исклю-
чительно их личной инициативой. 
«ВФЛА — общественная организация, 
там было очень много злоупотребле-
ний, нарушений,— заявил господин 
Мутко 

”
Р-Спорту“.— Спортсмены на-

рушали правила, многие тренеры не 
понимают, как можно работать без до-
пинга, и им уже пора на покой».

Руне Андерсен назвал ключевым 
фактором отмены санкций налажи-
вание полноценной работы РУСА-
ДА. Он напомнил, что план меропри-
ятий, направленных на восстановле-
ние ВФЛА в правах, однозначно гла-
сит, что этого не случится, пока не за-
работает РУСАДА. А этого, как отмети-
ла исполняющая обязанности дирек-
тора РУСАДА Анна Анцелиович, не 
случится опять же раньше ноября. Да 
и то, по ее словам, уложиться в сроки 
можно только при «определенных об-
стоятельствах». И в любом случае по-
следнее слово будет за WADA.

Отметим, что руководство ВФЛА 
перед заседанием совета IAAF не ис-
пытывало иллюзий и не рассчитыва-
ло на немедленное снятие санкций. 
Хорошим результатом, как отмечали 
в ВФЛА, был бы допуск к соревнова-
ниям спортсменов до 18 лет. То есть 
тех, кто вполне может выступить на 
Олимпиаде 2020 года. Но все, чего 
удалось добиться, так это послабле-
ний для спортсменов до 15 лет. Они 
могут без ограничений заявляться на 
международные турниры, но только 
под нейтральным флагом. Что касает-
ся спортсменов до 18 лет, то их заявки 
лишь обещано рассмотреть. То есть к 
ним решено относиться ровно так же, 
как к взрослым спортсменам.

Последние, к слову, все активнее 
подают заявки на выступление под 
нейтральным флагом. В IAAF сооб-
щили, что по состоянию на 6 февра-
ля поступило уже 35 таких обраще-
ний. И, похоже, со временем их ста-
нет еще больше, поскольку в Мини-
стерстве спорта РФ дали понять, что 
такой вариант поддержания спор-
тивной формы считают вполне при-
емлемым. Больше того, Минспорта, 
как заявил глава ведомства Павел Ко-
лобков, прорабатывает вопрос фи-
нансирования спортсменов, кото-
рым будет разрешено выступать под 
нейтральным флагом.

Александр Петров

Надежды российских  
болельщиков связаны  
в первую очередь с лидером 
мужской сборной Антоном  
Шипулиным    
ФОТО РИА НОВОСТИ

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Букмекерам не повезло с победителем
Объем ставок на Super Bowl не соответствовал прибыли

Super Bowl, который состоял-
ся в минувшее воскресенье 
в Хьюстоне, как и ожидалось, по-
бил рекорд прошлогоднего мат-
ча по объему сделанных на не-
го ставок. Он немного не дотянул 
до $140 млн. При этом прибыль 
букмекеров оказалась удивитель-
но невысокой — меньше $11 млн. 
Это обстоятельство отчасти выз-
вано драматичным сюжетом игры.

Вчера Совет по контролю за игор-
ным бизнесом штата Невада подвел 
итоги состоявшегося в воскресенье 
51-го Super Bowl. Этот матч за титул 
сильнейшей команды по американ-
скому футболу считается самым до-
рогим в спорте. В нынешнем Super 
Bowl «Нью-Ингленд Пэтриотс» по-
бедил «Атланта Фэлконс» — 34:28 
(см. 

”
Ъ“ от 7 февраля).

Как и предполагалось, среди 
всех коммерческих достижений 

матча особенно впечатляющими 
оказались результаты связанной с 
ним ставочной кампании (актив-
ность в букмекерских конторах бы-
ла чрезвычайно высока еще за не-
сколько дней до игры). В итоге об-
щий объем сделанных ставок соста-
вил $138,5 млн. Этот показатель до-
вольно существенно выше прош-
логоднего, тоже рекордного,— 
$132,5 млн.

Надо полагать, что достаточ-
но активно на Super Bowl ставили 
не только в Неваде. Линии, посвя-
щенные ему, открывались во мно-
гих крупных конторах, в том чи-
сле в России. В любом случае в спор-
те по-прежнему остается лишь одно 
событие, которое в смысле ставоч-
ного ажиотажа перекрывает Super 
Bowl. Это боксерский матч 2015 года 
между двумя легендарными бойца-
ми — американцем Флойдом Мейу-

эзером и филиппинцем Мэнни Па-
кьяо. Общий объем ставок на «бой 
столетия», как утверждали источни-
ки, превысил $300 млн.

Между тем Совет по контролю 
за игорным бизнесом был вынуж-
ден констатировать, что прибыль 
букмекеров от Super Bowl получи-
лась относительно скромной — все-
го $10,9 млн. Это на $2,4 млн ниже, 
чем в прошлом году. Рекордная же 
прибыль была заработана в 2014-м 
— $19,7 млн.

Подвел букмекеров в первую оче-
редь триумфатор Super Bowl. В тре-
тьей четверти «Пэтриотс», казалось, 
безнадежно уступал «Фэлконс» — 
3:28, однако затем совершил неверо-
ятный рывок, довел встречу до овер-
тайма, а в дополнительное время 
имел огромное преимущество.

Директор букмекерского по-
дразделения казино Caesars Palace 

Фрэнк Кунович объяснил, что боль-
шинство клиентов ставили имен-
но на победу считавшегося фавори-
том «Пэтриотс» с разницей более чем 
в три очка, а также на то, что общее 
количество очков в матче превысит 
59. Таким образом, фантастическая 
погоня, устроенная клубом, прине-
сла доход этим людям. Если бы «Фэл-
конс» удержал превосходство, то за-
работки букмекеров были бы суще-
ственно выше.

А Джей Корнеги из казино 
Westgate Las Vegas посетовал на то, 
что в матче случился овертайм. В 
истории Super Bowl дело до него до-
шло впервые. Тем не менее, по сло-
вам эксперта, из года в год значи-
тельное количество игроков стави-
ли на то, что он будет, прельщенные 
заманчивыми коэффициентами. На 
этот раз они превышали 7.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Джерси»—«Буффало» 2:1. «Нью-Йорк Айлендерс»—«Торонто» 6:5 (овертайм; Кулемин, 1+0 — Сошни-
ков, 1+0; Зайцев, 0+2). «Филадельфия»—«Сент-Луис» 0:2.

Президент Международной федерации легкой атлетики Себастьян Коу (слева) 
и глава инспекционной комиссии IAAF Руне Андерсен считают, что российским 
спортсменам рано возвращаться на международные соревнования    ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т Р О С С И Й С К И Е  Л Ы Ж Н И К И  Н Е  Т Е Р Я Ю Т  Н А Д Е Ж Д Ы

Международная федерация лыжного спорта (FIS) оставила в силе временное отстранение 
россиян Максима Вылегжанина, Алексея Петухова, Юлии Ивановой и Евгении Шаповаловой. 
Данное решение будет оспорено в Спортивном арбитражном суде (CAS), сообщила прези-
дент Федерации лыжных гонок России (ФЛГР) Елена Вяльбе. Напомним, что ранее такое же 
решение было принято по делам Александра Легкова и Евгения Белова. Россияне подвер-
глись отстранению 23 декабря, что стало реакцией FIS на доклад независимой комиссии 
Всемирного антидопингового агентства (WADA) под руководством Ричарда Макларена.

«FIS сообщила, что, как и в случае с Легковым и Беловым, временное отстранение остается 
в силе. Поэтому мы уже готовим документы и будем оспаривать данное решение в CAS. Также 
запросили ускоренное рассмотрение»,— заявила Елена Вяльбе. Президент ФЛГР отметила также, 
что у отстраненных спортсменов все еще есть шансы поехать на чемпионат мира 2017 года, кото-
рый пройдет в финском Лахти с 22 февраля по 5 марта. «Мы будем биться до последнего. У нас 
последний рабочий день, когда мы еще можем успеть со спортсменами на чемпионат мира, это 
22-е число. Не стала бы раньше времени опускать руки»,— сказала Елена Вяльбе. «Р-Спорт»

Состав сборной России
Мужчины: Антон Бабиков, Алексей Волков, 
Евгений Гараничев, Матвей Елисеев, Александр 
Логинов, Дмитрий Малышко, Максим Цветков, 
Антон Шипулин

Женщины: Татьяна Акимова, Дарья Виролайнен, 
Екатерина Глазырина, Ольга Подчуфарова, Светла-
на Слепцова, Ирина Старых.

Расписание  
чемпионата мира
09.02. Смешанная эстафета, 2х6 км + 2х7,5 км.
10.02. Женщины. Спринт, 7,5 км.
11.02. Мужчины. Спринт, 10 км.
12.02. Женщины. Гонка преследования, 10 км. 
Мужчины. Гонка преследования, 12,5 км
15.02. Женщины. Индивидуальная гонка, 15 км.
16.02. Мужчины. Индивидуальная гонка, 20 км.
17.02. Женщины. Эстафета 4х6 км.
18.02. Мужчины. Эстафета 4х7,5 км.
19.02. Женщины. Масс-старт, 12,5 км.  
Мужчины. Масс-старт, 15 км.
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